
QUE LA GENTE cambie no sólo es normal, sino hasta
sano. Pero que tuerza sus convicciones ya no es tan
recomendable. Algo así acaba de suceder con Olga
Sánchez Cordero, quien se olvidó de sus aguerridos
tiempos como ministra de la SCJN para no quedar mal
con la corte de la 4T.

SEGÚN DIJO, se negó a impugnar el decretazo de
AMLO claramente ilegal porque solicitó una opi
nión jurídica (no dijo a quién) y llegó a la conclusión de
que la controversia ante la SCJN sería improcedente
porque "no hay agravio" al Senado.
QUIZÁS no se acuerda de que, en 2002, fue parte de los
ocho ministros que anularon la reforma de Vicente
Fox para permitir inversión privada en electricidad,
impugnada por ambas Cámaras, vía la Comisión Per
manente del Congreso.
ESA REFORMA, al igual que el decretazo, se saltaba la
ley y la Suprema Corte resolvió entonces que el Con
greso sí estaba legitimado para impugnar. Ahora sale
Sánchez Cordero con que no presenta la controversia
porque segurito se la van a desechar. ¿Será que sus
gotitas mágicas le permiten ver el futuro?

AHORA que asumieron los nuevos alcaldes del
Edomex, el gobernador Alfredo del Mazo acompañó
a rendir protesta a dos que llegaron por medio de la
alianza PRIPANPRD: Angélica Moya, en Naucal
pan, y Marco Antonio Rodríguez, en Tlalnepantla.
HAY QUIENES se preguntan por qué no acudió a

Huixquilucan, donde él mismo fue alcalde. Los mal
pensados dicen que es porque ahí gobernaba el panista
Enrique Vargas, quien aspira a ser candidato a la gu
bematura en 2023. Otros dicen que es porque el panis
ta le heredó la alcaldía ¡a su esposa!, Romina Contre
ras, por lo que el priista no quiso validar ese enjuague
político familiar. Y unos más mesurados aseguran que
su ausencia obedeció a que en ese municipio no hubo
alianza y un tricolor nada tenía que hacer ahí.

EN LA Unión de Alcaldes de la CDMX se prendie
ron las alertas de ¡alta traición! ¿La razón? Que había
un acuerdo para hacerle el vacío al informe de Clau
dia Sheinbaum, peeero... cuatro de sus integrantes
a la mera hora se rajaron y sí acudieron al Palacio de
Minería.

AUNQUE faltan meses para Semana Santa, quienes
se vistieron de Judas fueron Giovani Gutiérrez, de
Coyoacán; Adrián Rubalcava, de Cuajimalpa; Luis
Gerardo Quijano, de Magdalena Contreras, y Mar
garita Saldaña, de Azcapotzalco.

EL ACUERDO impulsado por Santiago Taboada y
apoyado por el resto de los líderes de la UNACDMX,
como Lía Limón y Mauricio Tabe, era que ninguno
de sus integrantes acudiría al Claudiafest, en protesta
por los malos tratos y la falta de civilidad política de la
jefa de Gobierno. Pero, por lo visto, Gutiérrez, Rubalca
va, Quijano y Saldaña no saben mucho de lealtades.
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EL CASO de la
camioneta de la Alcaldía
Alvaro Obregón "robada"
en dicha demarcación

y encontrada en
Campeche es una
madeja con muchos
hilos por jalar, ¡nomás
falta que alguien quiera

desenredarla!

ESTARÁ lo que le sigue
de interesante saber

por qué el trabajador
de la Administración
anterior aseguró que
se la robaron el 24 de
septiembre, cuando la
pickup ya era utilizada
por una empresa de
limpieza desde el ¡1 de
septiembre! Y ya no con
placas de la CDMX, sino
del Estado de México.

HABRÁ que ver qué tan
a fondo llega la Fiscalía
capitalina, porque
pensar que lo haga la de
Campeche, ¡puede irse
dando por descontado!

• • •

SE CUMPLIERON diez

años del Presupuesto
Participativo y hay
quienes no saben si
tendría que ser puro
festejo... o mucha
reflexión.

EN LOS ÚLTIMOS
dos —un poco por la
pandemia, pero otro
tanto porque no para
todos los gobernantes
es prioridad—, el
mecanismo de consulta
vecinal ha vivido sus
momentos más críticos.

Y el que viene... no pinta
sencillo.

circuitointerior o: reforma.com
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La 4T contra el INE
"Es una farsa

lo que ha montado el INE"

Mario Delgado

La Cuarta Transformación ha tra
tado de presionar y exhibir al
Instituto Nacional Electoral. El

presidente López Obrador lo ha des
calificado una y otra vez: "No son de
mócratas, no respetan la voluntad del
pueblo, no actúan con rectitud". Félix
Salgado Macedonio ha llamado "ca
broncito" al consejero presidente y lo
ha amenazado: "¿No le gustaría al pue
blo de México saber dónde vive Lo
renzo Córdova? ¿Les gustará conocer
su casita de lámina negra?". Exhibió
un ataúd negro con el nombre "Lo
renzo" y la inscripción "Cuenta los
días, rata, demonio". El diputado ta
basqueño Óscar Cantón Zetina se ne
gó a estrechar la mano de Córdova en
su comparecencia ante la Cámara de
Diputados y cuando este le palmeó la
espalda le espetó: "No me toques. ¡Qué
te crees! ¡Igualado!". El presidente de
Morena, Mario Delgado, ha declarado
que hay que "exterminar" al INE.

Sorprende esta campaña contra el
árbitro electoral. El INE llevó el pro
ceso que concluyó en el triunfo de
López Obrador en 2018 y también el
de 2021 que se saldó con victorias de
Morena y sus aliados del Partido Ver
de y el PT en 12 de 15 estados. No se
puede acusar al INE de ser enemigo
del régimen, como pretenden el Pre

sidente y sus aliados.
Más que eso. Solo desde que he

mos tenido al INE, y a su predecesor
el IFE, hemos podido vivir la alternan
cia de partidos en el poder. Pero quizá
ese es el problema. La izquierda exi
gía reglas más justas, que permitieran
la alternancia, cuando se encontraba
en la oposición; pero Morena ya está
en el poder y la alternancia no resul
ta tan atractiva Mientras el INE sea
independiente, la posibilidad de una
derrota estará presente.

En política los odios se cobran en
el presupuesto y eso ha hecho la Cá
mara de Diputados dominada por la
4T. Para 2022 los diputados le hicieron
un recorte de 4,913 millones de pesos
al INE. La institución está recurriendo
a una controversia constitucional ante
la Suprema Corte, argumentando que
el recorte pone en riesgo sus respon
sabilidades legales, entre ellas la con
sulta de revocación de mandato que
quiere el Presidente y que por sí sola
tendría un costo de 3,830 millones de
pesos. El INE asegura que una con
sulta tan importante, que podría llevar
a la destitución del jefe del Ejecutivo,
no se puede improvisar: debe llevarse
a cabo con la misma seriedad, con las
mismas casillas y procedimientos, que
una elección presidencial.

¿Cuál puede ser la decisión de la
Corte? El artículo 74 constitucional
establece que la aprobación del pre
supuesto de egresos es facultad ex
clusiva de la Cámara de Diputados.

El 35, sin embargo, ordena al INE la
organización de la consulta de revo
cación de mandato. Estamos ante un
caso de conflicto entre dos disposicio
nes constitucionales.

Hay algunos precedentes jurídicos
que tendrán que considerar los minis
tros. Este 7 de diciembre, por ejemplo,
la Corte resolvió otra acción de incons
titucionalidad, la 34/2021, que invalidó
un recorte de 67 por ciento en el pre
supuesto de la Comisión de Derechos
Humanos de Morelos ordenada por el
gobierno de Cuauhtémoc Blanco. "Co
rresponderá al Congreso del Estado el
análisis y reasignación de los recursos
necesarios para que Qa CDHM] cum
pla con su función protectora de los
derechos humanos", sentenció.

En el caso del INE, sin embargo,
la Corte sufrirá presiones mucho ma
yores. Para el Presidente debilitar al
INE, o tomar control de la institución,
es una prioridad. Por eso lo presiona
para realizar la consulta de revocación
mientras le niega los recursos para ha
cerla. Pedir lo imposible es una estra
tegia premeditada

• BLOQUEO
Durante horas un grupo de manifes
tantes cerró ayer la Autopista Méxi
coPachuca en Ecatepec causando un
peijuicio enorme a miles. Ya es cos
tumbre. Ante la ausencia de las auto
ridades, los exasperados conductores
rompieron el muro de contención para
evadir el bloqueo.
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MAÑANERA ENTRE LÍNEAS
..i EN 3 MINUTOS I

Minimiza golpeteo
En una mañanera para minimizar golpes, el Presidente le
restó ayer importancia a la información sobre Santiago
Nieto y su supuesto enriquecimiento ilícito, y sobre el Fis
cal General de la República, Alejandro Gertz Mañero, por
una supuesta investigación de la UIF en su contra por pre
sunto enriquecimiento y operaciones de lavado de dine
ro. En el caso de Santiago Nieto, pidió a la Secretaría de la
Función Pública investigan 'Yo creo que a él le conviene
que se aclare". Aunque aseguró que las cosas ya cambiaron
y aquí' no se protege a nadie, "ni a mis hijos", dijo que son
hombres íntegros y desconfía de los medios que están pu
blicando la información porque son de perfil conservador y
uno de ellos salió afectado luego de que su director general
fue exhibido al viajar a la boda de Santiago Nieto con millo
nes de pesos en efectivo, "imaginen el coraje que tiene con
tra el Fiscal General, lo traen de bajada". Dijo que un medio,
Reforma, trae en la mira a Santiago Nieto, y otro, El Univer
sal, a Alejandro Gertz. "Qué cada quien siga su camino...
yo ya me voy a desayunar".

En una mañanera para minimizar golpes, el Presidente le

restó ayer importancia a la información sobre Santiago

Nieto y su supuesto enriquecimiento ilícito, y sobre el Fis

cal General de la República, Alejandro Gertz Mañero, por

una supuesta investigación de la UIF en su contra por pre

sunto enriquecimiento y operaciones de lavado de dine

ro. En el caso de Santiago Nieto, pidió a la Secretaría de la

Función Pública investigan 'Yo creo que a él le conviene

que se aclare". Aunque aseguró que las cosas ya cambiaron

y aquí' no se protege a nadie, "ni a mis hijos", dijo que son

hombres íntegros y desconfía de los medios que están pu

blicando la información porque son de perfil conservador y

uno de ellos salió afectado luego de que su director general

fue exhibido al viajar a la boda de Santiago Nieto con millo

nes de pesos en efectivo, "imaginen el coraje que tiene con

tra el Fiscal General, lo traen de bajada". Dijo que un medio,

Reforma, trae en la mira a Santiago Nieto, y otro, El Univer

sal, a Alejandro Gertz. "Qué cada quien siga su camino...

yo ya me voy a desayunar".

Desde Tepic, Nayarit, presentó el informe sobre seguridad
resaltando mayor presencia de la Guardia Nacional; además,
dijo que esa entidad se incluirá en el programa de legaliza
ción de los autos "chocolates" y se regularizará a todos
los empleados de salud, "todos los que fueron contratados
en la pandemia, no serán despedidos". Comentó que
ayer comenzó el programa piloto, igual en ese estado,
para la distribución de los medicamentos por parte
de las Fuerzas Armadas.

En la sección de Quién es quién en las mentiras de la se
mana, criticó a Felipe Calderón por haber dicho que había
sido falsa una imagen donde se ve al Presidente viajando
con Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la CDMX, y el
Gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, en un
tren rumbo a Santa Lucía". ¿Cree que nos quedamos en la
época de los montajes? Debería cuidar su prestigio, por lo
que representó en México en su tiempo...es hasta para de
cirles ternuritas". Pidió un aplauso para los conservadores
del País porque se comportan a la altura y no son violentos
como en otras naciones. También aprovechó para decir
que es tanto el enojo de los adversarios que hasta caen
en el ridículo.

Mandó un mensaje a todos los proveedores del periodo
neoliberal, "como ya saben que yo soy muy perseverante,
seguimos revisando contratos". Explicó que gracias a
los acuerdos se lograron ajustar algunos contratos leoninos
como el de los reclusorios y actualmente se trabaja para
hacer lo mismo con las empresas que dan mantenimiento
a las carreteras. "Vamos a seguir, nada de que ya se
va a terminar el sexenio, no vamos a parar de limpiar
de corrupción".
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Las mujeres de la montaña no conciben la
vida sin flores.

Cada casa es un vergel florido. En
botes usados a modo de macetas crían

pequeñas plantas que dan pequeñas
ñores, como ésta de nombre "amor de un
rato". Sus flores son de color morado muy
morado. Abren sus diminutos pétalos a la
caída de la tarde, y luego de unos minutos
los vuelven a cerrar. Amor de un rato.

En los jardines, en cambio, crecen flores
opulentas. Ésta posee resonante nombre:
bandera de España, pues ostenta los
colores rojo y gualda del lábaro español
Esta otra tiene nombre de mujer ¿o la
mujer tiene nombre de flor?, dalia.
Las casas montañesas son de adobe o de

block, grisáceos ambos. Pero sus paredes
se adornan con el milagro colorido de las
flores que cuidan las señoras.

El invierno está bajando ya de lo alto de
la sierra, y las preocupadas jardineras se
disponen a meter sus macetas y botes a la
casa, para que el frío no mate a sus amadas
matas. Entonces las habitaciones se

volverán jardines, y las señoras cuidarán
de que el gato no pise las plantitas.

Luego regresará la primavera, y las
flores regresarán al aire y a la luz. Habrá
terminado su confinamiento. Pise el gato
donde quiera.

¡Hasta mañana!...
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El salario del miedo

DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton@yahoo.com, mx

Hay caminos en el país que son
de riesgo extremo. Como el fatídico
tramo de Los Chorros.

La joven sexoservidora conver
saba con su cliente tras el sa
bido trance. Le dijo: "Tengo

tres hermanas. Una es monja, otra
es maestra y la tercera es enferme
ra". Sin ocultar su asombro inquirió
el cliente: "¿Y cómo fue que tú Regas
te a prostituta?". "Realmente no lo
sé contestó ella. Lo atribuyo a mi
buena suerte"... Su nombre verdade
ro era Manuel Núñez, pero se hacía
llamar Jorge Castell porque era actor.
Yo también lo fui, mas no debo haber
sido muy bueno, porque siempre me
llamé Armando Fuentes, así, a secas.
Se salvó de morir en el Hotel Regis
cuando el terremoto del 85. Escaso de
dinero, como suelen andar casi todos
los actores, fue a la Ciudad de México
y se hospedó en el bello y legendario
hotel, pero tuvo sólo para pagar un
cuarto que estaba prácticamente en
la azotea Cuando el edificio vino al
suelo él quedó sin un rasguño, y bajó
de la montaña de escombros a la calle
entre una nube de polvo. Por poco se
le va la vida pero por asfixia Manuel
Núñez perdón: Jorge Castell tenia
a su cargo en Saltillo el cineclub de la
Universidad. A sus funciones acudía
poco público, pues las películas que
ahí se proyectaban eran muy buenas.
Una tarde los únicos que estábamos

en la pequeña sala éramos mi esposa
y yo. El nos dijo que le acababa de lle
gar una muy buena película francesa
llamada El salario del miedo. ¿Que
ríamos verla en vez de la que estaba
anunciada? El título no prometía mu
cho parecía el de un film de gangs
ters pero atendimos la sugerencia
¡Qué peliculón!, como decía siempre
mi tío Federico al despertar en el ci
ne cuando se encendían las luces al
final de la función, después de haber
dormido plácidamente desde que se
habían apagado. Si alguno de mis cua
tro lectores no la ha visto búsquela y
véala Es una de las mejores películas
que en mi vida he visto, y he visto mu
chas muy buenas. En estos días la re
cordé porque trata de un camino por
el cual los conductores deben transi
tar en condiciones de peligro extre
mo. A ese tipo de caminos pertenece
la carretera 57 en su tramo llamado de
Los Chorros, cerca ya de Saltillo. Casi
no hay semana en que no suceda ahí
algún accidente grave, muchas veces
con pérdida de vidas. Se trata de una
pendiente pronunciada llena de cur
vas por la que bajan cada día miles de
camiones pesados trailers, los más
de ellos con exceso de carga y mu
chos guiados por conductores que no
conocen ese tramo y bajan por él sin

tomar ninguna precaución. Luego no
pueden ya controlar su vehículo y se
vuelcan o provocan choques con sal
dos fatales. En uno de los últimos ac
cidentes sucedidos ahí perdieron la
vida unos jóvenes esposos a los que
trataba de despertar, llorando, su pe
queño hijo de 3 años. Cuatro muertos
hubo en esa ocasión, y más de 15 heri
dos de suma gravedad. A las continuas
peticiones que las autoridades locales
hacen al gobierno federal para que se
corrija el trazo de la carretera y se eli
mine ese peligrosísimo tramo, quizá el
de mayor riesgo en el país, se respon
de siempre que no hay dinero. Ya sa
bemos el dinero dónde está en obras
faraónicas de muy dudosa utilidad y
en dádivas a diestra y a siniestra para
conservar la clientela electoral y for
talecer el poder unipersonal del rey
del Zócalo. Inseguridad en las ciuda
des e inseguridad de todo tipo en las
carreteras. Los mexicanos seguiremos
pagando el salario del miedo... Él era
inexperto; ella era sabidora En el En
salivadero, paraje umbroso y solitario
al que acuden por la noche los novios
en plan húmedo, él le preguntó tími
damente a ella "¿Me dejas acariciar
te?". Ella no contestó. Preguntó él, mo
lesto: "¿Qué? ¿Estás sorda?". Replicó
ella "¿Y tú qué? ¿Estás manco?"... FIN.
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RESERVA

¿El modelo AMLO para la
sucesión de Sheinbaum?
::::: Un fuerte mensaje el que ayer mandó la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, du
rante su informe. Dicho mensaje, nos hacen
ver, no estuvo solo en el texto que leyó, sino
en la señal política que varios de los asisten

tes registraron. Nos dicen
que haber sentado a su iz
quierda al secretario de Se
guridad Ciudadana, Ornar
García Harfuch, así como
el amplio reconocimiento al
trabajo de la Policía capitali
na, fúe un indicio que algu
nos consideran un detalle
que marca preferencia por
el funcionario en la compe
tencia por la sucesión en la

Ciudad de México. Nos comentan que, al
igual que lo hace el presidente, otorgándole
un trato preferente a la jefa de Gobierno, do

i fíña Claudia da la impresión de replicar ese
modelo en la persona de Garda Harfuch.

Se le cierran las puertas a Lozoya
::::: Además de que el juez de control cerró la
posibilidad de que el exdirector de Pemex
Emilio Lozoya continúe alargando los proce
sos en su contra, la representante legal de Pe
tróleos Mexicanos evidenció que no está cerca
de llegar a un acuerdo por Agronitrogenados.
Nos hacen ver que ayer, durante la audiencia
en la que Lozoya logró hasta el 18 de diciem
bre para obtener pruebas, Miguel Ontiveros,
abogado de don Emilio, afirmó al juez que el
tiempo solicitado ayudaría también a concre
tar el acuerdo reparatorio que propusieron a
Pemex, pues se encontraban 99% más cerca
de cerrar el trato. Sin embargo, la represen
tante de Pemex contradijo al abogado e infor
mó al juez que minutos antes de la audiencia
Ontiveros se le acercó para pedir una reunión
con el equipo de la petrolera para concretar el
acuerdo. Al parecer, nos dicen, luego de que
desde Palacio Nacional se dijo que Lozoya de
bía cumplir con lo prometido y entregar prue
bas para ir por sus superiores, las puertas se
le han cerrado por completo, debido a que las
evidencias no han llegado.
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Una nube negra sobre el Inai
::::: El acuerdo del Inai para interponer una
controversia constitucional contra el llamado
"decretazo" del presidente Andrés Manuel
López Obrador, nos aseguran, es muy rele
vante, pero no sería la primera, pues las y los
comisionados ya han hecho uso de esta facul
tad que les otorgó la Constitución en 2014.
Pese a ello, no hay duda de que los comisio
nados serán mal vistos desde Palacio Nacio
nal. Así que el pronóstico del tiempo indica
mal clima para el Inai y sus integrantes.

Participa México en proyecto de
la NASA
::::: Nos adelantan que hoy el gobierno de Mé
xico se unirá a un proyecto con la NASA Es
tados Unidos, nos explican, invitó a algunos
de sus aliados, incluyendo países europeos y
Japón, así como México, a unirse al Proyecto
Artemisa, impulsado por la Agencia Espacial
de EU, en conjunto con el sector privado, para
participar en misiones a la Luna y otras activi
dades del espacio. México decidió incorporar
se y hoy se hará el anuncio por parte del can
ciller Marcelo Ebratd en un arto en el que
participarán los embajadores Ken Salazar y
Esteban Moctezuma, así como el astronauta
mexicanoestadounidense Jóse Hernández.
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ALLTTO

Aistencias y ausencias al
¡forme de la jefa de Gobierno
:: En el informe que rindió la jefa de Gobier
r>, Claudia Sheinbaum, con motivo de su
tfcer año de gestión, las ausencias y presen

cias en el Palacio de Minería
fueron notorias. Los que sí
estuvieron, además de se
cretarios de Estado, como
Rocío Nahle, de Energía y
representantes del Poder
Legislativo, como la presi
denta del Senado, Olga
Sánchez (Morena) y el
coordinador de la bancada
morenista Ignacio Mier,
además de alcaldes no sólo

c Morena sino de la oposición como el de
Oajimalpa el priista Adrián Rubalcava, y el
c Coyoacán (PANPRIPRD), Giovani Gutié
kz. Las ausencias fueron las de los alcaldes
pnistas; la del presidente de la Cámara de
Iputados, el morenista Sergio Gutiérrez; la
el líder de los senadores de Morena Ricar
0 Monreal, quien un día antes había estado
a el informe del presidente del Tribunal Su
prior de Justicia Rafael Guerra, pero eso sí,
1 felicitó vía Twitter. Y el otro ausente, que
»s dicen tuvo invitación, fue el secretario de
ilaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.
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lablldean impuestos a apps
:: En los últimos días, nos cuentan, la titular
c la Secretaria de Administración y Finanzas
(AF), Luz Elena González, ha estado muy
ítiva cabildeando, perdón, explicando los al
cnces del impuesto de 2% a las aplicaciones
íóviles de entrega de mercancías. Doña Luz
lena se ha reunido con Mercado Libre, Ama
Mi y Uber, así como con los representantes
aipresariales de la Canaco, ANTAD y la Ca
irac, sobre todo, para decirles que el grava
íen no afectará a los establecimientos y
tuarios. Nos dicen que, en especial en este
itimo encuentro, los empresarios salieron
on más claridad de lo que quiere el gobierno,
áncluso, algunos, nos comentan, satisfechos
^convencidos. Ya se verá si así es la cosa.

'alargan aprobación enEdomex
:: Nos dicen que el presidente de la Junta
e Coordinación Política (Jucopo) del Con
feso mexiquense, el morenista Maurilio

Hernández, adelantó que
el Paquete Económico para
2022 no será aprobado an
tes del 15 de diciembre, lo
cual no viola algún ordena
miento legal, al parecer por
segundo año consecutivo
podrían aprobar el presu
puesto hasta enero de 2022.
De acuerdo con diputados,
lo que ha frenado la discu
sión son los cuatro nuevos

iipuestos, y de lado de la oposición, el in
cemento de recursos al Salario Rosa

CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
c diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1i, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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SKO

Entre perdones e inseguridad, la
renuncia del fiscal cólmense
::::: Nos dicen que quien de plano tiró la toalla
fue el fiscal anticorrupción de Colima, Eran
cisco Álvarez de la Paz, pues renunció al
cargo pocos días después de acudir al Congre

so local para explicar por
qué a pesar de haber más de
200 carpetas de investiga
ción abiertas desde 2018, só
lo hay un caso judicializado.
Según nos detallan, el ahora
exfuncionario argumentó
motivos personales para irse,
aunque según su nombra
miento, el encargo debía ter
minar en tres años. Lo más
interesante, nos revelan, es

que don Francisco cerró la investigación que
se tenía abierta contra la gobernadora Indira
Vizcaíno (Morena), por un supuesto daño al
erario del municipio de Cuauhtémoc por más
de 80 millones de pesos a causa de un desa
rrollo inmobiliario. ¡Qué tal!

La disculpa del magistrado
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que Arturo
Nahle, magistrado presidente del Poder Judi
cial, está en la mira luego de que agarró valor
y en una conferencia, acompañado de colecti

vos feministas, salió a dis
culparse públicamente con
"todas las mujeres del mun
do" por decir hace unos
días, en una entrevista, que
esperaba que el tijeretazo
presupuestal que le aplicó al
rubro de justicia el gobierno
de David Monreal (More
na), "sólo haya sido la pen
dejada de una mecanógra
fa", lo que le valió que lo ta

charan de misógino. No obstante, nos dicen,
no todos quedaron muy felices con la discul
pa, pues el magistrado cambió por completo
su discurso y remató diciendo que el respon
sable "es un hombre, y de alta jerarquía", a
quien acusa de no respetar el presupuesto
convenido. ¿Cómo ven?
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Entre morenistas te veas
::::: Desde Puebla nos narran que la reciente
designación de la reelecta alcaldesa de San
Martín Texmelucan, Norma Layón (More
na), como vicepresidenta de la Asociación

de Autoridades Locales de
México, ha llamado la
atención entre la clase polí
tica del estado, debido a
que hay quienes aseguran
que en realidad se sacó la
rifa del tigre, pues será to
do un reto coordinar y ha
cer labor de convencimien
to entre los miembros, en
su mayoría alcaldes de Mo
rena y de izquierda. Lo an

terior, nos especifican, ya que una buena
parte de las autoridades locales morenistas
carecen de experiencia previa en la adminis
tración pública. Está por verse, añaden, si
logra "amarrar al tigre" en que se han con
vertido los de la Cuarta Transformación.

Exedil pierde músculo
::::: A quien le llueve sobre mojado, nos rela
tan, es al actual director del Colegio de Bachi
lleres en Chiapas y exalcalde de Las Margari
tas, Jorge Luis Escandón (PRD), pues a
unos meses de que ciudadanos inconformes
con su gestión lo hayan arrastrado durante
una protesta, ahora las organizaciones socia
les que lo respaldaban le han dado la espalda.
El tema, dicen, es que hay voces que asegu
ran que don Jorge Luis busca generar de
sorden en la gestión de su sucesor, el actual
alcalde por el PES, Bladimir Hernández; sin
embargo, ahora que sus compadres le han da
do la espalda, no le quedará otra que quedar
se como el chinito, nomás titilando.
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I EMILIO RABASA GAMBOA

Latinoamérica:
escenario político
202122

Los veinte países al sur del Río Bravo,
en adición a Cuba, Haití y República
Dominicana en el Caribe, ofrecen un

escenario caracterizado por dos variables que
dibujan un horizonte político cambiante: la
democracia y la orientación política de sus
gobiernos: izquierda, centro o derecha.
De esos veinte países, 17 son democracias

y 3 dictaduras (Cuba, Venezuela y Nicara
gua) que mantienen su signo inequívoco:
permanencia del Ejecutivo en el poder sin
alternancia política y con derechos políticos
restringidos.
El nivel democrático está íntimamente re

lacionado con la orientación política de sus
gobiernos, variable que ha cambiado sustan
cialmente en el último decenio.
Para el año 2013 la gran mayoría eran go

biernos de centro o derecha, y de izquierda
el grupo ALBA integrado por Nicaragua,
Ecuador, Venezuela, Bolivia y Cuba. Ocho
años después, la izquierda ha avanzado al
cincuenta por ciento del total correspondien
te a esta orientación política: Argentina, Boli
via, Costa Rica, Cuba, Haití, México, Nicara
gua, Panamá, Perú y Venezuela. De estos go
biernos de izquierda, 3 son dictaduras y 7
hasta el momento democracias.
La dictadura latinoamericana hoy en día

se ubica en la izquierda, a diferencia del
siglo pasado en el que estaba situada en la
derecha: Videla (Argentina 19761983),
Stroessner (Paraguay 19541989) y Pinochet
(Chile 19731990), además todas ellas de
corte militar.

Los únicos países que regresaron a la de
recha son respectivamente Brasil con Bolso
naro, después de Lula y Russeff, Chile con
Piñeira después de Bachelet y Ecuador con
Lasso después de Correa y Lenin Moreno.
Chile en su reciente elección del 21 de no
viembre se mantiene en la derecha con José
Antonio Kast, en tanto que Honduras, tras la
elección del 28 de noviembre gira a la iz
quierda con Xiomara Castro, así la tendencia
hacia la izquierda se incrementa.
Para el 2022 se tienen previstas tres gestas

electorales: febrero en Costa Rica, mayo en
Colombia y octubre en Brasil donde Bolso
naro lleva cierta ventaja para su reelección, *
pero no es descartable el regreso de Lula si
entra a la elección.
En Colombia, en medio de un clima de

protestas en contra de las reformas tributa
rias (el combo fiscal) del actual régimen,
Gustavo Petro, de izquierda, buscará poner
fin a cuatro años de «uribismo» del presiden
te Iván Duque.
Costa Rica es un caso único de atomiza

ción política e indecisión. País con 5,151,140
habitantes, votan 3,500,000 y tiene ¡27 parti
dos habilitados para presentar candidatos
presidenciales! por el Tribunal Supremo de
Elecciones. José María Figueres, de Libera
ción Nacional, expresidente (199498) es el
más popular por el momento, seguido por
Fabricio Alvarado Muñoz (Nueva República),
Lineth Saborio (Unidad Social Cristiana), Jo
sé Ma. Villalta (Frente Amplio) y Rolando
Araya (Costa Rica Justa) El porcentaje de in
decisos ronda en 50%.
Si en Brasil triunfa Lula y en Colombia Pe

tro, la tendencia hacia la izquierda se fortale
ce, y rezaga la derecha, todo ello mientras
que el populismo avanza sin reconocer ideo
logía alguna, pues tanto se pliega a la dere

id
En 2013 la gran mayoría erar
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Carta dirigida a
Francisco Martín
Moreno (valiente y
talentoso escritor
mexicano)

Estimado Paco: En primer
lugar, mil gracias por tu
libro MÉXICO ROTO.

Perdón, no libro sino UBRAZO.
Llevo 58 páginas leídas en un so
lo día y no lo puedo soltar.
Tu imaginación, creatividad y

tu clásico estilo de ficción, pero
no ficción, hacen de este libro
una delicia de lectura.
Supongo que después de es

cribirte los primeros cuatro ren
glones, ya te habrás dado cuenta
que no tengo absolutamente na
da de crítico literario.
Pero, la verdad, Paco, creo que

México Roto es uno de tus tres
mejores libros.
Entretenido, histórico e inclu

sive medio atrevido en tus narra
ciones de los amasiatos de tus
personajes.
Pero no creas mi estimado her

mano que te dediqué mi Carta Se
manal nada más así por así.
¡Para nada!
La razón por la que te escribo

esta Carta Semanal es para repro
ducir un par de páginas que me

dejaron con la boca abierta.
Unos datos tan duros que ex

pones, que la verdad se los quie
ro compartir a mis amigos lec
tores para que lo reflexionen
igual que yo.
Así que, con tu permiso, aquí

voy.
Y a ustedes mis estimados

amigos lectores, les pido un favon
Contesten cada pregunta que Pa
co enumera en su libro con un
simple SÍ o un simple NO.
¿Listos?
Comenzamos.

¿Ha creado millones de em
pleos?
¿Apoyó a la cultura?
¿Alivió los problemas de sa

lud?

¿Mejoró la seguridad?
¿Ama la VERDAD encima de

todas las cosas?
¿MENTIR 82 veces al día las

tima su imagen pública?
¿Erradicó la CORRUPCIÓN?
¿Auxilió a la pequeña y me

diana empresas?
¿Ha reducido la pobreza?
¿Ha bajado los precios de la

gasolina y el diesel?
¿Ahorró los 500 mil millones

de pesos que nos prometió com
batiendo la corrupción?
¿Sacó al Ejército de las calles

tal y cómo lo prometió?
¿Utiliza las energías limpias pa

ra el bienestar de la población?
¿Ha invertido en obras de in

fraestructura?
¿Ha aumentado la red de ca

rreteras?

¿Ha creado certidumbre eco
nómica?
¿Ha formalizado la marca Mé

xico en el mundo?
¿Unió a los mexicanos?
¿Ha demostrado quiénes son

los corruptos del NAICM, de la
Cervecera de Mexicali, de las
guarderías, medicinas, etc. etc.?
¿Pemex y CFE son rentables?
¿Las mujeres viven más se

guras?
¿Ha impedido la toma de ca

setas del peaje?
¿Redujo la importación de ali

mentos?

¿Hay esperanza para el futuro?
¿Respeta la Constitución, la

separación de poderes y cons
truye una sólida democracia?
¿Gobierna para todos los me

xicanos?
¿Tenemos un mejor país y vi

vimos en paz?
¡Uflffl
¡¡Ya se me acabó el espacio y

me faltan todavía 2 hojas!!
¿Les parece que sigamos la

próxima semana?
Mientras tanto, les recomiendo

que adquieran MÉXICO ROTO.
Les prometo que ¡¡¡les va a en

cantarü! •

elun¡versal@alazrak¡.com.mx

¿Ha creado certidumbre econó
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Shinbaum en la encrucijada:
cadidata o gobernante

Entilando a su tutor polí
íco, como siempre lo ha
e, la Jefa de Gobierno,

ClaucSheinbaum, se organizó
ayer i/informe" con motivo del
terceniversario de que asumió
el carjSi López Obrador lleva ya
12 "inmes" con todo y eventos
de pelitismo, la mandataria
capitaa cumplió ayer su déci
mo "brme" con un evento po
lítico el Palacio de Minería que
termi convirtiéndose, a querer
o no,i otro acto aparente de
campa, por la presencia de in
tegráis del gabinete federal e
invitas especiales que acudie
ron aspaldarla.
Esrez no hubo gritos de ¡Pre

siden ¡presidenta!, pero sí mu
chos ausos de las porras que la
espenn afuera del recinto y
adenpresencias que denotan el
imánla fuerza que ya ejerce el
halo ¿favorita presidencial" que

rodesla doctora Sheinbaum.
Ccifras y datos de sus pro

gram mucho autoelogio y
práctmente cero autocrítica,
Sheinum habló del combate a
la paemia de Covid19 como
uno «sus principales logros en
la CIX; habló de la vacunación
y desó como un logro que "en
la ciud no se ha multado a na
die pao usar cubrebocas ni hu
bo toes de queda". Mencionó
tamti como logro la reducción
de loelitos de alto impacto en
la ciud y descenso también en
los fenicidios. Habló de "avan
ces sanciales" en el mejora
miendel transporte público y
una \más prometió que, ahora
sí, "eí023 sustituiremos todos
los rrobuses".
Shibaum lucía radiante y

soltóis dardos políticos: "Se
acabt frivolidad como forma
de gerno", dijo en clara alu
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sión a la administración de su
antecesor Miguel Ángel Man
cera, a quien ha vuelto el prin
cipal objetivo de su lucha con
tra la corrupción en la ciudad
Apenas hace una semana las

autoridades de la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX detuvie
ron a Julio César Serna, uno de los
hombres y amigos más cercanos
a Mancera y que junto con su her
mano Luis formaron el grupo de
más poder en laanterioradminis
tración y a quienes pareció dedi
carles este mensaje. "Acabamos
con la corrupción que llevó al de
sorden inmobiliario durante el
sexenio anterior".
Al final del evento, cerca de las

6de la tardeytras ser ovacionada

por sus invitados, la Jefa de Go
bierno salió triunfal por la puerta
principal del edificio diseñado
por Manuel Tolsá. Se le veía ra
diante, sonriente, segura de ha
ber sumado puntos a su precam
paña simulada por la Presiden
cia. Los gritos y aplausos de sus
seguidores que llegaron —o los
llevaron— hasta la calle de Tacu
ba le ampliaron aún más la so
nrisa que desde muy temprano
debió de haber tenido ante las
encuestas de aceptación que ha
blaban de un "repunte" de su
imagen que se recuperó después
de la caída que tuvo por el de
rrumbe de laLíneal2yqueahora
subió de 53% a 65% en los son
deos publicados.
Tal vez a los capitalinos no les

aporte nada ni les resuelva sus
problemas cotidianos un infor

me más como el que ayer dio la
Jefe de Gobierno, pero para ella
fue sin duda un evento que le su
mó en sus aspiraciones y que fue
transmitido y reseñado en vivo
porvarias televisoras que ya quie
ren quedar bien con la que pu
diera ser la candidata presiden
cial de Morena. Y qué bien que
Sheinbaum sume puntos, pero
qué mal que lo haga a costas de
un cargo tan delicado que no de
biera admitir distracciones.
Para nadieesya un secreto que

la gobernante de la ciudad más
grande y complicada del país está
en campaña y que va a hacer de
todo para subir ensuimagenyen
sus niveles de conocimiento para
llegar a una altura de candidata
presidencial que aún no alcanza.
Todo con la complacencia del
Presidente que la sigue promo
viendo y presentando como una
"muy buena gobernante". Pero
eso al final no lo decide López
Obrador sino los capitalinos y si
Claudia Sheinbaum no quiere un
día despertarse con una ciudad
en caos—ya sea por algo natural
o inducido por sus adversarios
políticos— tendrá que estar muy
atenta y ser cuidadosa en la en
crucijada y entre dos figuras en
las que se está moviendo: entre
candidata y gobernante, una
combinación que casi nunca re
sulta afortunada. •

Qué bien que Sheinbaum sume puntos, pe
ro qué mal que lo haga a costas de un car
go que no debiera admitir distracciones.
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¿Ole/— ¿prohibido prohibir?i

Sí, en el toreo está presente
la muerte, pero como aliada,
como cómplice de la vida: la

muerte hace de comparsa para
que la vida se afirme.

Fernando Savater.

Creo que en toda mi vi
da he asistido a unas
tres corridas de toros,

solamente una vez estuve en la
PlazaMéxicoy quedé impactado
por toda la parafernalia alrede
dor de la fiesta, el ambiente del
público, la belleza de los trajes de
luces, la provocación casi aluci

nante de la orquesta, la destreza
de los rejoneadores, la elegancia
en los movimientos del torero
con su halo de superioridad
frente a la imponente bestia que
bufa, fiera con ojos de infierno
buscando acabar con su verdugo
y, finalmente, la muerte de un
animal que lo inunda todo en sus
últimos estertores de agonía.
Hoy día, la tauromaquia no es

precisamente popular, la evolu
ción de conciencia en torno al
cuidado y respeto de los anima
les la coloca como una actividad
llena de barbarie y crueldad. En
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la opinión de millones de perso
nas no parece un combate justo
y la tradición de los matadores
suena, más bien, como un espec
táculo de violencia añejo, como
un reducto de los tiempos de in
tolerancias, de la ley del más
fuerte y de insensibilidad.
Francamente, creo que la fies

ta brava está condenada a desa
parecer, las nuevas generaciones
la condenan como algo aberran
te y no parece que entre los mi
llennials, la generación zeta y la
generación alfa, nacida en los al
bores de la última década, pueda
encontrar a muchos nuevos

adeptos, en poco tiempo podría
ser, simplemente, un recuerdo
perdido de la historia.
Pero, ¿no seria mejor dejar mo

rir la tradición de forma natural?,
¿o será que los antitaurinos de
ben darle la estocada final?, el de

bate de la prohibición levanta pa
siones que terminan por exagerar
los argumentos, algunos antitau
rinos prefieren la extinción del
toro de lidia antes que permitir
una corrida más en las plazas y
los amantes de la fiesta brava la
defienden al grado de comparar
la con una religión que les per
mita sacrificios animales.
Sonora, Guerrero, Quintana

Roo y Coahuila han prohibido ya
las corridas de toros, mientras que
en contraste paraUaxcala, Aguas
calientes, Hidalgo, Querétaro, Mi
choacán y Guanajuato son consi
deradas, legalmente, un patrimo
nio cultural, ¿qué pasará en la Ciu
dad de México?, ¿terminará, en al
gunos años, algún criterio homo
géneo en todo el país?
El tema económico es tam

bién un argumento de gran peso:
de acuerdo a organizaciones pro

corridas de toros genera una de
rrama anual de unos 6,900 mi
llones de pesos con el resultado

más de 800 millones de pesos
impuestos y unos 200 mil

empleosdirectos, aunque, nosin
razón, las organizaciones de de
fensa animal cuestionan seria
mente estas cifras, pues no exis
ten datos públicos realmente
confiables al respecto.
¿Habrá cabida para las corri

das de toros en el mundo del cui
dado del medio ambiente, de lo
políticamente correctoy de la hi
persensibilidad?, parece algo ca
imposible.
DE COLOFÓN. Varios legisla

dores de todos los partidos que
votarán por prohibir o no las co
rridas de toros en la Ciudad de
México recibieron generosos do
nativos para sus campañas de
dueños de empresas dedicadas a
tauromaquia, el tema incomo
en el Congreso que apuesta a
bajen las aguas y lleguen
otras discusiones para que

tema se olvide de aquí al si
hueso. •

@Lu¡sCardena$MX

la¿No sería mejor dejar morir la tradición de da en
queforma natural?, ¿o será que los antitauri
pronto

nos deben darle la estocada final? El deba el
guientete de la prohibición levanta pasiones.
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Espían a defensoras y
protegen aperpetradores
de masacres

Durante la adminis
tración de Enrique
Peña Nieto se llevó

a cabo una de las masacres
más terroríficas de nuestra
violenta historia. Para quie
nes no lo recuerden, la sim
ple cifra revela el nivel de la
atrocidad: 196 cuerpos en 48
fosas clandestinas en San
Femando, Tamaulipas.
Desde el hallazgo en 2011,

la entonces Procuraduría Ge
neral de la República, que de
bía investigar a los responsa
bles de la masacre, ni la ahora
Fiscalía General ha consegui
do ningún resultado ni seña
lado a ningún responsable,
pero eso sí, desvió recursos fi
nancieros y humanos para
investigar a la defensora Ana
Lorena Delgadillo, a la perito
Mercedes Doretti y a la perio

dista Marcela TurÉtL
Específicamente la Sub

procuraduría Especializada
en Investigaciones de Delin
cuencia Organizada, SEEDO
(ahora FEMDO) en 2016 de
cidió que era de su interés in
dagar en la vida privada, co
municaciones y agendas de
la abogada defensora del ca
so, una de las periodistas más
emblemáticas en la visibili
zación de desapariciones y la
perito que demostraba las
negligencias de las investiga
ciones de la procuraduría pa
ra el caso Ayotzinapa. La SEI
DO tuvo a bien integrar esta
información enuntomode la
investigación de la masacre.
A la pregunta de ¿cuáles

eran las demandas que como
defensoras hacían en el caso
de la masacre de San Fernan
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do?, Delgadillo me responde
que exigían identificaciones
de restos bajo estándares na
cionales e internacionales;
investigación efectiva en el
caso de la masacre; sanción,
garantías de no repetición y
reparación integral para las
familias; que se investigaran
las irregularidades en entrega
de restos, delitos y faltas ad
ministrativas que ha cometi
do la SEIDO y servicios peri
ciales en su trabajo de inves
tigación e identificación de
restos, por ejemplo, que se in
vestigaran responsabilidades
por restos entregados de for
ma errónea o restos crema
dos sin que las víctimas lo hu
bieran consentido y que ade
más constituye un delito por
que el cuerpo es evidencia.
Claramente esta defensa

resultó incómoda para los
perpetradores, la pregunta es:
¿A qué intereses respondía la
SEIDO cuando desvió la ruta
de una investigación que de
bía revelar nombres de los
perpetradores,peroacambio,
auscultó a fondo la vida de
quienes trabajan por que las
familias de las víctimas ma
sacradas reciban justicia?

Delgadillo me cuenta que
hay acciones que coinciden
temente pudieron incentivar
la molestia de funcionarios
de la SEIDO: 1) a mediados de
2015 la Comisión Forense de
tectó graves irregularidades
en los dictámenes. Además,
habían presentado una soli
citud para que los peritos y

los AMPF de la SEIDO que
habían intervenido en el ca
so, no participaran en los tra
bajos de la Comisión Forense.
2) La revista Proceso publicó
en agosto de 2015 un repor
taje sobre las fosas clandesti
nas. 3) En ese entonces el
Equipo Argentino de Antro
pología Forense estaba pre
parando su informe para el
caso Ayotzinapa y Marcela
Turati hacía investigación
periodística del tema.
Contrasta la diligencia de la

SEIDO para investigarlas en
tres meses, con la ineficiencia
de una década sin resultado
alguno sobre la masacre. "La
SEIDO aplicó en contrade no
sotras el derecho penal del
enemigo. Tuvo acceso a peri
ciales en grafoscopía, solicitu
des de información telefóni
ca, información personal, red
de sábanas de llamadas ygeo
localizaciones en tiempo
real". ¿Gertz Mañero sancio
nará a los responsables?
Su esperanza está soste

nida en la intervención de
las relatarías y mecanismos
de derechos humanos de la
ONU, para que inmediata
mente se cierre dicha inves
tigación, se retire del caso de
fosas clandestinas toda in
formación con la que se les
investiga a ellas. Además,
para repararles el daño, pi
den se tomen las medidas
pertinentes para la no repe
tición de este tipo de hechos
en contra de defensores de
derechos humanos. •

Contrasta la diligencia de la SEIDS
5ara investigarlas en tres meses, coZ
la ineficiencia de una década sin re
sultado alguno sobre la masacre.
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Un invento 4T que costó
160 millones

El presidente López
Obrador quiso tener
tres partidos satélite

más. En la elección interme
dia de este año, Fuerza por
México (del dirigente sindi
cal obradorista Pedro Ha
ces), Redes Sociales Progre
sistas (vinculado a "la maes
tra" Elba Esther Gordillo) y
Partido Encuentro Solidario
(Hugo Eric Flores) compitie
ron porprimera vez. Los tres,
liderados por personajes ali
neados con el primer man
datario, fueron arrasados.
Ninguno obtuvo el mínimo
de votos necesario para
mantener su registro y ser
partido político.
Fuerza Por México hizo un

último intento ante el Tribu
nal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, conelri
dículo argumento de que por

la pandemia la gente no pudo
ir a votar y por eso no votaron
por ellos. En la sesión de ayer,
perdió la votación 6L
Paralelamente, como para

dibujar el perfil de ese aspi
rante a partido, el lunes fiie
arrestado en Houston el can
didato de Fuerza por México
al gobierno de Quefétaro,
Juan Carlos Martínez Cedas l.
Rodríguez, acusado por el
FBI de un fraude a 120 per
sonas por más de 30 millo
nes de dólares, que les cobró
con la promesa de conse
guirles visas de inversionis
tas, según el comunicado
oficial del procurador del
Distrito Oeste de Texas.
Fuerza por México no con

siguió votos, pero sí muchos
enemigos... internos: des
pués de su fracaso electoral de
junio, varios de quienes fue
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queros para despedir al go
bernador del Banco de Mé
xico, Alejandro Díaz de León,
quien se dejó ver conmovi
do. Asistieron los subgober
nadores, los banqueros, su
equipo de Banxico. Se llevó
varios minutos de aplausos.
Ya sus colegas, en la junta del
día, le habían expresado ex
traordinarias palabras. Fue
ron cuatro años de gestión
navegando aguas turbulen
tas: no sólo el cambio de pre
sidente en el 2018, sino las
amenazas que llegaron con
el nuevo gobierno. ¿Una lis
tita? Comisiones bancarias,
disputa por los pronósticos
de crecimiento, cuotas, re
servas internacionales, re
manentes, sueldos de los
funcionarios, ley de capta
ción de divisas...
2. Ayer en la primera pla

na del Washington Post, él
reportaje de cómo las mili
cias iraníes usaban drones
con explosivos para atentar
contra altos funcionarios de
Irak. Ayer mismo, en el por
tal de EL UNIVERSAL: el vi
deo de cómo el Cártel Jalisco
Nueva Generación usa dro
nes con explosivos para ata
car ciudadanos e integrantes
de la Guardia Nacional. •
hbtoriasreportero@gmaU.com

ron candidatas y candidatos a
gobernador, diputados fede
rales y presidentes municipa
les, empezaron a reunirse pa
ria intercambiar información,
tratándose de explicar qué les
había sucedido y por qué se
llevaron tal paliza.
Estas reuniones derivaron

en una conclusión central: el
INE entregó a Fuerza Por Mé
xico casi 160 millones de pe
sos para las campañas y los
candidatos nunca lo vieron.
Desde la dirigencia nacional,
encabezada porHaces,les de
cían que pronto les manda
rían recursos, que ya casi, que
la próxima semana, y cuando
se terminaba el tiempo y no
llegó el dinero, les argumen
taron que todo se gastó en pu
blicidadanivelnacional...pe
ro tampoco se vio nada, más
allá de lo que reciben gratui
tamente los partidos en spots
de radio y televisión.
Su conclusión fue contun

l. denté él dinero se lo queda
ron arriba. Incluso el INE
exigió a Fuerza, por México
regresarle 34 millones de pe
sos que gastaron... ¡después
de que perdieron el registro y
dejaron de ser partido!
SACIAMORBOS
1. Comida de doscientas
personas en el Club de Ban

Ninguno obtuvo el mínimo de votos pa
ra mantener su registro y ser partido.
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Una región perdida más

Habían entrado hace un
mes: verdaderos tan

ques, blindados de
manera artesanal, los llamados
"monstruos", llegaron de ma
drugada a Villa Victoria, en el
municipio de Chinicuila, muni
cipio de Michoacán.
El convoy, de al menos diez

unidades, abrió fuego contra
casas y vehículos. Esa madru
gada, las cámaras de seguridad
registraron escenas propias de
una guerra
La agresión se repitió dos ve

ces más, entre el 20 y el 29 de
noviembre.
En esta última fecha sicarios

del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción, CJNG, regresaron a Chini
cuila atacaron un vehículo po
liciaco en la plaza principal de
Villa Victoria (una cámara regis
tró al conductor acelerando para
escapar y a los agentes saltando
de la unidad, para esconderse), y
luego balearon el cuartel de la
Guardia Nacional.
El cuarto ataque en un mes se

registró la noche del 7 y la ma
drugada del 8 de diciembre. En
esta ocasión se reportó el uso de

drones cargados de explosivos.
Desde el mes de octubre, po

bladores advirtieron la presen
cia de civiles armados en las in
mediaciones de Villa Victoria
Habían desplazado a la gente de
las rancherías cercanas, como
La Higuera y El Chico. Las casas
fueron totalmente saqueadas.
Los sicarios del CJNG arrasa

ron con camionetas, motocicle
tas, herramientas, caballos y,
según un vecino de Chinicuila,
"hasta los santitos que estaban
en las paredes se llevaron". Des
de aquellos días corría el rumor:
"van a entrar, van a entrar".
"Andaban en grupitos", bus

cando autodefensas, policías co
munitarios ligados a los Viagras.
"Andaban tras gente que para
obtener armas y parque con qué
hacerles frente, se relacionó con
los grupos criminales de Tepal
catepec", me explican.
Mientras el Cártel Jalisco me

rodeaba las rancherías de Chi
nicuila y entraba una y otra vez
a Villa Victoria la Fiscalía Ge
neral de la República anunció
con bombo y platillo la deten
ción de José Luis Hernández
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López, alias el Bad Boy.
Este sujeto fue presentado

como "el pionero" en la manu
factura de drones con explosi
vos para el CJNG.
Según las autoridades, el Bad

Boy se había integrado al grupo
dirigido por Nemesio Oseguera,
El Mencho, en agosto de 2020.
Operó en Michoacán, Guana
juato y Jalisco y fue detenido
con tres cómplices más en las
inmediaciones del aeropuerto
de la Ciudad de México.
A fines de noviembre se

anunció también que el gobier
no federal había identificado al
responsable de un ataque con
drones que el 10 de ese mes ha
bía cobrado la vida de seis mi
litares y cuatro pobladores en
Tepalcatepec.
Lo bautizaron como El Flaco

Drones: su imagen apareció enví
deos asegurados por el Ejército
durante un operativo de rastreo.
De acuerdo con las imágenes

de video, los drones volvieron a
aparecer ayer en Villa Victoria.
Esa madrugada los sicarios

entraron caminando y dispa
rando a las fachadas, en puntos
específicos. Los drones estalla
ron en algunas casas. El refugio
más seguro que encontró la
gente fueron los baños.
Cuando personal del Ejército,

la Secretaría de Seguridad Públi
ca, la Guardia Nacional y la Fis
calía General del estado llegaron
horas después "a resguardar Chi

nicuila", el reporte oficial indicó
que "únicamente se hallaron dos
domicilios con impactos de bala"
y que no hubo "indicios de un in
tercambio de fuego".
Para entonces, decenas de

pobladores habían abandona
do la cabecera municipal para
buscar refugio en Colima.
Apenas ayer relaté en este es

pacio la manera en que Los Tla
cos se apropiaron de Huitzuco,
Guerrero, convirtiéndolo en un
pueblo fantasma después de las
seis de la tarde.
Ahora, fantasma es también

Villa Victoria y fantasmas son
sus alrededores. Una región
perdida más en la que, impune
mente, el crimen avanza •

El convoy, de al menos diez unidades, abrió fueg*
contra casas y vehículos. Las cámaras de segurida
registraron escenas propias de una guerra.
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1 Delincuentes en la mira. De todos es conocido
• que las fechas decembrlnas, con sus bonos de

fin de año, son néctar para las bandas de asaltantes.
Por ello, Ornar García Harfuch, secretario de Segu
ridad Ciudadana de la CDMX, anunció el fortaleci
miento del Operativo Pasajero Seguro en cinco zonas
de mayor ocurrencia del delito de robo en transpor
te público que colindan con el Estado de México, en
beneficio de al menos ocho millones de pasajeros y
en las que se realizarán revisiones preventivas para
detectar e impedir que porten objetos que puedan
ser utilizados para la comisión de hechos delictivos.
Además, miles de elementos integrarán también el
alcoholímetro, justo en los días que más se necesita.
Van duro contra la delincuencia.

2 A ver si así. Los gobernadores Samuel García,
• de Nuevo León, Miguel Riquelme, de Coahuila

y Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas,
así como la embajada de Estados Unidos, acordaron
realizar unas mesas de seguridad a las que invitarán
al FBI y la DEA, así como autoridades federales de
México. Pretenden solucionar los problemas de trá
fico de armas, de personas y desaparición forzada,
que son asuntos que atañen a los dos lados de la fron
tera. Junto con el embajador de EU en México, Ken
Salazar, dieron a conocer los acuerdos. Es verdad
que la violencia en el norte requiere de un extra, pero
también lo es un cariz que tiene que ver con el térmi
no soberanía, siempre en los límites de lo espinoso.

3 ¡Adiós! Por mayoría de votos, los magistrados
• del Tribunal Electoral del Poder judicial de la

Federación confirmaron la pérdida de registro de los
partidos Fuerza por México, Encuentro Solidario y
Redes Sociales Progresistas, aun cuando los tres ar
gumentaron no haber alcanzado 3% de votación por

la pandemia y otros pretextos. El magistrado Indalfer
Infante votó a favor de que Fuerza por México man
tuviera el registro, al darle la razón a las afectaciones
que argumentó por la imposibilidad de realizar cam
pañas por la pandemia, en una clara intención de be
neficiar a Pedro Haces, fundador de ese minipartido,
pero sus homólogos votaron en contra. Haces y com
pañía ahora sí tendrán que ponerse a trabajar.
4 Disfraz de tolerancia. Ahora resulta que el pre

sidente nacional del PRI, Alejandro Moreno,
aseguró que su partido está dispuesto a tener un diá
logo con el presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Alito señaló la disposición de tener un encuentro
con el mandatario federal, ya que "si hay una convo
catoria abierta a todos los partidos políticos de opo
sición, México lo que necesita es diálogo, es evitar la
polarización y es por el bien del país, y nosotros siem
pre estamos abiertos", afirmó. Una vez dicho esto, el
priista se lanzó con todo contra Morena al asegurar
que no sabe gobernar y que se tiene el peor presu
puesto en los últimos tiempos. Eso es voluntad de diá
logo con gancho derecho. A ver qué le responden.

5 Iluso. El presidente de la junta de Coordi
nación Política de la Cámara de Diputados,

Rubén Moreira, lamentó que la presidenta del Se
nado, Olga Sánchez Cordero, se negara a interpo
ner ante la SCJN una controversia constitucional en
contra del decreto emitido por el titular del Ejecutivo
para blindar sus obras prioritarias. Consideró que la
decisión es "una muy mala señal de la Mesa Directi
va de la Cámara alta. Es muy penoso que se impida
que la Corte diga si es constitucional o no, porque se
trata de la vida democrática del país", agregó. "Yo
creo que se equivocó rotundamente". Que alguien
le avise que Morena lleva tres años en el poder. Y
contando...
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Algo no cuadra con los números sobre el
desempeño de Claudia Sheinbaum en sus
primeros tres años de gobierno, pues mien
tras en junio pasado los capitalinos repro
baron con voto de castigo a la 4T. Hoy las
encuestas la aprueban..
Aunque no estuvo en las boletas de la

elección intermedia, la derrota de Morena en
la capital reflejó la inconformidad ciudadana
con su administración.

Porque si bien es cierto que la oposi
ción ganó nueve de 16 alcaldías, también
lo es que en 2018 sólo tenía
tres, y que en junio pasado en
otras cuatro estuvo a punto de
triunfar.
A partir de esa derrota,

en Palacio Nacional toma
ron la operación política de
la capital y comenzaron una
estrategia mediática, que in
cluyó un ajuste en el look
de Sheinbaum, con nuevo
guardarropa y un maquillaje.

Se le recomendó visitar el interior del país
y plegarse al Presidente, cuyo cobijo le ha
dado nuevo impulso.
Además, se nota un aumento en su pro

moción personal, y todo ello le ha redituado
en una mejor imagen, aunque la duda es si
solamente entre las bases de la 4T, o entre
otros sectores de la población.
Contra su discurso de austeridad en su

gobierno, solicitó al Congreso de la Ciudad
de México un presupuesto de 400 millones
de pesos para difusión de sus actividades en
2022.

Lo que la jefa de Gobierno está pidiendo
para promocionarse, es exactamente lo que
el año pasado le donaron en Donceles, para
que supuestamente lo aplicara en el comba
te a la pandemia de covid19.

La gobernante ya entendió que el gasto
en medios funciona, y pese a la austeridad
republicana que pregona la 4T, y a las ne
cesidades apremiantes de la capital, solicitó
más dinero para este rubro, que por supuesto
le será concedido por Morena y sus rémoras.

Este gasto representa ocho veces más de

lo que propone invertir en infraestructura de
Salud, por ejemplo. Pero a estas alturas es
más importante su promoción política, toda
vez que la carrera por la sucesión ya arrancó.

La funcionaría necesitará de eso y más
si quiere que su figura se consolide, pues el
siguiente año empezará a dar marcha atrás a
promesas que hizo en su campaña de 2018,
como la de no implementar nuevos impues
tos, por ejemplo, y menos inventarlos.
Ahora sale con que a partir de enero los

repartidores de comida y de productos com
prados por internet pagarán por
usar las calles. O sea que la gen
te que en lugar de esperar a que
el gobierno le diera dinero se
puso a trabajar, tiene que pagar
por ello.
Muchos invirtieron en una

bici, una moto o un cochecito
para trabajar por su cuenta y
mantener a sus familias, pues
la pandemia de covid19 pegó

duro.

Como la actividad del pequeño comer
cio funcionó, Sheinbaum quiere imponerles
un impuesto por usar las sucias, inseguras y
agujeradas calles. Y todo para que quienes
decidieron trabajar, mantengan a los que no
lo quieren hacer, pero que son clientela de
Morena.

Por eso muchos se sorprendieron que en
su informe de ayer, Claudia afirmó que está
satisfecha porque ha terminado con los pri
vilegios de unos cuantos, y que reforzará la
entrega de becas y apoyos.

o CENTAVITOS

A raíz de las primeras encuestas con miras al
gobierno de la CDMX para 2024, varios mo
renos se empiezan a volar, pues personajes
como Clara Brugada se emocionan porque
salen arriba de Ricardo Monreal, Mario
Delgado y Martí Batres, por ejemplo. Su
emoción les impide ver que las encuestas
señalan que la cantidad de negativos supe
ran hasta 60 por ciento con respecto a los
apoyos.

La derrota
de Morena

en la capital
reflejó la
inconformidad
ciudadana.
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VACUNAS VS, INFLUENZA/ANÓNIMO
Recientemente, AMLO informó sobre la re
gularización en el abasto de medicinas. ¿Por
qué no hay en Naucalpan vacuna contra la
influenza y sí hay en farmacias, pero tienen
un costo cercano a los mil pesos? ¿No pu
dieron adquirirlas a tiempo?

R. Don Anónimo, su información no es co
rrecta. De acuerdo al IMSS, usted puede
acudir a cualquier clínica, hospital o centro
de salud del esquema federal y solicitar su
vacuna gratuita contra la influenza. Le con
firmo, hay vacunas suficientes para todos
aquellos que la quieran y no tienen ningún
costo.

Avíseme si encuentra lo contrario y, si así
fuera, por favor, tome datos y compártalos
conmigo, pero en estos momentos me quedo
con la firme información que me proporcio
nó el IMSS.

o
LAS RELIQUIAS

En reciente visita con mi hijo estábamos
platicando acerca de alguna tecnología
cuando hizo el siguiente comentario: "¡Las
reliquias del 2010!"

Me quedé sorprendido y le pedí que me
aclarara este comentarlo, a lo que él res
pondió: sí, las reliquias de 2010, como:

Roomba

DVD

Celulares que se doblan

Tatuajes

Selfie sticks

Bebidas de energía

Botas hasta la rodilla

Televisión por cable

Sábado Gigante.

O
LOS ÁNGELES
Fui a una corta visita a Los Ángeles, donde
me encontré estas novedades:

Gasolina a 6 dólares por galón. Me comen
taron que éste era el precio en la anterior
administración del presidente Bush.

Disneylandia: no se pueden comprar boletos
en el parque, sólo están en venta en línea.
En este sitio, la edad adulta, para efectos de
tipo de boleto, es de 10 años de edad.

Un nuevo sitio de interés social (chisme): la
entrada posterior a la tienda Nordstrom, eñ
The Grove, donde un grupo de criminales tra
tó de entrar en masa rompiendo los cristales
de la entrada y las vitrinas. La gente va a ver
dónde sucedió esto y va a tomarse selfies (¡!,

El grupo NOlympics es ruidoso y está for
mado por aproximadamente 400 personas
que se identifican como miembros del Par»
tido Demócrata Socialista de Estados Unir

dos. Los dos temas que, equivocadamente,
los provoca son: abuso de autoridad de lá
policía y la marginación forzada de grupos
minoritarios.

Visita a LACMA para ver los retratos oficiales
de Barack y Michelle Obama. A la entrada
nos toman la temperatura y, en forma que
parece aleatoria, piden credencial de va
cunación y alguna forma de identificación
oficial con fotografía.

Ambas pinturas son muy impresionantes
por los estilos, muy diferentes, de los pinto
res seleccionados.
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En los próximos días, en el Senado de la República se habrán
de discutir las reformas a la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos que propuso el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador. Estas modificaciones tienen
como objetivo rediseñar la estructura funcional de la Secretaría
de Defensa Nacional (Sedeña).
De acuerdo con la ley vigente, existe una dualidad

de funciones y facultades del propio secretario de la
Defensa Nacional, pues, por un lado, asume responsabilida
des políticoadministrativas dentro del Poder Ejecutivo y, al
mismo tiempo, es el comandante operativo de las Fuerzas
Armadas.

Las reformas planteadas por el Presidente proponen crear
la Comandancia del Ejército, dependiente del secretario de
la Defensa Nacional. Esta reorganización, sin duda, conlleva
rá a precisar y diferenciar las funciones de cada una de las
instituciones.

Es decir, la Sedeña operará como un organismo políti
co:administrativo del Poder Ejecutivo federal, mientras que la
Comandancia del Ejército funcionará como organismo militar
responsable de las estrategias de la Defensa Nacional para el
cumplimiento de sus misiones generales, como la defensa de
la seguridad nacional.

Se trata, pues, de una reorganización en la que el coman
dante del Ejército sea el responsable directo de la adminis
tración y desarrollo de las tropas de las Armas, del Servicio
de Policía Militar y de los Cuerpos de Defensa Rurales, cuyas

respectivas direcciones generales quedarán inscritas a la ci
tada comandancia.

El desarrollo de la Comandancia del Ejército implicará una
armonización con la organización militar empleada en el ám
bito militar internacional, lo que permitirá que la interacción
e interoperabilidad con las fuerzas armadas de otros países,
derivada de su participación en mecanismos regionales en
asuntos coyunturales, se desarrolle en un marco doctrinario
internacional unificado.

Bajo esa tesitura, el secretario de la Defensa Nacional será
el jefe inmediato de los comandantes del Ejército, de la Fuer
za Aérea, de las Zonas Militares, de las Unidades Terrestres
o Aéreas, de las Unidades Conjuntas o Combinadas y de las
Regiones Militares y Aéreas.

Con esta reorganización se pretende fortalecer a las Fuerzas
Armadas del país, como responsables de la seguridad nacio
nal, ya que se establecen coordinaciones reales bajo el mando
supremo. Al mismo tiempo, se fortalece la Secretaría de la De
fensa Nacional, como un ente político, administrativo y militar.

Se trata de una reorganización de las estructuras militares
que harán más efectivas sus actividades castrenses en favor del
país y que redundarán en estrategias militares bien diseñadas
en tierra, aire y mar para la defensa del país.

O
*Senadora de la República
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Pues resulta que el caudillo, admitiendo ser incapaz de generar
riqueza, al menos para los mexicanos que no forman parte de
su círculo cercano, ha decidido mandar al carajo acciones que
la generen, prefiriendo agotar las arcas públicas acumuladas
durante décadas. Lo recaudado se dilapida en sus megapro
yectos, así que, en cosa de unos años más, habrá matado a
la gallina de los huevos de oro. Total, será el que sigue, quien
tendrá que cosechar los errores y excesos del actual gobierno.

Pero, en lo que ha mostrado ser todo un talento, es en ge
nerar pobres, sí, esos que ciegamente lo siguen y lo seguirán,
mientras se crean el cuento de que el neoliberalismo sigue
provocando su ruina. Titeretea un saco de manta que hace
las veces de conservador del siglo XIX, haciendo creer a los
desposeídos que en el país aún existe ese movimiento, el
cual se extinguió hace más de 100 años, En ese saco mete a
todo a quien le lleve la contra, sin importar cuál sea la divisa
partidaria a la que sea afín. Grita y se desgañifa mostran
do indignación frente quienes debió sacar de la necesidad,
al tiempo de arrojarles mendrugos de programa social. Le
piden trabajo, pero tendrán que conformarse con plásticos
electoreros que les permitan llegar hasta la próxima votación.

Entre más pobres sean los sujetos que incorpora al desas
tre nacional, menos nivel de preparación, y, por tanto, menos
capacidad de crítica. A ellos les dirá que su condición es pro
ducto de las decisiones que tomaron políticos que hace años
dejaron el pandero, asegurándoles que él buscará la forma
de rascar en el patrimonio de los fideicomisos, o bien, en el
remesero programa de cooptación que Tata Narco ha instau
rado para mantener el control regional de los lugares en los

que opera, para hacerles llegar gorgojo sin frijol.
Más de la mitad de la población se integra por personas que

no tienen intención de abrir los ojos ante lo que ya es evidente,
el incorruptible es rico en saliva, y pobre en soluciones. Seguirá
entonces desembolsando cada mañana caudales de saliva y
más saliva, cuenteándonos con infantiles interpretaciones de
la historia nacional, en la que resulta que el perverso siempre
está en otro partido, y no en el suyo. Olvida que Pedro Infante,
vestido de huasteco, nos lo advirtió, "cuidado, ahí vienen los
López". A la altura de López de Santa Anna, con su decreto
para el cobro de impuesto sobre ventanas, o de López Portillo,
con su decreto para el cobro del IVA, el López en tumo se ha
ganado un lugar junto a ellos, con un decreto que marcará su
sexenio y que irá aparejado, indeleblemente, a su biografía.

Aún no revela en qué momento fue ungido de la pureza,
pericia y sabiduría de las que presume, al asumirse como juez
de toda decisión del pasado; ejecutor de la ira del pueblo y
otorgador de las bandas de honestidad que permiten, al más
inepto o al más bandido, asumir el cargo de su preferencia.

Al ser las remesas producto ajeno, tanto al aparato pro
ductivo nacional, como a las políticas públicas, los grandes
operadores de esos flujos con sospechoso origen, ven crecer
cada día su influencia y poder. Basta que un mes escaseen;
que no se autorice la compra de Deer Park o que se revise
la fantasiosa contabilidad de Pemex o de CFE, para que la
irreversibilidad de la que habla el caudillo se haga pedazos.
Éstos son sólo algunos ejemplos, entre muchos más, de los
frágiles bastiones en los que se ha intentado sustentar la es
tabilidad del país, los cuales conforman lo que, pretenciosa,
pero ignorantemente, se ha llamado 4T.
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La vendetta por viejas rencillas del fiscal general, Alejandro
Gertz, y el extitular de la UIF, Santiago Nieto, deja una víctima:
el sistema de justicia. Los escándalos cruzados de revelaciones
de acumulación de fortunas personales entre ellos tienen la
marca de las venganzas de la mafia, que ponen al descubierto
el uso político de las instituciones y abren un boquete a la con
fianza en el compromiso del gobierno de la 4T para perseguir
y castigar la corrupción.

El discurso del presidente López Obrador sobre la priori
dad anticorrupción se juega mucho de su credibilidad en dos
casos de enriquecimiento y acumulación de recursos, nada
menos que del exzar anticorrupción y de la máxima autoridad
para procurar justicia en el país. Así parece entenderlo al pedir
que la Función Pública investigue su evolución patrimonial,
después de que, en principio, desestimó las filtraciones perio
dísticas sobre sus fortunas como ataques malintencionados.
Pero el fuego está dentro de casa, como acabó por aceptar.
Esta vez la disputa al interior impide escurrir la responsabi
lidad de fijar postura ante el escándalo, aunque sin quitarles
el manto protector considerándolos funcionarios "honestos".

El duelo ha colocado al gobierno en un trance difícil por
exhibir ambiciones y armas que velaba la "mafia del poder",
como remplazar la ley por la política en gobiernos anterio
res, pero ahora dentro de la4T. La vindicación de intereses
personales dentro de las dependencias y la FGR es espejo de
confrontaciones internas y descontrol de sus funcionarios, a
pesar de su liderazgo. Éste es el mensaje del que ha acusado
recibo el mandatario, aunque rebajándolo con sus sospechas
hacia los medios que hicieron las revelaciones.

Ese campo de batalla es la publicación en dos diarios na
cionales, el mismo día, de las filtraciones sobre las fortunas
de ambos, como si correspondiesen a una operación de nado
sincronizado de interesados en desacreditarlos con el armá
de la delación. Del exzar anticorrupción se publicó que, en
sólo dos años, acumuló tres propiedades con valor de más de
40 millones de pesos, que justificó por haber tomado crédi
tos, aunque su salario parece insuficiente para acceder y sol
ventar esa deuda. Por su parte, el perlodicazo contra Gertz
cita una presunta investigación de la UIF. que conducía Nieto,

sobre transferencias millonarias internacionales y depósitos
en paraísos fiscales entre 2014 y 2021, lo que daría cuenta de
su fortuna.

No es la primera vez que estallan escándalos de corrup
ción en la 4T, pero la opulencia de servidores ricos en pue
blo pobre es una contradicción difícil de transitar hasta para
sus principales consignas. Y que, más allá de la contradicción
con el eslogan, enseña que los mecanismos para la rendición
de cuentas del poder mantienen altos niveles de opacidad e
impunidad, ya no sólo en el pasado, sino en la actualidad. La
transparencia incluso ha sufrido retrocesos por el decreto que
blinda del escrutinio público las obras públicas bajo reserva de
seguridad nacional, o la decisión de mantener la secrecía en
la compra de vacunas, el plan maestro del aeropuerto y hasta
la venta del avión presidencial.

Existen instrumentos para vigilar la evolución patrimo
nial de los funcionarios y sancionar jurídica y políticamente
las desviaciones, pero parecen estar poco activos. El Senado
podría llamar a cuentas a Gertz y, en caso de considerar que
lo amerita, retirarle su confianza, pero, por el contrario, los
partidos que lo votaron expresan su apoyo sin mediar audien
cia, salvo una declaración del fiscal por interposita persona de
Ricardo Monreal para decir que "estoy limpio".

Pero sobre Gertz hay acusaciones, incluso de su familia
política, sobre operaciones financieras irregulares por 7.9
millones de dólares y denuncias de violación a los derechos
humanos en el encarcelamiento de Alejandra Cuevas, que
alega persecución del fiscal. Por un asunto menos grave, en
términos penales. Nieto renunció a la UIF tras un escánda
lo político por su boda. Pero, hasta ahora, tanto el gobierno
como la oposición le han mantenido su respaldo, no obstante
la falta de eficacia de la FGR para armar los expedientes de
los mayores casos de corrupción de funcionarios del pasado
que presume el gobierno, como Lozoya en la averiguación de
Odebrecht. Nada, sin embargo, lo ha hecho tambalear, aunque
hoy represente más la crisis de la justicia que la esperanza de
reformarla con una Fiscalía autónoma capaz de resistir la po
litización de la ley.
£
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¡> Merkel siempre se sentó a dialogar y les tendió
{ja mano, aunque no hubiera respuesta.

Para ponerlo claramente: este error es únicamente
culpa mía. Porque al final del día,
yo soy la responsable de todo...

¡tJno de los atributos más destacables cuando hablamos
¡tíe un líder es su capacidad para reconocer una falla. Na
£iie es perfecto, nadie lo sabe todo. Y en el encuentro de
3a humildad que implica estar consciente de esto, es que
¡fiemos visto a tantos perderse y a otros más ni siquiera
¡fiacer el esfuerzo. El mundo ha sido una pasarela de estos
personajes. Sociedades enteras han avanzado a su paso o
¿han sido presa de ellos. Sin embargo, pocas veces vemos
ff figuras imprescindibles para entender el contexto del
ijnundo en las últimas dos décadas, con las credenciales
¦|)ara hacerlo con todos los honores.

b
í Dieciséis años, cinco mil 840 días, el tiempo que Ale
inania, y el planeta, tuvo a Angela Merkel en el poder.
jElla, la primera canciller de aquel país, que lideró a Euro
pa entera. Ese continente atravesó con ella varias crisis:
guando en 2008, tres años después de asumir el cargo,
Üllegó la Gran Recesión y la crisis
ídel euro. Merkel impuso me
adidas de austeridad que ayu
daron a salvar de la quiebra a
economías a nada del colapso,
;como la de Grecia. En 2015, la
entonces canciller tomó una de
las decisiones más criticadas de
•su carrera, pero que brindó una
ínueva oportunidad para miles
de personas, con todo y seña
ílamientos en contra, incluso de
»su propio partido, abrió las fron
fteras alemanas a refugiados de

Jlrak y Siria. Merkel sentenció
íque Alemania podría con esta
carga, no se equivocó.
Merkel estuvo al frente de

Í'üemania por cuatro manda
os, en ninguno bajó del 50%
le aprobación jamás. Su nombre apareció al menos
^catorce veces en las listas de las mujeres más influyen
tes del planeta. Vio llegar a Barack Obama y Michelle
" Jachelet, pero también a Donald Trump y se encontró
!:on Vladimir Putin. No importó nunca la ideología del
escucha, Merkel siempre se sentó a dialogar y les tendió
|a mano, aunque no hubiera respuesta.

j; Y en su periodo final, covid19, el virus al que se en
frenta la humanidad entera y que puso a prueba a gobier
" os y sus cabezas. Ahí, ella también, tomando decisiones
ara salvaguardar a los alemanes. Acertando y equivocán
ose, pero lejos de escudarse en su investidura, aceptando
corrigiendo. Cuánta diferencia y cuánta falta ha hecho

jSesta lucidez en otros países.
í Cuando vemos todo lo que Angela Merkel hizo al fren
óte no sólo de Alemania, su país, sino de Europa entera,
¿es cuando decimos: el término "hombre de Estado" ya se
íquedó en el pasado, queda corto frente a una mujer como
Sella. Tras Merkel, hablemos siempre ya de "personas de
¿Estado".

MprwivltílKt;!,
la primera
r;inrj]|pr

de Alemania,
n]]p |¡HprA

3 Europa
g^gfa

es dedr> 5 840 días fue
e| tiempo que Angela Merkel
fue canciller de Alemania.
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La semana pasada comentaba en este mis
mo espacio sobre la urgente necesidad de
avanzar en materia de bienestar animal.
Mencionaba que, pronto, en el Congreso de
la Ciudad de México un grupo de legislado
ras y legisladores insistiríamos en la iniciati
va para terminar con las corridas de toros en
esta ciudad, y así fue. Y, como sospechaba,
la guerra de agresiones verbales y descalifi
caciones no se hizo esperar.
Quienes me conocen, saben que llevo

años con el tema sobre la mesa y que mi
postura en contra de la tauromaquia es to
talmente firme, pero no por ello
irrespetuosa, pues no tengo la
menor intención de agredir a
nadie con ella.

En los últimos días no he de
jado de recibir tanto muestras
de apoyo (las cuales agradezco
infinitamente) como agresiones
y comentarios sin sentido, a los
que he decidido no contestar,
pues, aunque lo intenté, me di
cuenta que hacerlo me estaba
llevando a una confrontación
sin final.

Es por eso que decidí dedi
car este espacio a decir todo lo
que pienso con respecto al dic
tamen que aprobamos las y los
legisladores integrantes de la
Comisión de Bienestar Animal

del Congreso capitalino el pa
sado martes.

Me parece sumamente importante co
menzar reiterando a las y los activistas, ani
malistas, organizaciones civiles y personas
en general que han dado su apoyo al proyec
to, que no se dejen engañar y tengan certeza
de que la lucha continuará hasta que triunfe.
La reunión que sostuve hace unos días

con el presidente del sindicato taurino, Pe
dro Haces Barba, no es sinónimo de haber
abandonado la causa, es más bien parte de
la responsabilidad que debemos tener todas
y todos los legisladores de escuchar a todas
ías partes y todas las voces involucradas,
previo a tomar una decisión que modifica
rá la ley, pues, aun con nuestras diferentes

perspectivas, ideales y formas de vivir, todos
somos parte de la sociedad.
No podemos negar que existe preocu

pación por parte de ese gremio en cuanto
a lo que pasará con las y los trabajadores
y las familias que pertenecen a él cuando
se prohiban las corridas de toros, por eso es
pertinente analizar y discutir a detalle la pro
puesta, a fin de garantizar que, en caso de
aprobarse finalmente por el Congreso, la ini
ciativa no dañe el futuro económico de esas
mismas familias y personas trabajadoras.

Intentar ser empáticos con los demás no
es igual a abandonar o sacrifi
car la causa propia por la ajena.
Y, aunque es lamentable que
haya posturas tan agresivas,
violentas y radicales por parte
de muchos de los usuarios de
las redes sociales declarados
adoradores de la fiesta brava,
no vamos a caer en provoca
ciones, porque el objetivo de
quienes en verdad buscamos y
le apostamos al bienestar ani
mal no es lastimar a otro ser
vivo, sino todo lo contrario.

A quienes, sin razón, me han
señalado de haber vendido la
causa, no tengo más qur bir
les que estoy seguro de que el
tiempo hará su traba;o y deja
rá en claro que v j ideales no
se venden y r ^ la apertura al
diálogo es muestra de respeto

hacia los demás, pues, sean quienes sean,
todas y todos merecemos respeto.

Que quede claro: el dictamen que prohibe
las corridas de toros fue aprobado en la
Comisión de Bienestar Animal y, como lo
mencionó la diputada Ana Villagrán en con
ferencia de prensa conjunta el día de ayer,
avanzará y llegará al pleno para ser discu
tido y votado por el Congreso, sin embargo,
y como lo manifestaron mis compañeros
diputados Federico Dóring, Tania Larios y
Gaby Ramírez, somos sensibles a la situa
ción de las familias que se podrían quedar
sin empleo, sobre todo en esta época tan
complicada.

A quienes,
sin razón,
me han
señalado de
haber vendido la

causa, no tengo
más que decirles
que estoy seguro
de que el tiempo
hará su trabajo
y dejará en claro
que mis ideales
no se venden.
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En The Beatles. Get Bac/c vemos algo maravilloso: el proceso
creativo de los genios. No es algo que se observa a menu
do. He aquí a la banda musical produciendo las canciones del
álbum Let It Be, y algunas de Abbey Road, en menos de un
mes.

Uno toma la guitarra, el otro el bajo y comienzan a tocar.
Las letras no importan. Lo relevante es la melodía. Ringo
Starr los sigue en la batería. No hay una sola partitura. Están
inspirados. "No, no, no, toca más suavemente", recomienda
uno. "Cambia a F", sugiere el otro. Poco a poco va saliendo el
producto. En el camino, encuentran las letras. Repiten dece
nas de veces el ejercicio hasta que logran un producto final
espectacular.
Entre los genios, hay categorías. El núme

ro uno, por lo menos en esta serie documental,
es Paul McCartney. Luego está John Lennon se
guido de George Harrison. Pero no puede me
nospreciarse a Ringo. Es un enorme baterista que
sabe cómo seguirle el ritmo a las creaciones de
los otros.

o
Cuando mi hijo me envió el corto de The Beat

les. Get Back, yo le respondí que esa película ya
la había visto hacía muchos años en el cine y se
llamaba Let It Be. No lo es. Lo que pasa es que el
pietaje de ambas producciones es el mismo. Me
refiero a la grabación que hizo Michael LindsayHogg en 1969
de más de cincuenta horas de los Beatles componiendo can
ciones y tocando el último concierto de su vida.

Pero The Beatles. Get Back es muy diferente a Let It Be. Ésta
es una película de 80 minutos estrenada en 1970 cuyo hilo
conductor era el inminente rompimiento del cuarteto de Li
verpool con Yoko Ono como la villana. Get Back, en cambio,
es una serie documental de más de ocho horas dividida en tres
episodios donde lo importante es el proceso creativo de los
Beatles. Y, cuando están tocando, se están divirtiendo como
los cuatro amigos que fueron durante años. Mientras haya mú
sica, siguen siendo chavos que disfrutan su oficio. Alrededor
de ellos están sus parejas, familias, amigos, técnicos, gerentes
y productores.

Quizá una de las escenas más enternecedoras de la serie es
cuando Linda Eastman, novia de McCartney, lleva a su hija al
ensayo. La adorable niña juega mientras que los genios están
trabajando. Get Back en este sentido, humaniza a los grande
ídolos que fueron los Beatles.

Pero no todo es miel sobre hojuelas. También observamos

cómo la banda está en pleno proceso de rompimiento. Los
Beatles están cansados. El que más es Harrison. En un mo
mento determinado decide retirarse de los ensayos. Los otros
hablan de reemplazarlo con Eric Clapton. Van, sin embargo, a
convencerlo para que regrese. George accede, pero está claro
que ya no quiere seguir adelante con la banda. Lennon, mien
tras tanto, anda distraído enamorado de Ono. En una escena
conmovedora, McCartney confiesa que sólo quedan dos. La
cámara lo enfoca. Sus ojos llorosos lo dicen todo. Está triste.
Sabe que el final es inminente.

O
El director Peter Jackson ha hecho una feno

menal labor de editar de nuevo todo el pietaje
de LindsayHogg para reducirlo a un documen
tal de casi ocho horas en tres episodios. Quizá
pudo haberle metido un poco más la tijera para
ahorrarse un par de horas. Pero el producto es
maravilloso. La claridad y calidad de la imagen
es espectacular, como si la hubieran filmado ayer
con las mejores cámaras digitales. Precioso ver
la extravagante rop^ de George, los seductores
ojos de Ringo. las risotadas de John y el rostro
preocupado de Paul.

Mención especial merece Billy Preston. El
cuarteto requería un pianista y llega este africa
no americano que toca el piano con la soltura y

genialidad de un jazzista de primer nivel. He ahí el quinto es
carabajo que se acopla perfectamente a las mentes creativas
de McCartney, Lennon y Harrison. El disfrute de este per
sonaje no tiene parangón. Es admirable verlo tocar el piano.

La serie culmina en el concierto en la azotea del edificio de
Apple en Saville Road. Abajo, los londinenses escuchan intri
gados. Se preguntan si efectivamente son los Beatles. Los bo
bines, es decir, los legendarios policías de la capital inglesa,
llegan a solicitar que le bajen a la música. Un mostachudo sar
gento aparece en una escena digna de Monty Python. Mientras
tanto, el cuarteto de Liverpool, congelándose, está tocando Oh!
Darling.
Casi 53 años después de la filmación de LindsayHogg,

los Beatles han regresado de nuevo con otro éxito más. Qué
grandes son. Para mí, los mejores de la historia.

o
Twitten@leozuckermann

Quizá una de
las escenas más
enternecedoras
de la serie es
cuando Linda
Eastman, novia
de McCartney,
lleva a su hija
al ensayo.
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En el juego, demasiado adelantado, de la sucesión, hay cua
tro jugadores. Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López y Ricardo Monreal. Claudia juega el papel
de favorita y gobierna una de las ciudades más grandes del
mundo, con todo lo que eso implica. Marcelo acumula pun
tos (como la designación de ayer de la Asociación Nacional
de Control de Armas de Estados Unidos como personaje del
año por haber demandado a las empresas productoras de ar
mamento). Adán Augusto tiene la responsabilidad del con
trol cotidiano del país y tiene toda la confianza del Presidente.
Ricardo lidera el Senado y desde ahí ha ido construyendo una
opción que busca ganar puntos dentro de Morena y del oficia
lismo, pero también crear lazos con otros sectores.
El único precandidato que se ha pronunciado claramen

te sobre el proceso de sucesión es Monreal e insiste en que
para ello se necesita ir a un mecanismo de primarias, para que
sea la gente la que decida sobre los candidatos de Morena.
Mantuvimos una larga plática con Monreal en Todo Personal
sobre el tema y sobre la sucesión en general. Esto fue algo de
lo que nos dijo.
: "No es lo deseable —dice Monreal— el adelanto o la suce
.sión precipitada, porque te genera vacíos e incluso debilita la
institución presidencial porque en su tercer año, en su cuarto
año, históricamente, es la mayor fortaleza de los presidentes.
El presidente siguiendo la ortodoxia, que aquí nunca la ha se
guido el Presidente, eso lo acepto, pero siguiendo la tradición
política, diría el presidente en turno: "No, no me muevas nada,
deja que pase el quinto año y seis meses antes ya veremos".

JFM: "Y ahí ya platicamos...".
RM: Es más, el presidente de la República en turno consi

deraba una traición cualquier movimiento de sus funcionarios,
sobre todo en el cuarto año y en el quinto también, ya con el
informe del quinto empezaba, como que se daba el banderazo
de salida a los precandidatos. Esto que está pasando ahora,
Jorge, a mí me parece muy apresurado y sí, va a generar des
gastes que, desde ahora, los señalados o incluso no señalados,
pero que tienen aspiraciones, hacen sus grupos y sus equi
pos en territorio y empiezan a friccionarse dentro del partido,
que no tiene capacidad para conducir institucionalmente una
campaña tan anticipada de tres años, pero aguantar tres años,
Jorge, con el golpeteo o con consideraciones distintas de cada
uno, sí te sitúa en una posición muy vulnerable.

JFM: Es muy difícil. Porque, además, comienza lo que ya ha
comenzado, que es muy evidente, que es el golpeteo dentro
del partido.

RM: Ve las redes, unos contra otros, bueno, ve las redes de
los seis estados donde habrá elección el próximo año, entre
ellos o entre nosotros estamos generando una guerra sucia sin

cuartel y, al final, para conciliarios va a ser difícil a seis meses
de la elección, ya no digas a tres años.

JFM: A tres años o dos años y medio con la elección en sí
misma.

RM: Imagínate, estamos a seis meses, no se ha decidido la
elección de candidatos, va a ser por encuesta, yo no creo en
las encuestas, pero, ¡vaya!, va a generar una crispación, desde
mi punto de vista, innecesaria.

JFM: El proceso de elección interna que tú has propuesto
para este mecanismo, ¿podría funcionar?

RM: Sí, en todo el mundo funciona, aquí también...
JFM: En todo el mundo funciona, pero en Morena o antes

en el PRD, no siempre ha funcionado.
RM: Pero tenemos que acostumbramos porque yo confío más,

aunque tenga una mayor carga de desgaste el proceso interno por
elecciones primarias, que la encuesta está desgastada, porque,
además, ¿quién la hace? En el caso mío, que es el que conozco,
simplemente (me dijeron) perdiste, o sea, "¿pero quién la hizo?,
¿en dónde la hicieron?". "No, no, simplemente perdiste". "Oye,
¿pero no tengo derecho a nada?". "A nada tienes derecho".

JFM: Lo platicamos contigo hace algunos años cuando es
tabas en la Cuauhtémoc.
RM: Yo nunca acepté ese tipo de encuestas, ahora están

tratando de hacer dos encuestas espejo, una principal, pero
finalmente el control de las encuestas lo tiene la nomenclatura,
lo tiene una sola persona y es la que decide cómo moverlo, en
eso yo no creo, yo no creo en ese tipo de mecanismos que ya
están desgastados, no, yo insisto en la elección primaria y no
sólo para presidente de la República, sino para gobernadores,
para senadores, para diputados federales. Existe en práctica
mente todo el mundo, incluso en países como Bolivia, como
Panamá, claro, Estados Unidos no se diga... Yo sí creo en las
primarias, conozco la historia de las primarias, conozco varios
países que aplican las primarias, México no puede rehuir a
innovar su proceso democrático de selección de candidatos,
el proceso de selección de candidatos mediante encuesta es
un mecanismo desgastado que tiene y adolece de muchas fa
llas que debemos superar... para mí, ya llegó el momento de
analizar otros métodos, no me confronto con el Presidente,
es una opinión respetable, pero yo sí creo que las elecciones
primarias son el futuro de los partidos.

JFM: Cada vez más la política se basa en personajes y me
nos en partidos, en estructuras, en todo el mundo...
RM: Claro, porque los partidos están sufriendo un desgaste

enorme, en todo el mundo, el régimen de partidos está sufrien
do un deterioro impresionante, entonces la gente prefiere los
nombres, quién es el candidato y, en razón de eso, aunque no
les guste el partido, se orientan hacia allá, Morena ganó así.
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La apertura al diálogo con el PAN, instruida por el Presidente
de la República, a petición de Santiago Creel, obliga a este
partido, el más fuerte de la oposición, a moderar el tono de
sus críticas a la 4T. Apuesta necesaria, pero riesgosa. En estos
tres años, los panistas han sido los opositores que con mayor
firmeza se han enfrentado al autócrata que vive en Palacio.

Dejan ese espacio libre a otro partido de oposición, aun
que hoy por hoy no hay mucho de dónde escoger. El PRI está
desdibujado y sometido. Ayer escribíamos en este espacio
que sus propios militantes se preguntan si el Presidente sigue
mandando en el tricolor. El PRD se hizo chiquito. El grueso de
sus simpatizantes y algunos de sus mejores cuadros (Muñoz
Ledo, Pablo Gómez, Ricardo Monreal) militan en Morena.
No hay que olvidar que López Obrador presidió ese partido.

Queda el MC. Es el único que ha crecido. El avance se debe,
entre otras cosas, a que ha postulado a los mejores candi
datos y no a los cuates de su líder, Dante Delgado. Ya tiene
dos gubernaturas —jalisco y Nuevo León—; gobierna capita
les como Guadalajara, Monterrey y Puebla. En sus filas tiene
a Luis Donaldo Colosio Riojas, quien, sorpresivamente apa
rece colocado en tercer lugar en la intención de voto hacia el
2024, de acuerdo con una encuesta del periódico Reforma
' El diálogo con el Ejecutivo no hace unanimidad entre los pa
nistas. Hay quien piensa que sentarse a hablar con el gobierno
de la 4T significa claudicar. Otros piden que la anunciada reu
nión en Bucareli se condicione a un posterior encuentro con
el Presidente. "¿Y si nos dicen que no, qué?", pregunta Creel.

El también vicepresidente de la Mesa Directiva en San
Lázaro nos hizo notar que López Obrador no puso ninguna
condición a la hora de aceptar el diálogo. "Pidió que se abra el
diálogo, que sea con todos, sin cerrazón. No lo vamos a poner
como condición. Eventualmente se tendrá que abrir. Por ahora
es mejor aceptar la legitimidad del secretario de Gobernación".

Le preguntamos a Santiago sobre las versiones en el sen
tido de que Marko Cortés quedó rebasado, luego que el Pre
sidente se refiriera a él —y no al jefe nacional— a la hora de
aceptar el diálogo. Lo descartó. Nos dijo que la carta que envió
a López Obrador con la solicitud de diálogo la consultó pri
mero con el jefe nacional, quien la autorizó. Luego señaló que,

desde hace más de 20 años, trabajan en equipo.
Marko no ha dado señales de celos. Le pidió, incluso, que

se ocupará del candente tema de la candidatura a goberna
dor en Aguascalientes. Allí hay un conflicto serio. Enfrenta a
la exalcaldesa de la capital, Tere Jiménez, con el goberna
dor Martín Orozco y el senador Juan Antonio Martín del
Campo, el otro aspirante. Amenaza la ruptura.
Al diálogo con el titular de la Segob irán Marko

Cortés, Cecilia Patrón Laviada. secretaria general, y Creel,
presidente de la Comisión Política. Pero también los coordi
nadores parlamentarios en el Senado, Julen Rementería, y en
Diputados, Jorge Romero; un representante de los goberna
dores y otro de los alcaldes. La agenda y el tono del encuentro
lo discutía ayer el Consejo Político Nacional, al cierre de esta
columna. Marko puso ayer el ejemplo del cambio de tono.
Dijo que su partido va a un diálogo respetuoso con el gobier
no federal, sin claudicar a ser la "oposición firme, valiente y
decida". Adelantó que en Bucareli plantearán el regreso de las
estancias infantiles, apoyos en seguridad para los municipios,
medidas para que la gente pague menos por la electricidad y
el impulso de las energías renovables.
* Ricardo Monreal lo dejó muy claro. No le interesa competir
por la jefatura de Gobierno de la CDMX, como se especula en
los corrillos políticos. "Estoy decidido a participar en el pro
ceso interno de Morena por la Presidencia de la República. No
ando en busca de compensaciones", puntualizó en rueda de
prensa, celebrada en el Senado. La aclaración viene a cuento
por la encuesta que publicó ayer el diario Reforma sobre la
intención de voto para la jefatura de Gobierno de la CDMX. El
coordinador de la bancada de Morena en el Senado aparece
en segundo lugar (17%) dos puntos atrás de Clara Brugada,
alcaldesa de Iztapalapa (19 por ciento). Monreal sabe que no
tiene la preferencia del Presidente de la República y que, en
esas condiciones, es muy difícil llegar vía las encuestas. Por
eso su cruzada por unas elecciones primarias en el guinda.

El crecimiento del apoyo que muestran las últimas encues
tas viene más de ciudadanos que no simpatizan con la 4T que
de los propios morenistas. El zacatecano ha repetido que va a
dar la lucha dentro de ese partido para lograr la candidatura,
pero que, si se impoiíen las encuestas para elegir al candi
dato "veremos.:." En ese contexto, ¿qué le parecería Ricardo
Monreal como candidato de oposición? Allí se la dejo...
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Por necesidades profesionales y personales, viajo mucho por
avión. Y a pesar de que en los primeros meses de la pandemia
se redujeron mis salidas, he ido retomando el ritmo.
Desde que el'gobierno federal impuso hace casi ocho

meses el llenado del cuestionario sobre covid para pasajeros
llamado Vuela Seguro, he cumplido con el trámite. Y no
sólo porque es obligatorio para pasar a la sala de espera, sino
porque estoy convencido de que el uso de la tecnología puede
ser útil para mantenernos saludables.

Al llenar el formato, le preguntan a uno si ha tenido sín
tomas de la enfermedad y si ha visitado recientemente otros
países, y piden el número de vuelo y el asiento asignado.

Como entendía yo las cosas, toda esa información iba a una
base de datos y, en caso de que un pasajero desarrollara covid
en los siguientes días, sus compañeros de viaje eran avisados
por medio de un mensaje de texto y/o correo electrónico para
que tomaran precauciones, como aislarse y hacerse una prue
ba. Si uno no recibía ningún aviso, es porque no había estado
en riesgo de contagio al volar

Idealmente, la tecnología podría servir hasta para avisar a
personas que estuvieron en el mismo aeropuerto y a la misma
hora que alguien que luego dio positivo en una prueba covid.

Eso es en teoría, porque en la práctica ahora lo sabemos
no se hace nada con la información. Es decir, no se hacen
los cruces para advertir a otros pasajeros que han estado en
contacto o en la cercanía de personas contagiadas.
Ya comenzaba yo a sospechar, pues debo haber hecho

unos 20 viajes por avión, ida y vuelta, durante ese lapso de
ocho meses; es decir, he tomado al menos 40 vuelos, en los
que he coincidido con cinco mil personas o más, sin contar
con toda la gente con la que me he cruzado en los pasillos de
12 aeropuertos en México y el extranjero. Y jamás he recibido
aviso alguno.

Así que una de dos: o he sido enormemente suertudo de
no coincidir con alguien infectado lo cual sería muy raro o
el tiempo que he pasado llenando el cuestionario, para lo cual

me hice la costumbre de llegar con suficiente anticipación al
aeropuerto, ha sido para nada.

El martes, después de escuchar al subsecretario Hugo
LópezGatell decir que se está estudiando eliminar dichos
cuestionarios porque, según él, "no han mostrado utilidad
científica nunca", tengo que concluir que es lo segundo. Esto
es, que no se hace nada con la información recabada.

La duda más relevante es por qué jamás se usó la informa
ción para alertar sobre posibles contagios del covid. ¿Por qué
se hizo este gasto de recursos públicos y de tiempo de los ciu
dadanos sin aprovechar el valioso insumo que son los datos?

Pregunté ayer a varias personas que han viajado mucho
por avión este año y nadie me dijo que haya recibido aviso
alguno después de llenar el cuestionario. A lo mejor es porque,
como ha sostenido reiteradamente LópezGatell, el virus no
viaja por avión. Pero no creo: debe ser simplemente porque
la información no se utilizó.

De acuerdo con datos del Banco Mundial, en 2019 antes
de la pandemia, las aerolíneas mexicanas transportaron a
69.9 millones de pasajeros, es decir, a más de 191 mil al día en
promedio. Vamos a suponer que haya viajado la mitad durante
esos mismos ocho meses de 2021: son 22.9 millones. ¿Cuántos
contagios se hubieran evitado con sólo hacer los cruces de
datos a partir de la información recabada?

Usar la tecnología para rastrear contactos y avisar de situa
ciones de riesgo, eso tenía que hacerse. Fue lo que se hizo en
Corea del Sur, donde hay sólo 78 fallecimientos por covid por
millón de habitantes, contra los 2 mil 259 que hay en México.

No es que los cuestionarios no sirvan. Se vuelven inútiles
cuando la información no se usa. Desde luego, tampoco arro
jan todo su potencial si son usados de forma aislada. Lo que
sirve es aplicar toda la batería de medidas que conocemos:
cubrebocas, sana distancia, ventilación, vacunas e informa
ción sistematizada.

En realidad, quien "no ha mostrado utilidad científica nun
ca" es LópezGatell, líder de una estrategia que ha dejado 300
mil muertos en cifras oficiales. El inútil es él.
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Choque por decretazo
La decisión de la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cor
dero, de no firmar la controversia en la Corte contra el decre
tazo de López Obrador, derivó en un choque con la oposición.
El coordinador del PAN, Julen Rementería, calificó como
"abyecta" la decisión, y la senadora panista Lilly Téllez llamó
a la exsecretaria de Gobernación "sin vergüenza" por su "servi
lismo" y su vocación de "servidumbre" al Ejecutivo. Ante ello,
la ministra en retiro respondió que "hay políticas y políticos tan
carentes de argumentos jurídicos y tan ansiosos de reflectores,
que lo único que les queda es la grosería y la descalificación sin
sustento". Se caldearon los ánimos.

De interés legítimo
Y hablando de Olga Sánchez Cordero, los que le dieron
una balconeada a la senadora fueron los de Movimiento Ciu
dadano, pues le rascaron y hallaron una postura de ella cuando
aún era ministra en activo en la que se pronuncia por el interés
legítimo que tiene el Senado para interponer una controversia
constitucional en este caso la 73/2010 sobre un tema de tele
comunicaciones (el apagón analógico) contra decretos admi
nistrativos del Ejecutivo, cuando se considera que hay invasión
de facultades. Eran otros tiempos...

Vuelve el fuego amigo contra
Yeidckol
Después de ya casi tres años de tregua, Morena revivió el fuego
amigo contra su exdirigente nacional Yeidckol Polevnsky.
La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia del partido le
suspendió sus derechos políticos y partidarios "por desacato",
al no presentarse a rendir cuentas de su cargo como secretaria
general el 1 de junio de 2020. De inmediato, la acusada repro
chó y se quejó en sus redes sociales de que dicha comisión de
Morena "no está respetando el debido proceso. Si alguien ha
respetado el estatuto soy yo", recriminó.

Los malabares del INE
Mañana el INE definirá una ruta extra para sacar unos millon
citos más que abonarle a la consulta de revocación de man
dato, algo así como 227 millones de pesos, ante la tijera que le
pasaron los legisladores a su presupuesto. Los consejeros ya sa
crificarán dos juntas locales de Querétaro y Colima, y revisarán
contratos plurianuales. A ver con qué sorpresa salen, aunque
ni así las cuentas cuadren para sacar los 3 mil 830 millones de
pesos que requiere el ejercicio.

Precauciones
No es usual, pero ayer en el avión donde el Presidente voló de
regreso a la Ciudad de México, desde Nayarit, los pasajeros
fueron revisados hasta con perros de seguridad por parte de
personal del aeropuerto. Quizá pura precaución, pues, aun
que el mandatario va acompañado de su Ayudantía, los chavos
también caen en dispersión, al grado que uno dejó una maleta
en un lugar donde estorbaba, y pese a que la sobrecargo alertó
del equipaje olvidado, los otros integrantes de la Ayudantía ni
se inmutaron de que pertenecía a su compañero.

Delgado marca su raya
conSheinbaum
Mal parado tomaron ayer reporteros a Mario Delgado y
se fue de lado. ¿Tiene Claudia Sheinbaum tu respaldo para
buscar la Presidencia de la República?, se le cuestionó. "¡Eh,
bueno, no, tiene el respaldo de nuestro partido al igual que
otros aspirantes! Pero lo que va a importar al final va a ser el
respaldo que tenga de la gente; porque la gente es quien va a
decidir quién va a darle continuidad a este gran proyecto de
transformación que encabeza nuestro presidente, Andrés Ma
nuel López Obrador". Y reiteró: "En Morena la gente decide
y la manera de saber la opinión de la gente es a través de las
encuestas".
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El fiscal de las causas
personales
/
Ibamos a tener un fiscal car

nal y terminamos con un
fiscal que, más que amigo de

la justicia, parece atender prio
ritariamente sus particulares
intereses.

La procuración de la justicia
en la República ha dado un giro
muy original, por no decir la
mentable, en sólo cinco años.
El intento de Enrique Peña

Nieto por instalar en la fiscalía
a su amigo y abogado Raúl Cer
vantes fue conjurado porque,
tras la tragedia de Ayotzinapa y
el escándalo de la Casa Blanca,
el presidente no pudo imponer
su voluntad. Claro, el mexi
quense enfrentó la resistencia de
colectivos como #Fiscalíaque
sirva, que mantuvieron a raya al
Ejecutivo en su intentona, pero a
fuerza de ser sinceros fue la de
bilidad de EPN lo que le derrotó.

Sin premio alguno, el abo
gado Cervantes, que ya había
salido del Senado, dejó la PGR
y ésta quedó acéfala durante el
último año del sexenio en el que
se agolpaban matanzas, corrup
ción y violaciones de derechos
humanos. Con ese preámbulo
llegamos a diciembre de 2018.
Alguna vez Andrés Manuel Ló

pez Obrador, tan dado a escribir
libros, tendría que sincerarse
sobre lo que le hizo cambiar de
opinión, y en lugar de poner en
la Fiscalía General de la Repú
blica a Bernardo Bátiz, su pro
curador en el GDF de talante

sosegado, decidirse por el polé
mico Alejandro Gertz Mañero.
Ése sería un buen pasaje de tan
hipotético próximo libro del
tabasqueño.
Pero las páginas de lectura

obligada en tal volumen se

rían aquéllas en las que el hoy
Presidente explique las razones
que ha tenido para mantener
en su puesto a alguien que se ha
vuelto prototipo de poca eficien
cia, desaseo, parcialidad y hasta
abusos.
Si quitamos los casos Ancira

y Lozoya (este último además
todo un culebrón de privilegios
para el imputado y de decla
raciones a modo para Palacio
Nacional), la Fiscalía General de

la República es hoy más cono
cida por juicios donde intereses
del pasado Universidad de las
Américas Puebla y del presente
Conacyt, caso de la familia
Cuevas, Santiago Nieto del fis
cal saltan a la vista.
Dicho de otra manera. A la mi

tad del sexenio de AMLO la FGR
no sólo decepciona tanto o más
que la PGR, sino que, al igual
que ocurriera con ésta, incluso
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se ha convertido en un factor de

polémica y suspicacia.
En la procuración de justicia

no ha habido transformación
ni cambio. Casos emblemáticos
de corrupción peñista como el
de la Estafa Maestra no son los

que se llevan las primeras pla
nas en esta administración; y en
el colmo, ahora en los espacios
estelares de la prensa se habla
del patrimonio y operaciones del
fiscal. Y lo mismo pasa con docu
mentadas columnas como las de

Guillermo Sheridan, donde se
han exhibido trampas de quien,
por su alta responsabilidad,
debería ser ejemplo de virtud y

mesura.

A Santiago Nieto se le despidió
de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera por invitados incómo
dos a una ceremonia privada. En
Palacio Nacional, en cambio, la
agenda personal con implicacio
nes judiciales de Gertz Mañero
no parece incomodar al ocu
pante del mismo, que presumía
que haría un gabinete no sólo
ejemplo de eficiencia, sino de
moderación.

López Obrador ganó la Pre
sidencia de la República por
el hartazgo tras un sexenio de
frivolidad y desvíos. A cambio
prometió reencuazar la justicia
y dotar de dignidad los cargos

públicos.
Tres años después, descono

cemos si el actual titular de la
FGR se convertirá en el fiscal
carnal de AMLO, pero sobre lo
que sí hay demasiados indicios
es que Alejandro Gertz Mañero
va que vuela a convertirse en el
polémico fiscal de sus propias
causas.

La agenda personal
con implicaciones
judiciales de Gertz no
parece incomodar al
ocupante de Palacio
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CIDE, prendiendo fuego
El gobierno del presidente

Andrés Manuel López
Obrador está calentando

las universidades con torpezas
y declaraciones irresponsables,
como consecuencia de su desdén
por la educación superior. Esto se
puede comprobar con el castigo
presupuestal a las instituciones
públicas, mientras asigna mil
millones de pesos a la farsa de
sus universidades Benito Juárez,
donde la precarización educa
tiva será, deliberada o inopina
damente, el objetivo ulterior. Su
desprecio por el conocimiento ha
allanado el espíritu troglodita en
su equipo de trabajo que actúa
con arbitrariedades e ilegalida
des, prepotencia y amenazas.
López Obrador y sus colabora

dores están utilizando la fuerza
para imponer y someter, y al que
rer aplastar al CIDE, escenario
de la última embestida contra la
educación superior, han gene
rado anticuerpos que, aunque
están actuando con prudencia,

advierten una ruta de colisión que
hoy se ve inevitable por la lógica
del gobierno, dibujada hace unos
días por el impugnado nuevo
director de la institución, José
Romero Tellaeche, que como pre
sión para que alumnos y maestros
regresaran las instalaciones que
tomaron, les recordó que eran
territorio federal. Nadie entendió
la amenaza, pero lo que dejó en
trever es la posibilidad de utilizar
a militares para desalojarlos.
¿Qué pretende el Presidente?

Claramente, colonizar y alinear
acríticamente a su proyecto las
instituciones de educación supe
rior, bajo la premisa que elaboró
Romero Tellaeche en un artículo
en el número 345 de El Trimes
tre Económico de marzo del año
pasado, donde argumentó que
las ciencias sociales no sirven.
"Las ciencias sociales y humani
dades. .. aunque evidentemente
importantes, no están relaciona
das con la producción nacional

de bienes y servicios", escribió.
"¿El país requiere que 31% de los
investigadores mexicanos estén
dedicados a las ciencias sociales y
humanidades?... Los académicos

en México se han convertido en
un estamento con intereses pro
pios, combativos, que defienden
sus prerrogativas pero que apor
tan muy poco a la sociedad, y se
resisten al cambio".

López Obrador no quiere una
sociedad pensante, porque no
sabe enfrentar críticas ni tolera
disidencias. Su pensamiento
único, que tiene orígenes en el
pensamiento conservador, busca
conquistar las mentes. El dique
son las instituciones de educación
superior, con su pensamiento
crítico y pluralidad, que les estor
ban a sus amagos totalizadores.
En Centroamérica en los 80 y en
América del Sur en los 50 y 70,
maestros, líderes estudiantiles o
sindicalistas eran enemigos de las
dictaduras porque pensaban y ac
tuaban, y los asesinaban. Hoy, la
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Fiscalía General acusa a científi
cos de delincuencia organizada y
quiere encerrarlos en penales de
máxima seguridad. Es decir, cam
biaron los métodos, pero no los
esfuerzos por controlar las men
tes, que es lo que diariamente in
tenta en las mañaneras.
La embestida contra las insti

tuciones de educación superior
tiene diferentes caras. La última
es el conflicto dentro del CIDE,
donde la elección de Romero Te
llaeche, aunque envuelta en fallas
procesales y mentiras de la di
rectora del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, se encuentra
dentro de los parámetros de la le
galidad. Lo que es improcedente
es la purga iniciada por el nuevo
director contra académicos que

habían expresado independen
cia del gobierno. Este conflicto
no tiene hasta ahora un puente
de comunicación, pero están cre
ciendo los apoyos a la comunidad
académica agraviada del CIDE. El
más notorio es el comunicado de
la Asociación Nacional de Univer
sidades e Instituciones de Educa
ción Superior, la ANUIES, que al
pedir el diálogo como método de
solución de la controversia, ex
presó de manera implícita que no
están de acuerdo a cómo Álvarez
Buylla procesó la designación del
director.

El paro en el CIDE no es el
único. Desde hace unos cinco
meses los alumnos tienen tomada

la Universidad de las Américas
en Puebla, en protesta por lo que
consideran un asalto a esa insti
tución donde están involucrados
el gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, y el fiscal general, Ale
jandro Gertz Mañero, en apoyo a
un miembro de la familia Jenkins,
empantanada desde hace años en
un conflicto de dinero entre los
hermanos. Ese conflicto no tiene
para cuándo resolverse, y su liti
gio en tribunales ha impactado la
vida académica de la universidad.
López Obrador ha expresado

directamente sus agravios contra
la UNAM de manera hostil y pú
blica, acusándola de manera falaz
de ser un reducto del neolibera
lismo que acalló la crítica durante
los gobiernos tecnócratas, y con
tra la Universidad de Guadala
jara, a partir de la influencia que
tiene en esa institución Raúl Padi
lla, quien creó y encabeza la Feria
Internacional del Libro, la más
importante en el mundo de habla
hispana, y que López Obrador
y su séquito de intelectuales or
gánicos considera, con el pensa

miento simplista y reduccionista
que los caracteriza, bastión del
conservadurismo.
La mano autócrata del Presi

dente y la forma como sus colabo
radores actúan ha tenido réplicas
en el país. El mejor ejemplo es la
gobernadora panista de Chihua
hua, Maru Campos, quien en la

mejor escuela de López Obrador,
se metió a la Universidad de Chi
huahua y presionó para que se
precipitara la sucesión en la Rec
toría, con el argumento político
no explícito de que esa adminis
tración era fiel al exgobernador
Javier Corral. Campos, que se
dice demócrata, ejerció la mano
dura en esa institución.
La temperatura en las institu

ciones de educación superior se
está elevando peligrosamente. El
conflicto en el CIDE está galva
nizando apoyos de universida
des públicas y privadas, así como
empieza a sumar alumnos de
diferentes escuelas de la Ciudad
de México. El foco rojo no sólo
está ahí. Está en Puebla, en Chi
huahua, Jalisco y en otros esta
dos donde los gobernantes están
viendo en el ejemplo desde Pala
cio Nacional, la coyuntura para
controlar esas grandes cajas de
resonancia y debate público que
son las instituciones de educación

superior. No pensar en lo que
esto puede significar, puede tener
consecuencias importantes. Bu
fonadas como las del Presidente
cuando insta a la comunidad
universitaria a no parar clases
sino a manifestarse en las calles,
revela una visión estrecha, pero
incendiaria. ¿Quieren que salgan
los estudiantes a las calles? Siga
así. El problema es a ver cómo,
cuándo y a qué costo los regresan
a las escuelas.
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Putin, un criminal en problemas
MIAMI, FL Biden va a

lograr lo que no hicie
ron Trump ni Obama:

doblegar a Vladimir Putin.
Es un momento crucial para el

presidente y su país. En este lance
contra el criminal que gobierna
Rusia, se juega su prestigio y la
recuperación del liderazgo de Es
tados Unidos en el mundo.

Por primera vez desde que asu
mió la presidencia, vimos a un Jo
seph Biden firme y resuelto, en su
larga conversación del martes con
el líder del Kremlin.

No dejó dudas de que a diferen
cia de su antecesorél preside el
país más poderoso del planeta.
"Invades Ucrania y pagarás las

consecuencias", fue el mensaje, li
teral, dicho cara a cara en la video
conferencia entre ambos.

Putin es un asesino y un delin
cuente internacional comprobado.
Impune, absolutamente impune.
Sus equipos de seguridad han

matado a periodistas que le resul
taban incómodos.

A un exagente de la KGB que se
refugió en Gran Bretaña, lo mandó
envenenar con plutonio y lo mató.
A un político opositor, pro Eu

ropa, que aspiraba a destronar a
Putin de la presidencia, ayudado
por el rostro de galán que le gran
jeó una enorme popularidad, le
quemó (sus agentes) la cara con
ácido y lo acabó.
Su más reciente y firme opositor

ha sido Alexei Navalny, con fuerza
para disputarle la presidencia, as
cendió en el ánimo de los rusos por
las denuncias de la corrupción de
Putin y de sus allegados. A él lo en

venenó con un agente neurotóxico
llamado novichok.

Navalny, premio Sajarov a liber
tad de conciencia, fue tratado en

Alemania por cinco meses, y a su
regreso a Rusia lo encarcelaron en
una prisión de alta seguridad, en
un campo helado.
Putin ha construido un megaen

tramado digital para intervenir con
mensajes falsos en procesos electo
rales extranjeros. Lo hizo en Gran
Bretaña, en favor del Brexit.
La comunidad de inteligencia

de Estados Unidos, encabezada
por el FBI, realizó una minuciosa
investigación acerca de la posible
intervención cibernética rusa en las
elecciones presidenciales de 2016,
y concluyó que sí, en efecto, el Kre
mlin participó en la campaña de
desprestigio contra Hillay Clinton
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para favorecer a Trump.
El Senado de Estados Unidos

creó una comisión, con mayoría re
publicana, para investigar esa inter
ferencia en las elecciones de 2016,
y también concluyó que sí.
Granjeros de Kansas, por ejem

plo, recibían en su celular mensajes
que decían que Hillary iba a esterili
zar a sus hijos.
Impunidad absoluta para el autó

crata ruso, sin que nadie le pusiera
un hasta aquí.
Obama permitió que le arreba

tara Crimea a los ucranianos.

Trump se le entregó, al grado
de abrazarse con él en Helsinki y
descalificar, junto a Putin, las con
clusiones de la comunidad de inte
ligencia de su propio país.
'Tengo una gran confianza en mi

gente de inteligencia, pero les diré
que el presidente Putin fue extre
madamente fuerte y poderoso en
su negación de hoy. Simplemente
dijo que no es Rusia. Yo diré esto:
no veo ninguna razón por la que
sea asi"', dijo Trump.
Fue una vergüenza para Estados

Unidos, con los republicanos in
cluidos, ver cómo su presidente se
doblegó ante Putin.
"El abrazo hace ver a Estados

Unidos como una presa fácil", dijo
el senador republicano por Ten

nessee, Bob Corker.
John McCain, héroe de guerra

y entonces senador republicano
por Atizona, declaró que Trump
tomó una "decisión consciente
para defender a un tirano", y pro
tagonizó "una de las actuaciones
más vergonzosas de un presidente
estadounidense que tengamos en
la memoria".

Un informe de inteligencia de
Estados Unidos reveló que Rusia
planea invadir Ucrania en enero,
con 175 mil soldados, desde dis
tintos frentes. A Putin le molesta la
cercanía política de los ucranianos
con la Unión Europea. Teme que
ingrese a la OTAN.
Paranoias aparte, el hecho es

que Putin ya movilizó 70 mil efec
tivos a la frontera con Ucrania.
Biden, antes de la reunión del

martes, hizo su trabajo: habló y
acordó con sus aliados europeos
para dar un ultimátum a Putin y
hacerlo desistir de la invasión.
Sin disparar una bala (vamos,

una ojiva), Estados Unidos puede
mandar a Rusia a la condición de
Estado paria. Había que decírselo
a Putin, y Biden lo hizo.
Una de las posibilidades (ame

nazas) es sacar a Rusia del sistema
de pagos internacionales (SWIFT).

Con ello no puede hacer una sola
transacción monetaria al exterior.
Claro, tiene consecuencias. El

40 por ciento del gas que consume
Europa viene de Rusia. Y los países
bálticos (Finlandia, Suecia, Ale
mania, Dinamarca, Polonia, etcé
tera) en algunos casos dependen
100 por ciento del gas ruso.
Por eso la invasión de Putin a

Ucrania está planeada para enero.
Sabe que Alemania no pasa el in
vierno sin su gas. ¿No me puedes
pagar?, no te vendo.
Esa extorsión se acabó. Europa

está decidida, unida, junto a su
aliado Estados Unidos. Alemania
está presta a terminar su relación
especial con Rusia.
La nueva secretaria de Rela

ciones Exteriores de Alemania

declaró que el gasoducto Nord
Stream 2, que se construye desde
Rusia a su país, debe suspenderse
porque "no podemos ser chanta
jeados" por Putin.
El secretario de Economía del

nuevo gobierno fue más allá: "Ale
mania debe proporcionar armas y
equipo a Ucrania".
Josep Borrel, canciller para

Asuntos de Seguridad de la Unión
Europea, declaró el "apoyo inque
brantable a Ucrania".
Putin está en problemas.
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Morena: el jaloneo
Desatados andan los de

monios entre los grupos
de Morena. El jaloneo se

anuncia con toda fuerza a más

de dos años de designar candi
dato presidencial para suceder al
supremo.
Las fuerzas se reagrupan, se

cierran círculos, surgen los opera
dores a favor de uno y otro bando,
aunque el país entero conoce a la
favorita.

El responsable de todo esto es el
propio presidente, con su destape
anunciado y sus corcholatas inter
cambiables. Vaya forma humi
llante de referirse a colaboradores

que aspiran con derecho legítimo
a esa candidatura. Pero ni hablar,
es su estilo, su movimiento, su par
tido, él es quien manda y al que no
le guste, que se vaya.
Tan sólo ayer la Comisión de

Honestidad y Justicia de Morena
decretó suspender los derechos
partidarios de Yeidckol Polevnsky,
quien fuera la presidenta del par
tido inmediatamente después de
Andrés Manuel, una vez conver
tido en candidato.

Ya habíamos registrado en estas
líneas el distanciamiento y el frío
que el caudillo impuso a Yeidckol.
Como lideresa se sintió con la li
bertad y autonomía para designar
listas, candidatos, coordinadores
regionales, operadores para can

didatos en entidades federativas.
"Tenga para que aprenda", le im
puso el único, por andar sintién
dose muy independiente y con
capacidad para tomar decisiones
estratégicas, de campaña y más
aún, de recursos.
Cuentan en los pasillos del Mo

vimiento (quesque de regenera
ción) que Doña Yeidkcol no dejó
cuentas muy claras. Ordenó la
compra de más de algún inmueble,
así como movimientos destinados
a proselitismo y campañas que,
adivine usted, no fueron compro
bados del todo. En suma, existen
señalamientos, no públicos, de
que la expresidenta pudo haber
dispuesto de algunos recursos del
partido para fines aún no deter
minados. Le pidieron que fuera a
entregar cuentas, y nanay. Ella se
sintió muy fuerte, muy poderosa,
para rechazar el citatorio. Hoy la
suspenden.
Pero el jaloneo por la integración

de los grupos está a todo, porque
los operadores parecen cruzados.
Mario Delgado, aún presidente de
Morena, es un alfil incondicional
de Marcelo Ebrard, más de una
vez el presidente ha considerado
sustituirlo por otro personaje con
menos glamour y ambiciones,
pero no ha llegado el momento.
Mario no puede operar a favor de

Claudia, sería como traicionar a
su jefe, amigo y socio, pero tarde o
temprano recibirá la orden del su
premo y estará en una disyuntiva.
Lo mismo sucede con Julio Sche

rer, designado por el presidente
para operar, coordinar y cons
truir la campaña y candidatura de
una Claudia sin mucho impacto
entre la ciudadanía, y eso no tiene
que ver con su respaldo popular,
recientemente acrecentado en
encuestas.

La tienen que hacer atractiva,
interesante, con vínculo hacia la
gente. Algo que sólo posee el único
y que, él mismo piensa, se lo puede
transfundir a su candidata.
Todo experto en campañas y en

comunicación política sabe que
eso es imposible. Cada quien tiene
sus atributos y Claudia no es ni
simpática, ni agradable ni apasio
nada frente al electorado, algo que
tristemente, AMLO no le podrá re
galar, transmitir o entregar.
Ricardo por su cuenta se mueve

en las sombras. Alejado de Palacio,
alejado de los eventos públicos,
distante de los ánimos imperiales,
pretende construir una base de
alianzas con morenistas regiona
les. Es habilidoso, conoce los resor
tes y tiene una baraja cargada de
muchos ases. AMLO lo sabe y todo
parece indicar que se verán forza
dos a ofrecerle un premio de con
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solación que valga la renuncia y el
respaldo a Claudia: el gobierno de
la Ciudad de México. Se la deben,
le robaron la encuesta que nadie
vio y muchos dudan si existió. Pero
son 6 años después, y él tendrá

que sopesar si el tiempo alcanza
para otros 3 años en el Senado,
6 de gobierno capitalino y luego,
todavía, tener alientos para ir por
la grande.
Aún no lo ha decidido, prefiere

jugársela en el presente e ir con
todo por la candidatura en 2023.
Hay quienes consideran el es

cenario de que Monreal vaya de
punta de lanza, pero en realidad
opere a favor de Ebrard. Una man
cuerna de alto riesgo político para
el supremo, considerando que se
enfrentaría a dos pesos comple
tos en lo político y también en lo
electoral.

Por lo pronto, Morena vive en
el jaloneo. Operadores van de
un lado a otro. Venden caro su

amor y buscan demostrar leal
tades eternas para que el ojo del
único, los observe con generosi
dad e indulgencia. Veremos como
se posiciona el tablero de ajedrez

que, desde Palacio, se pretende
controlar.

El mayor riesgo es irónicamente
ese: que se salga de control, apa
rezcan las rupturas, se formulen
diásporas y el ajedrecista mayor,
se quede con su dama, sin peo
nes, alfiles o caballos para defen
derla ante las piezas contrarias.
Complicado.

"Por lo pronto, Morena vive en el jaloneo.
Operadores van de un lado a otro. Venden
caro su amor...
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Oídos sordos
Un rasgo imprescindible

de todo aprendizaje es es
cuchar. Si no se escucha,

no se aprende. Pero constatamos
que buena parte de las decisiones
para el cierre de aulas y, peor to
davía, para el regreso presencial,
se han tomado ignorando la reali
dad concreta de las comunidades
y de espaldas a la sociedad. Se ha
dejado de atender las preocupa
ciones, los temores comprensi
bles, las experiencias positivas y
las propuestas de quienes están
en la primera línea de la educa
ción: directivos, docentes, fami
lias y, por supuesto, los propios
niños, niñas y adolescentes.
En una versión funcional y

todavía pragmática de la educa
ción, a quien opera los programas
de gobierno le conviene escuchar,
porque así identifica las necesi
dades sentidas, ubica las poten
ciales quejas y denuncias, y sobre
todo favorece la colaboración y
el ajuste de campo que es nece
sario para una implementación
exitosa. Un buen administrador
escucha, para ser más efectivo y
concretar sus planes con mejo
res posibilidades de resultados
exitosos.

Pero con razón y energía, en las
últimas décadas, se va abriendo
paso una concepción aún más
rica y más profunda. Los progra
mas gubernamentales exigen

escucha porque en sí misma la
participación es un derecho hu
mano. Como los destinatarios de
los programas no son subditos
sino ciudadanos, se debe escu
char su parecer e incorporar sus
exigencias.
La Convención de los Derechos

del Niño es clarísima: en educa
ción, como en los demás campos,
las niñas y los niños tienen dere
cho a opinar sobre todo lo que les
concierne y les afecta, y además
tienen el derecho a que su opi
nión sea escuchada y tomada en
cuenta por los funcionarios.
Quienes sufren las peores

consecuencias de malas decisio

nes que vienen desde fuera de
la escuela, no son partícipes ya
previstos para buscar opciones;
si las encuentran, es por apoyos
de otros, o por la iniciativa de
personas que, dentro de la misma
comunidad escolar, pero por su
cuenta y riesgo, no se conforman
con lo que hay y se organizan con
sus pares para buscar alternati
vas. Las autoridades minimizan
las voces que se levantan, y dejan
sin respuesta a millones que tie
nen mucho qué decir.
Después de hacer oídos sor

dos a la evidencia, de todo el
mundo, y también de minimizar
la propuesta como hicimos desde
Mexicanos Primero para aper
turas oportunas y escalonadas,

graduales y flexibles, propuestas
que rebotaron en la alta barda de
la indiferencia, del desdén por
la ciencia y la soberbia autorre
ferente, de golpe el presidente
de la República se convirtió en el
vocero de un regreso inmediato,
apresurado y total.
Coincidiendo en la importancia

de la presencia, cayó en oídos sor
dos la necesidad de un diagnós
tico sólido de los planteles, y que
la certificación de los espacios
seguros fuese responsabilidad
de las autoridades e inspecto
res de salud; ni qué decir de no
contar un diagnóstico público de
agua y ventilación de las escue
las. Tampoco contamos con una
respuesta clara de qué es obliga
torio como protocolo, ni tampoco
cómo puede diseñarse el escalo
namiento adecuado para cada es
cuela, muy relevante si en enero
hay posibilidades de aumento de
contagios.
No se escucharon las expe

riencias de lo que hicieron las
autoridades educativas de Jalisco
y Sinaloa para dar la flexibili
dad necesaria para una apertura
segura, y sigue sin escucharse ni
aprenderse de lo que se hace en
Tabasco para revertir el rezago
con verdaderas estrategias de re
cuperación; tampoco los talleres
para atender lo socioemocional
que se están haciendo en Vera
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cruz y en la Ciudad de México; no
se ha escuchado en el Centro la
revolución que armaron los maes
tros con la radio pública, de ver
dad dialogante, en Tamaulipas, ni
tampoco se han escuchado las va
liosas iniciativas para la inclusión
de estudiantes con condiciones de
discapacidad en Nuevo León.
El gobierno federal tiene que

escuchar a las comunidades, y
atender sus preocupaciones. Que
escuchen a los jueces, y dejen de
incumplir los derechos de alum
nos y maestros. Que escuchen
a la Comisión para el Regreso,
que se formó en el SIPINNA. Que
dejen de incumplir, como desde
hace tres años, con el mandato
de la Ley General de Educación, y
convoquen ya al Consejo Nacio
nal de Participación Social en la
Educación. Que escuchen a las y

los docentes, en sus demandas de
vacunación, formación urgente
para la recuperación socioemo
cional y académica, pagos pen
dientes y sistemas transparentes
de reconocimiento y promo
ción. Que escuchen a académi
cos, activistas y familias sobre la
urgencia de focalizar los fondos
federales, avanzar en serio en la
conectividad y en concentrarse
en los aprendizajes fundamenta
les, dejando de lado la sobrecarga
del plan de estudios y dar tiempo
para el encuentro personal, lo lú
dico, la creatividad y las actitudes
cívicas.

Es hora de ya no acallar las vo
ces, es hora de que las autorida
des escuchen. Para que el regreso
sea digno y seguro, para poder
combatir el rezago, recuperar

aprendizajes y reconectar a los
ausentes, hay que escuchar. Si no
nos escuchamos, seguirá la im
posición autoritaria, en el fondo
estéril, pero sobre todo se va a
ahondar la desigualdad educativa
y se va a agravar la injusticia de la
exclusión. Hay que volver sí, pero
sólo así: sólo escuchando.

"Es hora de ya no
acallarlas voces,
es hora de que
las autoridades

escuchen. Para que
el regreso sea digno
y seguro, para
poder combatir el
rezago..."
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Negocio
de la patada

E ESTIMA QUE en la Liga MX, que co
manda Mikel Arrióla, operan unas 111
agencias de futbolistas, de las que diez tie
nen más de la mitad de los 475 jugadores
que allí juegan. No todos tienen valor en el

mercado.

De acuerdo con el portal Transfermarkt, Promofut
de Eduardo Hernández, representa a 76 jugadores
con un valor de mercado total de 111.66 millones de
dólares.

Su representado más caro es Edson Álvarez, del
Ajax de Amsterdam, con un valor en el mercado de
19 millones de dólares. De entre los equipos naciona
les tiene a doce jugadores de las Chivas.
Le sigue de cerca Elite Sports Management MX,

de Manfredi Caleca, con 73 jugadores y un valor de
mercado total de 82 millones. Su jugador más caro
es Alan Pulido del Sporting Kansas City, con un va
lor de 8.97 millones. Tiene jugadores en Chivas, León
y Atlas, siete en cada uno.
Con 62 jugadores y un valor de mercado total de

68.49 millones se encuentra PitzGroup, de Alejan
dro López. Diego Lainez del Real Betis, es su repre
sentado más valioso, con un valor de 8.97 millones
de dólares. Tiene once jugadores del Xolos de Ti
juana y seis del América.
Luego viene OnzeSports de Alfredo Rosales, con

Mikel Arrióla un valor de mercado total de 56.26 millones y 53 ju
gadores. El colombiano Mateus Uribe del Oporto es

su jugador más caro, con un valor de 16.81 millones, seguido por Luis Romo del Cruz Azul, valuado en
11.21 millones.

Por número de jugadores, le sigue Icón Star dirigida por Mauricio García, con 43 futbolistas y un va
lor de mercado total de 7.79 millones de dólares.
Pero antes, por valor de mercado total, está Cantera Latina de Matías Bunge, con una valor de mer

cado total de 83.12 millones con solo 31 jugadores. Jesús, el "Tecatito", Corona, del Oporto, es su re
presentado más caro, con un valor de 33.63 millones.
El jugador más caro en la Liga Mx es el francés Florian Thauvin, quien llegó a los Tigres de la Univer

sidad Autónoma de Nuevo León como el jugador mejor valuado de América, con 30 millones de dólares.
Sin embargo, se ha devaluado cerca del 50% y ahora se cotiza en 15.83 millones y ya ni siquiera se en

cuentra entre los cinco jugadores más valiosos del continente.
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TRAS DE QUE el juez Décimo Segundo de Distri
to, Víctor Manuel Bravo Melgoza, les desechara
desde el pasado mes de agosto
la petición de concurso mercan
til argumentando, entre otras
cosas, que los estados finan
cieros no estaban auditados,
AlphaCredit se apresta a pre
sentar nuevamente la solicitud,
solo que ahora el prestamista
que manejan al alimón Augusto

José LuisAlvarez y José Luis Orozco lo Orozco
hará con un plan de reestructu
ra previo con sus tenedores de
bonos. La financiera se ha dedicado en las últimas

semanas a negociar con sus bondholders para alcan
zar su respaldo. A ellos deben más de 700 millones
de dólares. Algunos de esos tenedores son fondos
como BlackRock, Morgan Stanley, Crédit Agrico
le, Schroeders y DoublLine. Este expediente urge
resolverlo, pues ya hay recursos legales del Banco
Interamericano de Desarrollo que encabeza Mauri
cio Claver, Credit Suisse que maneja Nicolás Troi
lett y Alloy que comanda Richard Vaughan.

DESDE QUE FUE vinculado a proceso, el 28 de julio
del 2020, y hasta el 3 de noviembre pasado, Emilio
Lozoya pasó un año, cuatro me
ses y seis días en libertad, de los
cuales nueve meses y tres días
han sido gracias a cinco prórro
gas que le ha otorgado el juez,
concediéndole una última de 14
días, y con la advertencia de que
no otorgará una más, que ven
cerá el 18 de diciembre y un día

Emilioantes como fecha de cierre de
Lozoyainvestigación complementaria.

La defensa de Lozoya Austin ha
bía solicitado 60 días más, con lo que el exdirector
de Pemex hubiera cumplido un año de tiempo acu
mulado de ampliaciones concedidas para que no se
cierre la investigación complementaria. La cuenta
quedará en casi diez meses. Asimismo, el juez dio un
plazo de 24 horas para que la Fiscalía General de la
República, que comanda Alejandro Gertz Mañe
ro, entregue todos los documentos del expediente a
los que la defensa alega no haber tenido acceso.

EL GOBIERNO DE la CdMx que comanda Claudia
Sheinbaum no ha analizado todas las implicacio
nes de la contribución de 2% a

las plataformas digitales espe
cializadas en el envío de alimen

tos y otros productos. Además
de desincentivar la innovación
tecnológica, el virtual impues
to afectará a las pequeñas y me
dianas empresas, canibalizará
otros gravámenes y no genera

Raquelrá actividad económica adicio
Buenrostro

nal. Cada peso recaudado por
la CdMx saldrá muy caro. Toda
la cadena de valor, léase plataformas, repartido
res y restaurantes, incluido hasta el SAT, termina
rán perdiendo. La estimación es que por cada peso
recaudado, la dependencia que comanda Raquel
Buenrostro dejará de ingresar 1.40 pesos.
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MALABARISTA.
"Senadora sin ver

.jyi®Ó", "fe, .
LillyTélleza la pre
sidenta de la Mesa
Directiva del Sena
do, Olga Sánchez
Cordero, debido a
que en días pasa
dos estimó que la
presentación de una
controversia consti
tucional al acuerdo
presidencial sobre
obras es improce
dente. La senado

ra que renunció a
láffilálitlIáQBM
y se encuentra en el
PAN dicta que la ex
ministra nodetermif
na e| interés legítimo
para promover el m
curso, sino que eso
le corresponde a la
SCJN. No es la pri
11® iXÉEtpWíS !¡fi"
ca de esa manera a
alguien relacionado
a la 4T, también ya
lo hizo con la jefa
de gobierno, en sus
redes sociales.
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El 9 de diciembre se conmemora el Día Internacional contra la

Corrupción, con el objetivo de generar conciencia sobre los de
rechos y responsabilidades que tenemos en la lucha anticorrup
ción las organizaciones de sociedad civil, el gobierno, el sector
privado, los medios de comunicación, la academia, entre otros.

En México, año tras año se organiza una serie de eventos en los que
actores como los antes mencionados hacen un balance sobre los avances
y retrocesos en esta lucha. Desde mi punto de vista, durante este año que
concluye, los retrocesos superaron a los avances. Incluso, algunos de los
logros más notorios no se podrían adjudicar al trabajo de las autorida
des, sino a las acciones e iniciativas de las organizaciones de sociedad
civil que operan en los tres ámbitos de gobierno. Me refiero a esas mis
mas organizaciones que paradójicamente han sido cuestionadas por la
administración federal a raíz de su trabajo a favor de la transparencia, la
rendición de cuentas y el combate a la corrupción.

En esta ocasión me centraré en uno de los principales retrocesos, rela
cionado con el uso alarmante y desmedido de adjudicaciones directas en
las contrataciones públicas. Por dar un ejemplo, recientemente una inves
tigación presentada por Latinus señalaba que, de 966 contratos adjudi
cados para la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles,
70% fueron entregados por adjudicación directa y el resto se otorgó me
diante invitación a tres personas, con lo que el Ejército prácticamente le
cerró la puerta a la competencia.

En uno de los reportes e investigaciones periodísticas que Ethos Labora
torio de Políticas Públicas ha realizado sobre el programa Sembrando Vida,
se identificó que la mayoría de los contratos se han hecho por adjudicación
directa. Adicionalmente, en la huasteca veracruzana, funcionarios del pro
grama diseñaron una estrategia para favorecer a empresas cercanas a sus
amigosyfamiliares. En este sentido, a los beneficiarios del programa se les
obligó a comprar herramientas e insumos de baja calidad con esos provee
dores y lo peor del caso, es que los técnicos y campesinos que denunciaron
esta práctica fueron despedidos o dados de baja del programa.

El mismo criterio predominó en la compra de medicamentos e insu
mos médicos en el contexto de la pandemia, bajo el argumento de que
el problema sanitario justificaba las compras de emergencia. Entre otras
cuestiones, ello generó sospechas sobre posibles compras a sobreprecio

y sirvió para justificar la poca y mala calidad de la información en torno
a dichas compras.

Este ambiente de opacidad se agrava con el decreto que emitió el pre
sidente de la República el 22 de noviembre pasado, en el que se decla
ra de interés público y de seguridad nacional prácticamente todo tipo de
obras a cargo del gobierno federal. A pesar de la justificación del ejecu
tivo que apunta a que "tenemos que apurarnos para seguir sirviéndole al
pueblo", el decreto implicaría clasificar los contratos como "reservados",
con lo que los ciudadanos no podrían ejercer su derecho de acceso a la
información, violando así el artículo seis de la Constitución.

Sin duda, la prisa por terminar las obras emblemáticas de esta adminis
tración y el deseo de evitar amparos que las pudieran retrasar o frenar, no
puede ser una razón válida que justifique la opacidad. En el camino, esto
generará que de un plumazo se pasen por alto estudios indispensables en
toda obra pública, viabilidad financiera, impacto ambiental, entre otros.
Años de experiencia en la materia han dejado claro que la opacidad es
la aliada de la corrupción. De la misma manera, no se puede decir que se
combate la corrupción cuando en forma paralela se llevan a cabo accio
nes para ocultar información, evitar el escrutinioy la rendición de cuentas.
México está pasando por un momento complicado en varios aspec

tos y la corrupción no hace más que agravar los problemas existentes. Si
bien ningún país del mundo está libre de corrupción, sí hay varios que
han tenido avances notorios y que hoy en día tienen preocupaciones más
acotadas, como la supervisión del sector financiero o la implementación
de las leyes antilavado, por ejemplo. Aunque la experiencia internacio
nal demuestra que difícilmente la corrupción se erradica por completo, se
requiere ir avanzando en ciertos temas elementales.
A pesar de que el discurso del combate a la corrupción pareciera ser

una prioridad y una actividad que se practica en México todos los días,
los hechos muestran que ésta es una tarea a la que únicamente se apela
por conveniencia y que se debilita al paso del tiempo. Entre otras cosas,
este 9 de diciembre nos debe invitar a reflexionary a planear qué pode
mos hacer todas y todos desde nuestras diferentes trincheras para propi
ciar los avances, independientemente del sector del que se trate y de la
voluntad política que exista por hacer un cambio real.
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Al titular de la Función Pública, Rober
to Salcedo Aquino encarga el presi
dente López Obrador la tarea de inves
tigar a Santiago Nieto y Alejandro
Gertz, pues el pleito, como dijo René

Casados, involucra la reputación de integridad del
gobierno.

Igual impulsa el plan piloto de Conacyt en elCIDE,
para afinar el gran proyecto de llevar la "maoísta re
volución cultural" a las universidades públicas, cuyo
control por el oficialismo topa con las autonomías.
Todo está en su personal tablero, ahí ve todas las

piezas, sólo él sabe cuáles ajusta, a qué "infieles" ex
pulsa, según dicte la estrategia diseñada hace mu
chos años para lograr "cambiar las conciencias", se
guro de controlar a la realidad misma.

Método "Jack the Ripper"
contra opositores
Apegado a las instrucciones recibidas, el secretario
de Gobernación Adán Augusto López atiende las
quejas de la oposición por lo que califican como ce
rrazón del gobierno al diálogo.
En reunión inicial con Santiago Creel, sugirió re

unirse con gobernadores, legisladores y, obvio, los
anayistas del CEN del PAN. Igual convocará a al PRI
para "discutir y acordar agendas".

Le aplica a la oposición el método de Jack el Destri
pador: "vamos por partes" y se apega al consejo re
cibido: "óyelos, respondes con vaguedades y gene
ralidades, pero, ante todo, por ningún motivo recibas
juntos a panistas, priista y perredistas".

Al más viejo estilo,
las listas de Mario Delgado
Desde aquella tarde que Mario Delgado salió de Pa

lacio Nacional con dos grandes mochilas llenas de
documentos, tenía claro de su responsabilidad de, co
mo músico de una sinfónica, apegarse a la partitura.
Así la selección de candidatos a cada una de las seis

gubernaturas en juego el 2022 se tiene que apegar a
los métodos ya descritos oficialmente calificados como
democráticos en Morena, por ejemplo, las encuestas.
Con florida retórica nos dirán que cada candida

to y candidato fue escogido por voluntad del ben
dito pueblo. Nunca aceptarán que estamos ante la
versión 2021 del histórico palomeo de las listas que
hacían los presidentes imperiales.

Notas en remolino
En estricto rigor, para la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum ayer no fue su Tercer Informe, sino el ini
cio de una jomada de 24 meses hacia su eventual
candidatura presidencial, jornada que ya no deja es
pacio para errores... Será el INAI, por ahora, el or
ganismo autónomo que presentará ante la Suprema
Corte la controversia constitucional por el llamado
"decretazo" presidencial que clasifica como "seguri
dad nacional" las obras públicas federales... Miguel
Torruco, titular de Turismo explicará al presidente si
afecta la advertencia de Washington a sus turistas de
posibles contagios en México... Ya averiguaremos si
la suspensión de Yeidckol Polevnsky de sus dere
chos en Morena contó con la venia de Palacio o si se
arriesgan a que el cobro de venganzas, pues signifi
caría revivir el corrosivo tribalismo que, ese sí, pue
de descontrolarse... Con su gran talento y lúcida in
teligencia la politóloga Soledad Loaeza deja esta
reflexión, actual como nunca: "el centro político está
fracturado, ahora los extremos de izquierda y derecha
dominan. Ambos son arrogantes, ignorantes y creen
poder resolver todo. Están equivocados"...
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Emplazada para revisar sus documentos bási
cos y trazar la ruta, en el último tramo del sexe
nio lopezobradorista, la cúpula priista también
deberá validar la política de alianzas suscrita
por el presidente del CEN, Alejandro Mo

reno Cárdenas.
El objetivo de posicionarse como la segunda fuer

za política en las elecciones federales del pasado 6 de
febrero quedó en segundo plano, ante la necesidad
de apuntalar la coalición electoral denominada Sí por
México que también involucró al PAN y al PRD.

La alianza antiAMLO, empero, no era total. El PAN
fue sólo en Querétaro y refrendó el triunfo en esa pla
za, que ha transitado en el bipartidismo en las últimas
hace dos décadas.
En el 2022 habrá elecciones en seis entidades fede

rativas y Moreno Cárdenas ha pactado con sus homó
logos ir ¡untos en por lo menos tres entidades: Aguas
calientes, Durango, Hidalgo y Quintana Roo. En las
dos restantes —Tamaulipas y Oaxaca— existen resis
tencias locales.

En todos los casos, Morena figura como la fuerza
política que concita más preferencias entre los ciuda
danos. La formación gobiernista irá a esas elecciones
con el PT y su dirigente nacional, Mario Delgado,
anticipó que antes de que concluya este año queda
rán definidos sus candidatos, a través de encuestas.
Por ahora, la única certeza es que al menos tres muje
res serán nominadas.

La decisión de la cúpula priista deberá ser avalada
en las instancias locales. Los negociadores han perfila
do que, en Durango, definir al candidato aliancista co
rresponderá al tricolor. Y el gobernador saliente, José
Rosas Aispuro, ya habría dado su aval al aspiran

te mejor posicionado, Esteban Villegas, con quien
compitió hace seis años por la primera magistratura.
En el camino quedaría el actual alcalde de la capital,
Jorge Salum, afiliado al PAN.

El PRI también llevaría mano en la definición del
candidato aliancista en Hidalgo. La secretaria general
del CEN, Carolina Viggiano, y el alcalde de Mine
ral de la Reforma, Israel Félix Soto, figuran al fren
te de las encuestas. La opinión del gobernador Ornar
Fayad será determinante.
Aguascalientes será definido por el PAN. Su actual

gobernador, Martín Orozco, es emanado de esas
filas, pero recientemente ha reñido con el dirigente
nacional del blanquiazul, Marko Cortés, sobre el
proceso de nominación, que recaería en la diputada
federal Tere Jiménez o en el senador Juan Anto
nio Martin del Campo.
La cúpula panista definió que el candidato será

designado, previa aplicación de una batería de en
cuestas. Jiménez y Martín del Campo habían pacta
do atenerse a sus resultados, pero dicho acuerdo no
es vinculante.

Para el senador, corre un plazo perentorio. Y es que
las dirigencias nacionales del PAN y del PVEM le han
invitado a ser su candidato. Pero esas ofertas tienen
caducidad.

Movimiento Ciudadano y el Partido Verde apuestan
a expandir su presencia regional y buscan candidatos
para Oaxaca, Durango, Hidalgo y Quintana Roo. En
todos estos casos, podrían ser aspirantes morenistas o
aliancistas marginados de sus formaciones originales.

Efectos secundarios
¿ALIADOS? La presidenta de la Mesa Directiva del Se
nado de la República, Olga Sánchez Cordero, tie
ne un apuro: la construcción de espacios libres de vio
lencia y acoso. Y por eso, ayer en un foro en el recinto
legislativo, más en serio que en broma "invitó" al titular
de la SRE, Marcelo Ebrard Casaubón, a concre
tar el trámite del Convenio 190 de la OIT, que ya fue
firmado por el gobierno de la República y debe ser ra
tificado por la Cámara alta.
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La oposición está moralmente derrotada, le en
canta repetir al presidente citando a Juárez,

quien dijo que la victoria moral de los conserva
dores era moralmente imposible. Confieso que
no entiendo cómo son las victorias y las derrotas
morales, lo que queda claro es que la oposición
está completamente desactivada, que no tiene
candidatos y que cuando se manifiesta, lejos de
mejorar su posición frente al electorado se hun
de más.

El control político que tiene López Obra
dor no lo había tenido nadie al menos de Sali

nas para acá. Tiene mayoría en las cámaras,
cuatro ministros nombrados por él en la Su
prema Corte, y a los gobernadores de su par
tido y a los de oposición comiendo de su ma
no con una mansedumbre nunca vista. En

contrapartida, lo que el presidente cada vez
controla menos es lo que pasa en su partido y
en su círculo cercano.

Paradójicamente elprincipal afectado por la
aniquilación de la oposición es el gobierno. La
falta de un contrapeso real ha provocado que flo
rezcan como hongos en la humedad la soberbia
y la mezquindad. Los grandes problemas políti
cos de la gestión lopezobradorista han sido inter
nos: las pugnas entre Irma Eréndira Sandoval y
Félix Salgado Macedonio; Olga Sánchez Corde
ro y Julio Scherer; Santiago Nieto y Alejandro
Gertz; Yeidckol Polevnsky y Alfonso Ramírez
Cuellar; Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard,
por citar solo los más conocidos, han terminado
por debilitar al gobierno mucho más de lo que ha
lo hecho las acciones de la oposición. A lo más
que llegan los opositores es a celebrar y difundir
el escándalo, pero ni siquiera han sido capaces
de armar uno.

Ante la falta de una oposición real que
sirva como elemento de cohesión y ante un
escenario de sucesión adelantada, López

Obrador ha intentado construir a los medios

de comunicación como sus opositores. Pero,
por más que algunos de los duros en redes so
ciales compren el discurso de los medios co
mo los malos de la película, lo cierto es que
ante la falta de enemigos de verdad todos los
escándalos han tenido como origen el fuego
amigo, las filtraciones y las acusaciones in
ternas. Ya no son los pequeños golpes deba
jo de la mesa para ganar la mirada del líder,
típicos de cualquier grupo gobernante, sino
verdaderos cañonazos en medio de una lu

cha fratricida que han terminado por eviden
ciar una gran corrupción en los alrededores
de Palacio.

Pasamos, pues, deunaoposiciónmoralmen
te derrotada al resquebrajamiento moral del gru
po en el poder. Esa es hoy la principal debilidad
y amenaza para la continuidad del proyecto del
presidente.
Ante la falta de

una oposición
real que sirva
como elemento

de cohesión y
ante un

escenario de
sucesión

adelantada,
López Obrador
ha intentado
construir a los
medios de

comunicación
como sus

opositoress
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En este 2021 América Latina tuvo

una nutrida agenda electoral que
en gran medida modificó su mapa
político.
Chile tuvo sus elecciones pre

sidenciales bajo el contexto de un proceso
constituyente, los ciudadanos acudieron a vo
tar en primera vuelta por su próximo presi
dente. El candidato de la derecha, José An
tonio Kast se impuso con 28% de los votos
contra 26% que obtuvo el favorito de la iz
quierda, Gabriel Boric. La sociedad chilena
se encuentra dividida y polarizada y muchos
quieren cambios, pero no a cualquier cos
to. En la segunda vuelta se decidirá el mo
delo de país en el que la presidencia será
disputada entre dos visiones completamente
opuestas.
En el Perú ganó el profesor rural Pedro

Castillo que venció por muy pocos votos a
Keiko Fujimori. La ciudadanía se expresó
contra la disparidad y la corrupción de la
clase política que han convulsionado al país
andino, que en cinco años ha tenido cua
tro presidentes. Se ha disipado el temor que
se había despertado en la sociedad perua
na a la obstinación populista y al monólogo
político.
Argentina celebró elecciones intermedias.

El 71 % concurrió a votarun porcentaje alto
para países de América Latina, pero no en
un país donde el voto es obligatorio y esta
baja participación puede interpretarse como
el disgusto ciudadano ante el contexto econó

mico y social, así como a un franco rechazo
a los liderazgos tradicionales.
Honduras por primera vez en su historia

será gobernado por una mujer. Xiomara Cas
troesposa del expresidente Manuel Zelaya
ganó las elecciones y con ella regresa la iz
quierda al país centroamericano después de
12 años.

En Nicaragua se vive una profunda
erosión democrática por un régimen que
atropello los valores democráticos y las li
bertades con desmesura y cinismo. Las
elecciones del 7 de noviembre fueron me

ramente cosméticas en un contexto de per
secución contra adversarios políticos y sin
competencia política.

La pandemia golpeó con furia en Améri
ca Latina. La pobreza y la desigualdad se in
crementaron de 1 89 millones de pobres en
2019 a 209 millones en 2020 lo que ha de
rivado en un evidente descontento ciudada

no y desequilibrios en la gobernabilidad. No
obstante, una lección ha sido que, a pesar de
la enorme indiferencia generada por el fasti
dio social y los obstáculos por la crisis sanita
ria, se ha optado por la democracia.
Por otra parte, más allá de ideologías,

los gobiernos electos deben responder de
inmediato y con responsabilidad a las as
cendentes demandas de la población y
presentar soluciones inteligentes, factibles y
contundentes a los graves problemas a los
que se enfrenta día a día. Al final del día
eso expresó la ciudadanía de la región en
las urnas.
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Rayuela
La "política"pierde tres
partidos, pero México
gana en lo político.
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ASTILLERO
Yeidckol: ¿dónde quedó la bolita?// Opacidad e
incumplimiento// Sanción (leve) a destiempo 0
De nuevo: no a tres partidos más
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LO MÁS INTERE
SANTE del proceso
interno que concluyó
imponiendo una
sanción a Yeidckol

Polevnsky Gurwitz (https://
bit.ly/3dviN2x) no proviene
del hecho en sí de castigar a
quien fue secretaria general
del comité nacional more
nista, y presidenta interina,
sino en los tiempos definidos
para las diligencias del caso,
totalmente propicias para que
fuera candidata a diputada
federal y, ya en el cargo, rece
tarle seis meses de suspensión
de sus derechos partidistas
(no se le permitirá ser pos
tulada a puesto de elección
popular durante medio año,
por ejemplo).

A LA EX presidenta interina
de Morena se le requirió toda
la información relacionada
con lo siguiente: "Los contra
tos de obra con las empresas:
a) Inmobiliaria Moscati de
Querétaro SA de CV, por un
monto de $312 millones 444
mil 800 pesos: b) Estrada
Miranda proyecto y cons
trucción SA de CV, por $82
millones 555 mil pesos", así
como la situación específica
de una larga lista de inmue

bles adquiridos o modificados
durante su gestión.

A PESAR DE la gravedad de
los hechos, y el señalamiento
de las autoridades partidistas
de que era necesaria la com
parecencia improrrogable de
Polevnsky, ésta eludió cumplir
tales ordenamientos de mane
ra adecuada y suficiente.

LOS MANDOS MORENIS
TAS pedían a Polevnsky "un
informe detallado sobre el
estatus de los contratos de
compraventa, promesa de
compraventa, convenios,
avalúos, anticipos, avances
en obras de remodelación y
mantenimiento, equipamien
to de los inmuebles, trámites
notariales y de escrituración,
y documentación legal de las
personas físicas y morales
con las que se celebraron
contratos de compraventa,
así como toda aquella docu
mentación legal que se haya
generado" al respecto.

PUES NADA. LA denunciada
manifestó estar impedida de
acudir a la cita correspon
diente por las circunstancias
de la pandemia. El primero
de junio de 2020 se dijo que
comparecería por vía elec
trónica, pero tampoco hubo

cumplimiento, aunque luego
fue presentado un escrito en
el que Yeidckol aseguraba que
la información requerida ya
había sido otorgada.

SIN EMBARGO, A pesar
de la gravedad de los seña
lamientos a Polevnsky (que
declarantes de aquel comité
nacional señalaron bajo sos
pecha de corrupción) y del
reiterado incumplimiento
de la denunciada, el 22 de
octubre de 2020 se fijó fecha
"para la realización de las
audiencias estatutarias en
modalidad presencial", que se
realizaron, ¡el 11 de noviem
bre de 2021, más de un año
después, cuando Polevnsky
ya había sido postulada candi
data a diputada federal por la
privilegiada vía de las listas de
representación proporcional
(plurinominal) y ya estaba ins
talada en su curul! El reporte
oficial señala que "en dicha
audiencia no compareció la
parte denunciada".

¿POR QUÉ LA Comisión
Nacional de Honestidad y Jus
ticia permitió que una "trans
gresora" del cumplimiento de
responsabilidades estatuta
rias, que no informó del ma
nejo de cuantiosas cantidades
de dinero público, pudiera

ser postulada sin objeción a
un cargo de elección popular?
¿Es suficiente suspender sus
derechos partidistas por seis
meses? ¿Dónde quedó la boli
ta inmobiliaria?

NO PROSPERÓ LA preten
sión de tres partidos políticos
de recuperar su registro
nacional. La sala superior del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación
(TEPJF) determinó mantener
la cancelación del registro de
Fuerza por México, Redes So
ciales Progresistas y Partido
Encuentro Solidario, que se
había derivado de la incapa
cidad de esas organizaciones
para alcanzar cuando menos
3 por ciento del total de la vo
tación emitida en los pasados
comicios federales (https://bit.
ly/3oCwMKg).

CON ESTA RESOLUCIÓN
quedan sin instrumentos de
acción partidista directa y
personal los grupos encabeza
dos por Pedro Haces (FPM),
líder sindical de trayectoria
priísta ahora converso al
obradorismo; Elba Esther
Gordillo y su yerno Fernando
González (RSP), y Hugo Éric
Flores (PES), líder de una
corriente de corte evangélico.
¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

La tormenta que viene en el IECMi{Hallan
desorden allí// Nueva sede para el Informe
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

UN NUEVO ESCÁNDALO, por
no calificar desde la óptica legal
el hecho, se cierne sobre la admi
nistración pasada del Instituto
Electoral de la Ciudad de México,

donde una fuerte cantidad 100 millones de
pesos, aseguran algunos está desaparecida.

LA GESTIÓN DE Mario Velázquez, que ter
minó hace poco, dio paso a la presidencia de
Patricia Avendaño quien, según nos cuentan,
no deja de sorprenderse por el desorden en la
estructura de trabajo y por el desaseo en las
finanzas del organismo.
AUNQUE HASTA EL momento todo está a
nivel de rumor, en corrillos se sabe que no tar
dará en explotar la bomba que descubra el pro
blema en el IECM, porque la actual presidenta
ya no encuentra la salida.

PARA AVENDAÑO EL contratiempo inme
diato a resolver es cómo dar a los partidos el
dinero que les corresponde por ley, si las arcas
de la institución están vacías.

CUENTAN ALGUNOS TRABAJADORES
que el ex titular, antes de irse, fue muy genero
so con la mayoría de los trabajadores, a quienes
otorgó un bono por el término de su adminis
tración, y que en eso pudieron irse los millones
pedidos como ampliación presupuestal el año
pasado y hoy no se sabe en qué se utilizaron.

DECIAMOS QUE EL asunto va a estallar por
que lo más probable es que desde el instituto
se pida la intervención de las autoridades que
pudieran saber del caso, es decir, que se inves
tigue a fondo qué pasó con el dinero.

ADEMÁS, NO HAY dinero para los partidos
políticos en diciembre y lo más probable es que
el Congreso, por ningún motivo, vaya a otorgar
una nueva ampliación presupuestal porque
hay prioridad en cubrir otros gastos que son de
importancia vital para la ciudad.

LAS FINANZAS DE los partidos, que man
tienen estructuras muy pesadas y costosas,

dependen del presupuesto que da el gobierno;
sin esos recursos prácticamente quedarán pa
ralizados, en el mejor de los casos.
COMO SE VE, el asunto se ha tornado cada vez
más problemático. Se dice que los partidos ya
están enterados de la situación y algunos presio
nan a la presidencia del Instituto Electoral para
que corrija o se auxilie de instancias judiciales.

COMO SEA, PARECE que el asunto no tiene
remedio inmediato y, lo peor, será usado por
los partidos para crear un nuevo escándalo.
También en el Congreso se tiene idea sobre el
tamaño del apuro que vive el IECM y las conse
cuencias que podría traer, pero por lo pronto
todo el mundo está callado. Ya veremos.

De pasadita
EN UN AMBIENTE poco común para un
Informe de gobierno en la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum rindió ayer el suyo ante
el Congreso local. La sede del acto suele ser
la casona de Donceles, regularmente, aunque
alguna vez se utilizó también el Teatro de la
Ciudad en otra administración.

AMBOS LUGARES FUERON desechados
porque son recintos cerrados y no se quiso
arriesgar la salud de los asistentes, aunque al
ver su número uno supone que ni en la sede del
Congreso ni en el teatro hubieran cabido.

ASÍ QUE ESTA vez fue en el patio del Palacio
de Minería y la fecha también se modificó por
que Sheinbaum fue invitada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador en su gira por
la zona metropolitana el domingo pasado.
PERO TODO ESTO no tuvo importancia des
pués del muy largo aplauso con el que culminó
el acto en el que la jefa de Gobierno, flanquea
da por los integrantes de su gabinete y algunos
funcionarios del gobierno federal, habló de los
pasos que ha dado la 4T en la capital y la orien
tación que ella ha proporcionado al gobierno.

NO LLEGARON LOS personajes que regular
mente acompañan estos actos políticos, pero
alguien confesó que hoy más que nunca lo me
jor es no levantar olas.
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• Prevaleció la ley... y minipartidos se van
Finalmente prevaleció la ley, nos comentan, y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación determinó cancelar el registro de los partidos Fuerza por México, ligado
al dirigente sindical Pedro Haces; Redes Sociales Progresistas, al que vinculan con la
profesora Elba Esther Gordillo y el confesional Partido Encuentro Solidario. Sólo un
magistrado, Indalfer Infante, consideró que sí hubo afectación a la correcta operación
de esos institutos políticos a causa de la pandemia. Pero no hubo pruebas firmes de que
así fuera y, por el contrario, hubo datos duros de que la participación ciudadana fue am
plia, pero no en favor de las agrupaciones que ayer quedaron condenadas a desaparecer.
Los partidos a los que se avizoraba un futuro de satélite... no pudieron orbitar.

• Arranque malo en Ecatepec
Con el pie izquierdo arrancará el alcalde morenista de Ecatepec, Fernando Vilchis Con
treras, su segundo periodo de gobierno. Y es que justamente ayer durante su toma de
posesión trabajadores del municipio que reclamaban pagos de prestaciones y suman
múltiples reclamos por asuntos de su contrato colectivo bloquearon una vía de principal
conexión entre el Estado de México y la Ciudad de México; es decir, la caseta de cobro
de la autopista MéxicoPachuca, en San Cristóbal. Una kilométrica fila de vehículos se
formó por casi 10 horas y un terrible caos provocado por quienes buscaban rutas alter
nas para llegar a sus destinos, fue el impacto de la acción de protesta. Si con esa señal de
ineficacia inicia Vilchis, nos comentan, que será en los tiempos por venir. Uf.

• Tony Rodríguez y la alternancia en Tlalne
Y quien ayer rindió protesta como nuevo presidente municipal de Tlalnepantla fue el
aliancista Marco Antonio Rodríguez Hurtado, en un acto que estuvo: encabezado por
el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo, una señal fuerte, nos dicen, de
respaldo a su administración. Tony Rodríguez, como es me}or conocido en la demarca
ción, perfiló ayer mismo el talante que tendrá su gestión: "nuevo gobierno, nuevas ideas;
trabajaremos en el quehacer municipal, centrados en los problemas más sentidos de la
sociedad, priorizando las necesidades de atención urgentes. Así será nuestro Plan de De
sarrollo Municipal, alineado al Plan de Desarrollo Estatal, nos centraremos en los temas
económicos, de salud, de asistencia social y una estrategia de reforzamiento y rediseño
de la seguridad pública y de las tareas preventivas de protección civil". Tlalnepantla, nos
señalan, espera apretones de tuercas. Se trata de un municipio que en la pasada elección
optó por la alternancia.

• Nuevo desencuentro borra avances en CIDE
Resulta que José Romero Tellaeche volvió a dejar esperando una vez más a los profeso
res del CIDE, pero en esta ocasión no fue en una mesa de diálogo, sino en las instalacio
nes de la institución en Santa Fe, a donde los citó para llevar a cabo las evaluaciones a la
comunidad académica. Y es que el director del centro no se presentó, a pesar de que los
maestros sí se instalaron con computadoras en la entrada del centro de estudios. Horas
después, Romero aseguró que los docentes ya sabían que la reunión estaba suspendida
y culpó a los estudiantes que se mantienen en paro dentro de las instalaciones del CIDE
de propiciar la cancelación de dichas evaluaciones. Nos hacen ver que el nuevo desen
cuentro sólo deja ver que el interés de Romero es sólo el de recuperar el control de las
instalaciones. También, que la ocupación del inmueble es la única moneda de cambio
que tienen los inconformes y que cederla a cambio de nada, pudiera dejarles... nada.
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• Yeidckol de la silla al banquillo
A pesar de que en el pasado proceso electoral la exdirigente nacional Yeidckol Po
levnsky encabezó las campañas de Morena en Jalisco donde, por cierto, los resultados
fueron desastrosos, sobre todo con la derrota de Carlos Lomelí en Guadalajara, todo
parece indicar, nos hacen ver, que el partido guinda decidió desactivarla política y elec
toralmente, con un expediente que acumula agravios desde mayo de 2020. Y es que la
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena retomó su caso para declarar la
inmediata suspensión de sus derechos partidarios, debido a que, según se informó, no
rindió cuentas sobre los inmuebles y obras que contrató durante su dirigencia por más
de 619 millones de pesos. La medida, nos aseguran, la mantendría congelada para toda
la temporada electoral de 2022 si es que no consigue desestimarla. Qué forma de pasar
de la silla máxima morenista al banquillo de los acusados, nos comentan.

¿Nuevo choque INEAMLO?
Entre quienes se podría generar un nuevo episodio de confrontación es entre el INE,
cuyo consejo preside Lorenzo Córdova, y el Presidente López Obrador. Es que el insti
tuto hizo un segundo llamado de atención al mandatario por reincidir, según se señaló,
en sus declaraciones sobre la revocación de mandato en pleno festejo por su tercer año
de gobierno, el pasado 1 de diciembre. De tal suerte que la Comisión de Quejas y Denun
cias determinó la aplicación de medidas cautelares al mandatario federal, por lo que le
notificó que no debe hacer comentarios sobre el ejercicio de la revocación de manera
inmediata y hasta que se lleve a cabo, el 10 de abril del año próximo. Como las declara
ciones presidenciales fueron en un acto público, el INE determinó que la Sala Regional
Especializada del TEPJF también tendrá que definir si se hizo uso indebido de recursos
públicos. Ahí el dato.
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Mientras que en México y
en los países latinoame
ricanos la gente que ha

perdido su empleo ve muy difícil
la posibilidad de poderlo recupe
rar y tener ingresos, en Estados
Unidos hay una crisis por la falta
de mano de obra.

Los negocios que ofrecen servicios se están
enfrenta nd o con que cada vez es menos la gente
que quiere trabajar en ciertos rubros. Desde per
sonalde construcción, limpiezay hastameseros.

Por ejemplo, McDonald's, enTampa, Florida,
ofrece 50 dólares a quien se presente a la entre
vista de trabajo, y Delta Airlines tuvo que cance
larían centenar de vuelos porfalta de personal.

La escasez de empleados es un fenómeno
que se incrementa en Estados Unidos. Es difícil
poder cubrir vacantes en sectores hoteleros,
restauranteros y de manufactura. Los estadou
nidenses, principalmente los jóvenes, no están
interesados en estos trabajos donde la paga es
bajay el crecimiento es poco.

Según la Federación Nacional de Negocios
Independientes, 40 por ciento de empresarios
tiene problemas para contratar personal.

Con la pandemia, hubiéramos imaginado
que la gente estaría desesperada por cuidar su
trabajo, pero ha sido todo lo contrario.

Muchos trabajadores empezaron a recibir
apoyos del Gobierno federal, y el presidente Joe
Bidenampliólosapoyos de desempleo. Lagente
que reúne los requisitos está recibiendo hasta
300dólaresala semana Si ya tienen estedineroy
no les gusta su trabajo, están dejando de hacerlo,
pero las ayudas no serán eternas.

Sin embargo, existe un grupo que sí está dis
puesto a ser contratado, pero con la pandemia
escasea,ysonlosmigrantes.Antesu ausencia en
el ámbito laboral, muchos dueños de restauran
tes, bares y hoteles han cerrado o permanecen a
la mitad de sus operaciones.

Aquí hay dos tanas complicados, la falta de
mano de obra en Estados Unidos y también el
control y la seguridad de sus fronteras en un
momento donde pasa mucha drogay tráfico de

personas de manera ilegal a ese territorio que
está comprometiendo la seguridad en nuestro
vecino país del norte.

La única ma nera de poder tener migrantes en
su país para que trabajen de fomia segura es sa
ber quiénes son, dóndeestány quéantecedentes
tienen estas personas.

Platicamos con Marco López, precandidato
demócrata para gobernar el estado de Arizona.

López trabajó con la exsecretaria de Seguri
dad Nacional de Estados Unidos, Janet Napoli
tano, y durante laadministración del presidente
BarackObamafueel director del Departamento
de Comercio como jefe de la Agencia Aduanas
y Protección Fronteriza (Customs and Border

Protection), que es la más grande agencia de se
guridadycomercioen el país, 60 mil empleados
y un presupuesto de 15 billones de dólares.

Desde esa trinchera, López colaboró para
que se hiciera un programa para identificar a los
viajeros frecuentes a su país, mismo que ha faci
litadoeltrabajoenlasfronteras, agiliza la entrada
alos viajeros,pero sobretodosetienemi control
de tener identificadas a todas las personas que
entran a Estados Unidos con el programa de
viajero frecuente.

Marco López asegura que un programa
como este sería muy benéfico para que entren
trabajadores migrantes a Estados Unidos de
una manera seguray ordenada.
"Únicamente es una decisión difícil porquese

ha politizado, la realidad es que, si no tienes un
sistema que regule apropiadamente a quienes
entran y salen, van a entr ar de todas fonnas, solo
quevanadarlela vuelta al sistemayeso esloque
vemos, eso es lo que hemos visto desde los 90,
porque no hay una manera legal de hacerlo y la
gente le da la vuelta. Así que tienes que resolver
eso para que puedas liberar el problema en los
puntos fronterizos, yo creo que se puede hacer."

BB: ¿Cómo lo legalizas?
ML: "Bueno, tienes que tener un sistema

que permita a las personas registrarse y que
puedas procesar rápidamente sus visas para
que puedan venir a trabajar, a quienes quieran
venir a trabajar aquí por largo tiempo, un sis
tema que prácticamente lo haga por ellos y los
puedas monitorear que no cometen crímenes,
que son buenos residentes en el país, que es
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gente buena, nosotros sabemos que es gente
buena, ellos viven en nuestras comunidades."

BB: También para trabajos temporales,
visas temporales.

ML: "Y si quieren regresarse de que el
sistema se los permita, que puedan visitar a
sus familias y puedan volver a entrar si son
empleos temporales, ahora se tiene la tec
nología para poder hacerlo, no debería ser
difícil, lo repito, es difícil porque la política está
involucrada."

BB: Bueno, tú creaste un programa muy
importante,Global Entryconel cual sabesquién
entra al país, se tiene muy bien monitoreada a la
gente, es una fomia de proteger al país y hacer
más fácil viajar, ¿podría ser algo como eso, pero
con migrantes?

ML: "Recuerda que empezó con el programa
SENTRl(SecureElectronicNetworkforTravelers
Rapid Inspection) en los puertos de entrada y el
programa FAST (Free and Secure Trade) en la
frontera con Canadá, cuando yo estuve ahí lo
expandimos a viajes aéreos, Global Entry, es un
sistema muy especial de confianza, por eso se
llama Programa de Viajero Confiable (Trusted
Traveler Program TTP), que de vez en cuando
vas a ser revisado."

BB: Que es importante, es confiable porque
sabes quién está entrando.

ML: "Sabes quién está entrando y es lo mis
mo que se puede hacer con trabajadores, es lo
mismo que se puede hacer con las personas que
quieren seguir haciendocrecernuestraeconomía,
otra vez, estamos creando más empleos de los
trabajadores que tenemos en Estados Unidos."
"Así que una de estas dos cosas va a pasar o

creas un sistema para regular y procesar debi

damente a estos trabajadores o no lo hacen y
vendrán de todas formas; ahorita estamos en la
segunda categoría, creamos estos empleos, no
tenemosun sistema para regularlos y procesarlos
debidamentey le dan la vuelta al sistema."

BB: Y no sabes quién está dentro de tu terri
torio.

ML: "Y no sabes quién está aquí. Cincuenta
por ciento de ellos sabes porque son turistas que
se quedaron más tiempo que su visa, son gente
que sabes que vinieron de compras a Scottsdale
ydecidieronnoregresar, cincuenta por cientode
las personas no sabes dónde están ni quien son."

Platicando con Marco López me dice que
urge una reforma de este tipo, que hay que cui
dar las fronteras, que se evite el trasiego de droga,
de personas y de criminales, pero también dice
que se necesita mano de obra migrante, que tie
ne que darse de una manera en donde se tenga
registro de quien entra a los Estados Unidos, me
asegura que se tiene la tecnología para poderlo
hacer, pero que además se han entablado plá
ticas con sindicatos que podrían darle certeza
laboral a estos migrantes que muchas veces son
explotados y además así se tiene un registro por
medio de los cheques de pago si efectivamente
esos migrantes están trabajando para donde se
registraron.

De acuerdo con la Organización Internacio
nal para las Migraciones (OIM), los extranjeros
hacen los trabajos más peligrosos en Estados
Unidos, pues los centroamericanos que laboran
allá tienen 45 por ciento más de probabilidades
de padecer un accidente o una enfermedad de
trabajo que les quite la vida.

Senecesitan estos trabajadores, perodeforma
ordenada y legal y donde a ellos también se les
den garantías.
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MARCO LOPEZ, precandidato demócrata
a la gubernatura de Arizona, EU, plantea un
programa de viajeros frecuentes.
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Ratifica Tribunal fallo del

INE: 3 partidos sin registro

Por no alcanzar el tres por ciento
de la votación nacional en las

elecciones de junio pasado, la
Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación,
ratificó el fallo del INE de cancelar el

registro a los partidos Fuerza por Mé
xico, Encuentro Solidario y Redes So
ciales Progresistas, con lo que pierden
todos sus derechos y prerrogativas.
Por seis votos a favor y uno en contra, el del magis
trado ponente Indalfer Infante, quien proponíaman
tenerle el registro a Fuerza por México, porque su
votación se vi o afectada por la pandemia, arguyendo
"inequidad", se rechazó ese proyecto, decisión que
como todas las del máximo tribunal electoral del

país, es inapelable.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, anunció
que el año próximo se pondrán en marcha acciones
para mejorar el transporte público, que incluyen
poner en circulación 200 nuevos autobuses, 100
trolebuses, siete unidades más para el Tren Ligero;
se sustituirán dos mil microbuses y se concluirán las
obras de reconstrucción de la Línea 12 del Metro.

Al presentar su Tercera Rendición de Cuentas en
el Palacio de Minería, criticó las gestiones de sus
antecesores, quienes "olvidaron de dónde venían y
traicionaron a su pueblo; se elevó la frivolidad y la
corrupción, como forma de poder supremo", y ase
guró que, en medio de la pandemia y otras adversi
dades, está satisfecha de su desempeño al frente del
gobierno capitalino.

En las filas de Morena, agitadas por enfrentamien
tos entre dirigentes y militantes, parece no haber
tregua para nadie, así hayan ocupado cargos de pri
mer nivel, como fue el caso de Yeidckol Polevnsky, a
quienla Comisión Nacional de Honestidad y Justicia
acordó suspenderle sus derechos partidarios, por no
presentarse a rendir cuentas de su gestión, como se
cretaria general de ese partido, del que en un tiempo
estuvo encargada de la presidencia nacional.

Se espera un alud de controversias constituciona
les de organismos autónomos contra el "decretazo"
presidencial, de que todas las obras del Gobierno
federal sean consideradas de "seguridad nacional",
luego de que la presidenta del Senado, Olga Sánchez
Cordero, se negó a que éste presentara la que solicitó
más de medio centenar de sus integrantes, por con
siderar que esa cámara "carece de interés legítimo
para promoverla".

Esa negativa le provocó a la ministra de la Corte
en retiro, una ruda andanada de sus compañeros
firmantes de esa demanda, entre ellos la de la sono
rense Lilly Téllez, que la tachó hasta de "sinvergüen
za por su servilismo y su vocación de servidumbre",
ante al Ejecutivo Federal.
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Peng Shuai, la tenista más con
decorada de la historia china, se
convirtió en los últimos años en

una figura popular en su país. Propulsa
da por la propaganda oficialista, Shuai
se convirtió en la imagen del éxito del
partido en el ámbito deportivo.
A principios de noviembre, en lo que la propia

Shuai reconoció como casi una misión suicida, de
nunció en Weibo, la principal red social en el país, de
abuso sexual a Zhang Gaoli, exmiembro del politburó
en China (el máximo cuerpo en el poder). En tan sólo
unos minutos el post y Shuai desaparecieron; y no
sólo esto: por varias semanas el gobierno chino cen
suró todos los términos de búsqueda relacionados al
tema (por ejemplo, abuso sexual o el nombre de la
tenista) para tratar de enterrar la historia. No obstan
te, su desaparición comenzó a captar la atención de
la prensa internacional y de las más grandes figuras
del tenis, como Serena Williams y Novak Djokovic,
poniendo presión al gobierno chino.

La primera supuesta comunicación de Shuai fue
un email al presidente de la WTA (Asociación de
Tenis Femenino) en donde se retracta del post que
escribió, diciendo que se encuentra descansando. El
mail no hizo sino aumentar las sospechas, y en res
puesta los medios chinos mostraron dos videos de
Shuai con su entrenador y fans. Aunque los videos
enseñaron a Shuai con vida, nada se sabe sobre su
libertad. Después de que una llamada entre Shuai y

el director del Comité Olímpico Internacional (COI)
no disipara las dudas (¿podría ser que Shuai esté bajo
amenaza?), los directivos de la WTA pidieron verla
en persona. Al no conseguirlo, la asociación tomó
la decisión sin precedentes de suspender todos sus
torneos en China, cancelando algunos de los eventos
tenísticos más grandes del 2022. Mientras la WTA en
una carta de su director, Steve Simón, manifestó su
apoyo a la tenista y exigió que se abra una investi
gación sobre el caso de abuso sexual, el COI ha reac
cionado con cautela. Las Olimpiadas de Invierno se
celebrarán en Beijing en 2022, y los patrocinadores
multinacionales de la olimpiada no quieren poner en
riesgo su inversión.

Ésta no es la primera vez que una figura pública en
China desaparece después de criticar al gobierno. Sin
embargo, Shuai es la primera en acusar a un miem
bro del más alto liderazgo en China de abuso sexual.
El post de Shuai apareció en un momento crítico para
el presidente Xi Jinping, quien, en respuesta a la des
aceleración de la economía china, ha reforzado su
control sobre la opinión pública de su país, haciendo
además una modificación oficial a la historia china

según el partido, para declararse a sí mismo al nivel
de otros líderes como Mao Zedong y Deng Xiaoping.
La olimpiada del próximo año pretende ser un sím
bolo del éxito del sistema político chino; sin embargo,
se escuchan ya las primeras llamadas a boicotear los
juegos en respuesta a la desaparición de Shuai. El go
bierno chino consiguió con éxito reprimir la historia
de Shuai dentro del país por un par de semanas; sin
embargo, ¿podrá continuar con la censura, mientras
el caso permanece en los titulares internacionales a
más de un mes de la denuncia?
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¿Pagamos caro
la energía limpia?

El modelo de comunicación polí
tica del Gobierno federal supone
transmitir ideas sencillas al Pue

blo. Dos más dos es cuatro. Las sutilezas

teóricas no funcionan. Peor aún, pesa
sobre cualquier argumento sofisticado
una sospecha de ser "pretexto para la
corrupción". Según la mentalidad 4T,
el FCCyT de Conacyt era un esquema
para la robadera, aunque no tengan
pruebas y a pesar de que ese modelo de
gobernanza de la ciencia funcione exi
tosamente en otros países. Al CIDE, por
su parte, con sus expertos en políticas
públicas, economía y litigio estratégico,
los populistas lo ven como un semillero
de tecnócratas que sólo meten ruido en
la relación que debe haber entre el po
der y la sociedac

Cuando se trata de la Reforma Eléctrica, un argumen
to sencillo que ofrece el Gobierno federal a la opinión pú
blica consiste en acusar a los privados de vender electrici
dad supuestamente cara. Considera que estamos ante un
"mercado perverso". En vez de reconocer la ineficiencia

actual de la generación de electricidad con combustibles
fósiles, más fácil es culpar al mercado eléctrico para co
municar fácil con la sociedad.

Veamos. El gran incentivo de la reforma de 2013 para
atraer energías limpias consistió en prever pagarles a las
empresas el llamado precio marginal por su electricidad.
Supongamos que CFE Combustóleo genera a un costo
de 1,200 pesos megawatt hora, mientras que las empre
sas eólicas privadas tienen un costo de generación de
550 pesos. Si el primero es el precio más alto, se les paga a
ambas 1,200 pesos. Aunque es ciertamente contraintuiti
vo a primera vista, difícil de explicárselo al Pueblo en una
frase, vale la pena considerar dos motivos del precio mar
ginal: Primero, es una medida destinada a inhibir energías
sucias e incentivar las limpias. Segundo, el beneficio no
es sólo de tipo ambiental, pues también baja el costo para
el consumidor final por la competencia. ¡Oh, hemos men
cionado la palabra prohibida que, según el Gobierno fede
ral, hace automáticamente del hablante un "neoliberal"!
Competencia. Pero los propios ideólogos 4T repiten todo
el tiempo que las empresas se rigen por la ley de la máxi
ma ganancia, y el caso es que las empresas generadoras
de electricidad compiten buscando que su costo de gene
ración sea menor. Un costo de generación de550 pesos les
otorga un margen de ganancia mayor que uno de 650. Si
CFE también bajara sus costos, no se pagaría "caro" a las
renovables.

Además, el Gobierno federal no aclara que todas las
empresas, públicas o privadas, ganan el precio marginal
(en nuestro ejemplo, 1,200 pesos). Lo ganan las hidroeléc
tricas, las termoeléctricas, Laguna Verde y las renovables.
La diferencia es que estas últimas no cobran vidas por
contaminar el aire, ni calientan el planeta y, gracias a ellas,
México honra sus compromisos internacionales.
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Hoy es el Día Internacional con
tra la Corrupción, la campaña
de este año es: "Tu derecho, tu

desafío; dile no a la corrupción". Desde
2003, la ONU aprobó la Convención de
Mérida para combatir el flagelo global
que implica.

En 2018, México eligió a un Presidente cuya bande
ra durante 18 años fue la honestidad. Hace tres años
experimentamos un cambio de régimen que acabó
con la corrupción por decreto.

Sin embargo, es todavía la corrupción, moneda co
rriente en el imaginario colectivo nacional. Es corrup
ción el fuego amigo con el que los grupos al interior de
la Cuarta Transformación se atacan unos a otros para
posicionar a sus facciones y proyectos rumbo a la su
cesión presidencial.

México ocupa el lugar 124 de 179 naciones en
cuestadas, en el índice mundial sobre percepción de
corrupción 2020. Es decir, en el mundo nos perciben
como muy corruptos. A pesar de la retórica y las bue
nas intenciones, la imagen, dentro y fuera de casa, per
manece mal y de malas.

Hoy como hace seis, doce, dieciocho, veinticuatro
o treinta años, los escándalos sobre presuntos actos
de corrupción producen mucha desinformación,
siembran incertidumbre sobre la probidad de sus ser
vidores públicos y al tiempo una certeza, la ambición
o el gusto por la prosperidad material, acompaña a
los gobernantes de todo signo partidista, de toda era
ideológica.

No basta con predicar austeridad y honestidad, el
ejemplo juarista sobre medianía en la vida privada de
los servidores públicos es, hasta ahora, una utopía.
Las riquezas legítimas son complicadas, vergonzantes,
duras de transparentar, cuando desde la cúspide del
poder se pretende imponer un desapego de lo fatuo
a colaboradores o funcionarios de otros poderes, que
no comulgan con una filosofía personal, no contagiosa.

Hoy no sólo en México sino en el mundo, se pone
énfasis en lo dañino que es la corrupción en sus múl
tiples expresiones y alcances. Como sociedad siempre
ayuda exigir con el ejemplo, sabemos que AMLO exige
gobernar con lo mismo, pero igual podemos acompa
ñar como ciudadanos, poner el ejemplo a los de arriba
que, está claro, son muy aspiracionistas o muy poco
franciscanos.

Vacunación sobre la marcha. Los cuestionarios
sobre síntomas o sospechas de contacto con casos de
Covid19 no sirven. Las vacunas de refuerzo sí funcio
nan. El cubrebocas no da una falsa sensación de pro
tección, ayuda a prevenir contagiar y contagiarse. La
vacuna a menores de edad es viable y recomendable,
no sólo porque así lo determinó la justicia mexicana,
sino también la evidencia científica global.

La variante Ómicron parece no ser más peligrosa
que la variante Delta, pero sí más contagiosa. El Covid
19 es muchísimo más peligroso que la influenza esta
cional. El escenario más catastrófico de muertes por
esta pandemia, se ha superado cinco veces de manera
oficial o más de ocho en la realidad, estimada desde
afuera de la Secretaría de Salud.

El manejo de la pandemia es un aprendizaje conti
nuo a nivel mundial. En México es improvisación per
manente, sin memoria, sin rubor y al vapor.
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CIDE, discutir o arrebatar

Lo grave que está pasando con el CIDE
es que no hay debate ni discusión, los

signos apuntan a que quieren apoderar
se de él sin consultar a quienes lo hacen
posible.

A fuerzas se están sentando con la comunidad y va quedan
do claro que lo hacen como trámite más que con la convicción
de escuchar, envías de que junto con la comunidad del CIDE se
encuentren nuevos rumbos que se asumen se requieren como
principio.

No hay centro educativo que no merezca un proceso siste
mático de atención, crítica, autocrítica y revisión de sus pro
gramas de estudio. Es la esencia de la educación y es el proceso
que lleva, particularmente a las universidades, a debates de
relevancia, actualización y modernización.

Las imposiciones en círculos universitarios nunca son bien
venidas, más bien terminan por irritar a la comunidad. No hay
duda de que se requiere de nuevos mecanismos internos en el
CIDE, lo que incluye una mucho mayor participación de toda la
comunidad en las grandes decisiones.

Sin embargo, no hay indicio de que sea la vocación del Co
nacyt y de quien ahora es, desde donde se vea, un director im
puesto a quien no se le ha visto la más mínima sensibilidad para
dialogar. La escena de hace algunos días en la puerta del CIDE
mostró lo que se le puede venir al Centro.

No es el primer lance de confrontación directa con la comu
nidad científica y universitaria en la presente administración.
La denuncia en contra de 31 científicos fue algo así como el ini
cio formal. Los procesos se han ido diluyendo, como lo muestra
el caso de la destacada científica Julia Tagüeña, quien recien
temente fue liberada de todos los cargos que desde el Conacyt
le lanzaron.

Seguimos sin alcanzar a entender cómo la directora del Co
nacyt aseguró en varias ocasiones que no tenía nada que ver,
cuando fue el departamento legal del Consejo el que presentó
las denuncias.
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En el caso del CIDE todavía hay muchos asuntos por resol
ver. No somos optimistas de lo que pueda pasar este día en el
anunciado diálogo entre la comunidad estudiantil y la ruda
directora del Conacyt. Un mal paso en esta reunión puede lle
var a una movilización estudiantil de grandes alcances; algo se
asomó en la manifestación del sábado pasado.

Al final va quedando claro que lo que está pasando con el
CIDE le puede pasar a cualquier otra institución de educación
superior del país, lo que incluye a las más emblemáticas como
UNAM, IPN y la UAM. Recordemos que hace algunos meses
de manera inopinada, un grupo de diputados de Hidalgo por
Morena propuso la autonomía del Politécnico sin consultar a
nadie en la casa de estudios. La reacción de la comunidad y su
director fue inmediata quedando todo en un amague que por
ningún motivo puede perderse de vista o pasarse de largo.

El lugar común del sexenio sobre que todo lo pasado es neo
liberalismo o de conservadores, recordamos que la titular del
Conacyt habló de una "ciencia neoliberal" (sic) ha impedido
ver lo que está pasando en las universidades desde una pers
pectiva amplia. Hace algunos días Mauricio Merino presentó
en la FIL una completa y exhaustiva revisión de lo que se ha
hecho los últimos años, lo cual contradice de manera frontal
al Presidente.

Estamos en medio de un momento que pudiera ser de opor
tunidad y relevancia para las instituciones de educación supe
rior; sin embargo, todo parece que más que debatir, discutir y
dialogar lo que quieren es arrebatar.

Estamos ante una coyuntura de alto riesgo. Los 31 científi
cos, el CIDE, el IPN son parte de una estrategia y parece que la
siguiente parada está en la UNA1VI.

• RESQUICIOS
El Comité de la ONU sobre Desapariciones presentó un informe
inicial sobre su visita a México, l. Constató, como en 2015, que
existe una situación generalizada de desaparición forzada, lo
llama "crimen perfecto". 2. La impunidad es casi absoluta, la
situación es "grave". El Comité no se reunió con el Presiden
te, el titular de Gobernación, el fiscal ni con el secretario de la
Defensa.

AL FINAL va

quedando claro qué
lo que está pasando
con el CIDE le puede
pasara cualquier otra
institución de edu

cación superior del
país, lo que incluye a
lasmásemblemát

cas como UNAM, !PN
y la UAM
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TRASCENDIÓ

Que la iniciativa del panis
ta Santiago Creel para abrir el
diálogo entre su partido y el go
bierno de la 4T fue bien recibi

da en términos generales por la
cúpula del blanquiazul, pero a la
vez generó disgusto y recelo en
tre diputados de Acción Nacio
nal, como Gabriel Quadri, para
quien representa un "terrible
error" que la oposición preten
da "dialogar" con un gobierno
"corrupto, autocrático, inepto,
mentiroso y manipulador".

Que por cierto, la bancada
del PAN en la Cámara de Dipu
tados quiere obligar al gobier
no a encarar la crisis de esca
sez de medicamentos a través

de la iniciativa privada, por lo
que propondrá este jueves re
formas a la Ley General de Sa
lud para obligar a la autoridad
a entregar vales que garanticen
atención en hospitales priva
dos a pacientes que no puedan
recibir atención en institucio
nes públicas por escasez. Tam
bién va por sanciones adminis
trativas y hasta penales para los
médicos que nieguen atención
a niños que necesiten fármacos
contra el cáncer.

Que solo un día después de
que la Asociación de Control de

Armas de Estados Unidos des

tapó a Marcelo Ebrard... para
ser la Persona del Año, el canci
ller se reunirá hoy con el emba
jador Ken Salazar con motivo
de la colaboración en materia
espacial con el proyecto Arte
mis de la Nasa, que planea lle
var a la primera mujer a la Lu
na, con lo que prosigue la bue
na sintonía en las relaciones

después del relanzamiento del
diálogo económico de alto nivel
y las bases del entendimiento
en seguridad.

Que a los defensores de
Emilio Lozoya, ex director de
Pemex, no se les vio contentos
tras las audiencias que se cele
braron ayer en las que buscaban
obtener más tiempo para el cie
rre de las investigaciones com
plementarias en los casos de
Odebrecht y Agronitrogenados.
Sin embargo, el ex funcionario
recibió de manera tranquila la
noticia por parte del juez fede
ral Artemio Zúñiga, quien le
dijo que no habrá más prórro
gas y que el cierre de la etapa,
en ambos casos, se concretará
la próxima semana, lo que dará
pie para que la FGR pueda acu
sarlo formalmente.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Inobjetable acta
de defunción

CARLOS
MARÍN

¦7
1 entierro de Fuerza por México no sor

¡ prende, dado lo inverosímil del proyec
to que pretendía resucitarlo bajo el ri

dículo pretexto de que la pandemia afectó la votación
que alcanzó en las elecciones y que, si las circunstan
cias hubiesen sido distintas, "habría" obtenido los vo
tos necesarios para sobrevivir.
Cuántos malabares debió haber hecho el presiden

te del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración, Reyes Rodríguez Mondragón, para endere
zar el esperpento que de haberse aprobado acabaría
con la zarandeada reputación que esa instancia cons
titucional arrastra.

¿Por qué un magistrado solvente y capaz presentó
un proyecto que no pasa ni la prueba de la risa?
La propuesta de sentencia fue rechazada por los

otros seis togados de la Sala Superior, entre otras ra
zones por las que manifestó Janine Otálora Malassis,
en el sentido de que no cabe interpretar el artículo 41
de la Constitución: los partidos deben perder su re
gistro si no alcanzan el 3% déla votación.
"Inaplicar la regla es inaplicar la Constitución.

Aplicar otra interpretación corrompería el sistema
electoral y la contingencia sanitaria no justifica mo
dificarlas reglas", sostuvo.
Como hizo ver la magistrada Mónica Soto, "las

medidas decretadas por la auto
ridad electoral administrativa

con motivo de la pandemia que
sufrió nuestro país y que se vivió
en el mundo entero no tuvieron

como fin paralizar o entorpecer
el ejercicio democrático".
Imperó, pues, la cordura.
Para intentar evitar que el

muertito fuera sepultado, los re

presentantes del partido argüían que el INE les otor
gó tarde el registro (no en junio, sino en octubre),
omitiendo que en realidad se los había negado y que
el Tribunal Electoral fue el que se los concedió.
Y esgrimieron la hilarante coartada de la emer

gencia sanitaria que, según ellos, les impidió conse
guir los votos faltantes (obtuvieron 2.56 por ciento de
los sufragios: .44 menos de los necesarios para man
tenerse vivos).
El magistrado Indalfer Infante, quien suele ser

ponderado en sus planteamientos, de manera por de
más inexplicable hizo suyas las argucias de quienes
tramposamente patalearon y elaboró un proyecto de
sentencia que, de haber sido aprobado, habría dado al
traste con la certeza, la igualdad y la equidad impres
cindibles en cualquier legítimo proceso electoral. Y
peor: se habría dej ado de aplicar la Constitución pa
ra salvar a un partido que no se ganó el respaldo su
ficiente de la ciudadanía, que es la que decide quién
se queda y quién se va. Se sintió capaz de cambiar el
mandato de las urnas y de suponer que las conj eturas
pueden ser más fuertes que los hechos.
Nadie sabe lo que pudo ocurrir con Fuerza por Mé

xico sin la emergencia sanitaria, pero justo esto es el
meollo del asunto, porque lo que sí se sabe es que los
votantes decidieron no darles otra oport unidad.
Pasado el susto, conviene reflexionar sobre las pre

tensiones en boga de argumentar situaciones "ex
traordinarias" para dejar de cumplir con la ley...

Era inverosímil
el proyecto para

resucitar a Fuerza
por México bajo un
pretexto ridículo
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EN PRIVADO

Partidos, las cloacas

JOAQÜÍS
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Hay días que dan la impresión de
que hay que salvarlos de sí mismos.

Florestán

Í7
¦4 n México los partidos se han conver

,j tido en cloacas por las que circulan
I . I losdesechosdelapolíticaysusprota

gonistas. Por esos albañales se mueven intereses
y dirigentes, alcantarillas en las que se permiten
todo, como si fueran aves que no se mancharan
en su recorrido por esos caños.
Y ninguno está a salvo.
Las tres nuevas franquicias que se registraron

para las pasadas elecciones perdieron su registro
y financiamiento, que es lo que las mueve, al no
poder reunir 3 por ciento de la votación total, lo
que ayer confirmó el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación.
En la ausente oposición, el PRD es un partido

en vías de extinción, por más que lo quieran ree
tiquetar con otra alineación ideológica, como si
la tuviera.

El PRI es rehén de la codicia de su dirigente,
Alejandro Moreno, entre ser candidato presi
dencial o alinearse con los proyectos de la4T, que
para él no son excluyentes, al contrario, son—ilu
samente— complementarios.
Y el PAN se ahoga en la letrina de los viejos in

tereses egoístas, ya derrotados, de Marko Cortés
y Ricardo Anaya
Movimiento Ciudadano sigue siendo una in

cógnita a despejar, aunque tengo claro que su
dueño, Dante Delgado, es el más inteligente y sa
gaz de sus pares, que sabe lo que quiere, adonde

va y cómo llegar.
Y Morena es un movimiento incapaz de erigir

se en partido político, sostenido por el liderazgo
de Andrés Manuel López Obrador.
Así, los mexicanos estamos atrapados en una

democracia sin partidos, lo que es una negación,
no hay democracia sin partidos, trampa de la que
somos damnificados y sin rescate ala vista.
En estas condiciones llegaremos alas eleccio

nes de 2024, en las que la popularidad y discurso
de López Obrador derrotará atodo ese vacío opo
sitor. Solo quedamos los ciudadanos.
RETALES
1. TREN. ElPresidenteafinnóensu video del do

mingo, en el vagón de Ferromex y vías de caiga: Es
tamos ya en el tren del nuevo aeropuerto general
Felipe Angeles. Miren. Y sí, iba en el tren, pero no
en el del aeropuerto Felipe Angeles, como dijo, cu
ya construcción no ha comenzado. Entonces, ¿có
mo se puede ir en un tren que no se ha construido?;
2. PANES. Hoy come con elprivilegiado grupo del
Consejo Mexicano de Negocios, los más ricos del
país, avarios de los cuales ha descalificado como in
tegrantes de la mafia del poder. A ver qué anuncia,
porque hace un año les dio a conocer sus tres gran
des reformas de gobierno, el trato privilegiado; y
3. DISPUTA. Omar Fayad quiere imponer a su
cercano Israel Félix como candidato del PRI al go
bierno de Hidalgo, pero Alejandro Morenoestácon
Carolina Viggiano, secretaria general delpartidoy
diputada federal, ante lo que se irá por Morena y
el senador Julio Menchaca, su candidato. Primero
Moreno, que no Alejandro, que perdido. —^

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 09/12/2021

Página: 3

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 28,338

Página 4 de 19



DIA CON DÍA

Celebración
de Enrique
Florescano

HÉCTOR
AGÜILAR
CAMÍTV

I lMstoriador Enrique Flores
j cano recibirá hoy el Premio
I Alfonso Reyes en Humani

dades que entregan El Colegio de Méxi
co y la Fundación Colrnex.
Lo celebro enormemente.

Enrique Florescano ha sido un maestro
en la cátedray en la investigación. También
en el difícil arte de vincular a la academia

con el público, al público con el conocimien
to y al conocimiento con proyectos editoria

les que lo vuelvan accesible. Ha dej ado una
huellafecunda en todos esos ámbitos, con
invariable rigor ypasión intelectual
Alguna vez escribió Daniel Cosío Vi

llegas que el drama de su generación, la
de 1915, había sido que sus miembros tu
vieron que cambiar la pluma por la pala,
dedicar sus mej ores esfuerzos al hacer,
sacrificando con ello el escribir.

Enrique Florescanohasidounintelec
tual de la pala y de la pluma Es un histo
riador prolífico, origi
naly concentrado, que
no ha dej ado nunca la
biblioteca ni el archivo.
Y un activo hacedor en
el ámbito de la cultura
Apartir de su obra fun
dadora sobre los precios del maíz y la In
dependencia de México, libro tras libro,
Florescano ha terminado pintando un
fresco impresionante de la construcción
de la identidad mexicana

Ala exploración de este proceso de
dicó algunos de sus más fecundos tí
tulos: Memoria mexicana (1987,
1994), Etnia, Estado y nación (1996)
yMemoriaindígena(1999).

Florescano es coautor también de in
contables libros y bibliografías sobre los
más diversos temas: la Nueva España, la
estructura agraria, las sequías históricas,
la faunaylaflora, la economía laRevolu
ción mexicana, las reformas borbónicas y
las rebeliones agrarias de México.
Ha sido también un editor infatiga

ble, inventor de colecciones y publica
ciones que han dejado larga huella en
la cultura mexicana. En enero próxi

mo cumplirá 43 años
la revista Nexos, que
debe a Florescano su

fundacióny espíritu.
Como organizador

de la cultura, Flores
cano no confundió

nunca independencia con antigobier
nismo, ni calidad con aislamiento y to
rres de marfil.

Hubo siempre en él una profunda fe en
laculturay en las ideas como agentes civi
lizadores, y en la educación, en particular
la educación superior, como ellugar donde
han de pensarse en profundidad creativa
elpasado,el presenteyelfuturode México.
Felicidades, Enrique.

No confundió nunca
independencia con
antigobiernismo
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Enposiciones de poderpolíticoy mediático hay
un coqueteo con la caricatura Es la pauperiza
ción del lenguaje. El uso genérico del elitismo
a manera de insulto es recordatorio de que el
voto de pobreza es frecuentemente un asunto

de ricos y manifestación del cinismo, donde no hay nada
más frugal que las habitaciones de un palacio.
El reduccionismo impide diferenciar acepciones. No le

importa su existencia. La presión contra una institución
académica de pequeño tamaño es reflejo del fervor por
lo maniqueo. También, es materia de angustias mayores:
¿qué entiende el gobierno mexicano por educación?
Acusaciones variopintas contra uni

versidades se transformaron ya en ma
teria común y el elitismo académico se
ha confundido con su variante económi

ca. Registro esa confusión, alentada por
Palacio, en distintas voces.
Acuñamos el termino excelencia en

una intención aséptica, pero toda uni
versidad pública que entiende su función
busca defender una máxima republica
na: que nadie quede fuera por falta de recursos y que den
tro de ella se encuentren los más posibles entre los mejo
res. Lo ha hecho el CIDE, lo han hecho otras. Para eso son
los exámenes. Acusar de elitismo a una institución por
ese rigor de selección es no entender la naturaleza de la
academia.

Gobernar sin los límites de la realidad es perderse en el
vacío de la utopía. La realidad obliga a pensar las vías para
ampliar el universo de candidatos auna educación de élite
y defender esa élite académica, a fin de mejorar las condi
ciones generales en la misma educación.

En Palacio se fomenta un rechazo

absoluto a la prudencia política con la
que se contienen las pasiones. Aquí se
renunció desde un principio a la ad
ministración de la confrontación pa
ra estancarse en la gestión de sinsen
tidos que enaltecen el caos. Es decir, la
ausencia de gobernanza.
Mientras tanto, se respira una eu

foria llena de torpeza que usa la po
pularidad como gran argumento para diagnosticar favo
rablemente al gobierno mexicano. Si baj o la lógica de la
popularidad alguien quiere convencerse de que la aproba
ción hace del actual un buen gobierno, supongo que tam
biénveráaltaliteraturaenPauloCoelho.Obien,podemos
dejar de lado latontería. < —

Acusaciones

variopintas contra
universidades se

t f'cIHS í() ÍTO ciFOTl Vfi Gil
materia común
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POLITICA ZOOM

Cárceles Edomex

y CdMx entregadas
al crimen

RICARDO
RAPHAEL

Los reclusorios en México
son un asunto esencialmen
te privado. Los hay conce

sionados a empresas que han hecho
buen negocio con lagestión de las perso
nas privadas de libertady también están
los que desde hace muchos años se en
tregaron a los propios internos para que
les gobernaran a su antojo. En ambos
casos se trata de actos que corrompen,
porque vuelven privado un asunto que
debería ser eminentemente público.

La Encuesta Nacional de Población
Privada de la Libertad (Enpol 2021),
apenas publicada, da buena cuenta de
esas responsabilidades a las que el Es
tado ha abdicado a favor de las perso
nas recluidas.

Entre ellas destaca el manejo de las
llaves que abren o cierran las celdas, la
asignación de camas y tareas de lim
pieza, el cobro por servicios y bienes, la
imposición de sanciones, la protección
de personas amenazadas, el acceso a la
atención médica o la participación en
actividades escolares.

Si bien estas expre
siones de corrupción
están presentes en
prácticamente todos
los penales, el grado
de privatización va
ría dependiendo del tipo de reclusorio
(municipal, estatal o federal), pero so
bre todo de la entidad federativa.

Mientras en Jalisco 7.7 por cien
to de las personas internas denuncian
el llamado "autogobierno" de los re
clusos, en Estado de México esta cifra
se eleva a 61 por ciento y en Ciudad de
México a 60.2. Le siguen en grado de

corrupción Querétaro, Sonora, Puebla
y Morelos. Estos datos exhiben un sis
tema bien orquestado para enrique
cerá las autoridades, desde los niveles
más importantes.
Es significativo que sean las prisio

nes ubicadas en el Valle de México las
peores de todo el sistema carcelario y
también que sean los gobernantes, no
importa el partido al que pertenezcan,
quienes sostienen el modelo de "au
togobierno", Sobre todo cuando más
de 60 por ciento de las personas priva

das de la libertad que
hay en el país se en
cuentran recluidas en
esos mismos centros
de internamiento.

¿Por qué Claudia
Sheinbaum o Alfredo

del Mazo han sido cómplices de esta
forma de corrupción?
Zoom: el autogobierno de las cár

celes no puede desvincularse del gra
do de impunidad con el que operan
las organizaciones del crimen orga
nizado: son síntoma de arreglos más
complej os y oscuros que merecen una
buena explicación. —

¿Por qué Del Mazo
o Claudia Sheinbaum
han sido cómplices?
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La cultura en andrajos

Gil no recuerda una Secretaría más anodina, inútil, imposible que la que
encabeza Alejandra Frausto. ¿Alguien sabe a qué ha dedicado su tiempo?

Añada. A insensateces y a decir que no tiene dinero

Gil sigue pensando que
una gran FIL virtual
hubiera sido de gran
impacto en el mundo
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en la cultura
mexicana en andrajos. Ga
més se refiere a la política

cultural del gobierno. Gil no recuerda
una Secretaría más anodina, inútil, im
posible que la que encabeza Alejandra
Frausto. ¿.Alguien sabe a qué ha dedicado
su tiempo? Añada. Ainsensatecesyade
cir que no tiene dinero. Pues si no tienen
dinero cierren su changarro que de por sí
no ha servido para nada. Un proyecto de
la Secretaría de Cultura, Gil es todo oí
dos: no se oye nada porque no hay nada
que oír. Una funcionaría buena para ab
solutamente nada que no sea repetir dos
o tres ecos de lo que pesca en el río de la
prensa porque no la llaman ni de casuali

dad sus jefes. Pero no es lo peor que tene
mos en cultura estatal: Lucina Jiménez,
directora de Instituto Nacional de Bellas

Artes, debió renunciar hace tiempo, pero
como el Presidente no toma en cuenta a

la cultura ni de casualidad, le importa un
cacahuate (ni siquiera una almendra) to
do pasay todo queda. Dirán los borregos
presidenciales: quieren dinero y como
no les dan, critican la transformación.
Anjá.
Gilga insiste: la cultura del Estado es

tá en jirones. De por sí nunca ha sido una
gran propuesta del Estado mexicano, pe
ro en estos días repta. Y Taibo fumay ha
ce la revolución insultando a sus críticos.
A ver, Taibo, diga algo muy grosero, pero
fuerte, no sea tímido. Si lo hace, Gamés
le regala una camiseta que diga: "Soy Tai
bo y les tengo un regalo con dobleces", y
otra que diga: "Nos los vamos a chingar".
Un gran editor, un hombre que busca la
diversidad cultural. Oh, sí.

Unos y otros

Gil meditó: ante el panorama de la des
trucción de la cultura estatal mexicana,
la obra de Raúl Padilla es simplemente
de otro mundo, del mundo de la cons
trucción ante el mundo de la destruc

ción. Ayer Gil se refirió a la FIL, pero
no puso todos los años, muchos, de im
pulso al libro que esa feria ha logrado.
Sería una mezquindad no hacerlo. Raúl
Padilla puede tener todos los defectos
que usted quiera, pero ha creado bienes
culturales fundamentales para el país.
Ahora mal sin bien, Gil sigue pensando
que una gran FIL virtual hubiera sido de
gran impacto en el mundo. Sí, Gil ha es
crito mundo y considera que la pande
mia trajo alas pantallas el conocimien
to. No podremos evitarlas, todo pasará
desde ahora por el mundo digital. Así
las casas (muletilla patrocinada por el
licenciado Bartlett).

El CIDE

Gil lo leyó en su periódico MILENIO
en una nota de Alejandra Zárate: de que
AlvarezBuylla, directora del Conacyt,
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aceptó dialogar con la Asamblea de Estu
diantes del Centro de Investigaciones y
Docencia Económicas. La directora sos
tuvo el nombramiento de José Antonio
Romero Tellaeche. Por primera vez, dice
la nota de Zárate, la directora visitará las
instalaciones del CIDE, el instituto lleva
once días en paro de actividades. El en
cuentro fue pactado (ah, al fin, una voz
pasiva) después de una conversación de
tres horas vía zoom entre las partes en
conflicto: "La directora del Conacyt te
nía un modelo de diálogo circular. El plan
empezó a salirse de control porque la

idea de la dirección era anunciarles que
no habría represalias y que todo lo demás
tenía que ser con normalidad, que tenían
que desalojar el CIDE". Resulta que los
docentes rechazaron la oferta digamos
generosa de que no serían corridos a pa
tadas del instituto.

La directora AlvarezBuylla dijo algo
que Gilga impondrá en letras doradas en
el amplísimo estudio, al menos durante
un buen tiempo: "no hay nada que pueda
ser más destructor de la comunidad aca

démica que la imposición de un solo pen
samiento". Gilga jura y perjura que esto

es cierto. Como suele pasar, la Asamblea
pretende ahora tener incidencia en los
procesos administrativos internos del
CIDE "y priorizar en la agenda de direc
ción del organismo la atención a los pro
blemas de género y no discriminación;
asimismo rechazan la asociación política
de carácter partidista". Uta, en fon.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Milán Kundera: "La cultura es la memo
ria del pueblo, la conciencia colectiva déla
continuidad histórica¡ el modo de pensar y
de vivir".

Gils'enva
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Las primarias son un explosivo camuflado
que los partidos y Césares que las promue
ven se quitan de encima en cuanto obligan a
las formaciones adversarias a que se queden
con el pringue sin rechistar. Con las prima
rias, los partidos muestran sus debilidades y
miserias. Ciudadanos es hoy una olla exprés
con la válvula floja. No celebra unas prima
rias sino un forcejeo consigo mismo.
Suele mostrar con sus datos y sostener

Michavila que los electores toman decisio
nes en momentos concretos y una vez adop
tada una posición no se mueven o lo hacen
de modo paquidérmico, la refuerzan con el
devenir de los acontecimientos, con el que
componen su mapa actitudinal. En 2020, los
madrileños decidieron sobre Ayuso asegu
ró Michavila; la mayoría de españoles ha
decidido ya sobre Sánchez que únicamen
te fía su descrédito a que un nutrido grupo
de chasqueados lo consideren un mal menor

y se traguen lo de la alerta antifascista y ha
decidido también sobre Cs; en concreto so
bre su utilidad. Arrimadas lo ha intentado

todo y dejado la piel y juega la baza de un
futuro sin presente.
El partido ha convocado primarias a toda

prisa en Andalucía previendo elecciones en
2022. No son primarias de verdad, como ca
si ningunas de ningún partido, porque no es
tán regulados y fijados los plazos y procedi

mientos; cada convocatoria
es una sorpresa en tiempo,
forma y hechuras. No son
primarias, son trámites
cuando no plebiscitos, reyer
tas cuando no aquelarres;
medidores de disciplina in
terna. Cs quiso un partido
sin baronías pero le salió
uno irredento que tiene el
récord de vaivenes y es diestro en ductilidad.
El sanluqueño Marín se coló en un partido
de jóvenes, liberales y modernos para reivin
dicar a Romanones y el pulso de la política
local. Marín tenía su aparatito en la provin
cia y Cs se expandía a la velocidad del rayo.
La transacción resultó útil y práctica. Cono
cía el paño y no tenía prisa ni delirios de
grandeza. El poder es una sombra. Un líder
andaluz suele tener los pies en su tierra, o
sea, en el paraíso, así que a Rivera le vino
bien.

Las primarias andaluzas en Cs anticipan

la implosión porque abrirán otra fisura y
provocarán una espantó. Contra Marín se
presenta una militante de base, Almagro
contra las «coaliciones y el tacticismo», sos
tiene que quiere un partido «abierto a la mi
litancia (...) porque la base de todo es la me
ritocracia...», y sobre todo el diputado Ca
rrillo, de verbo fluido y afilado, es el látigo

del PSOE y/o de la corrupción. Fue una de
las gratas sorpresas de los naranjas en el

Parlamento andaluz. Habla

claro, no se corta y no se
ajusta a los tortuosos moldes
del buenismo y la corrección
política, contra los que se re
bela. Considera que al ple
garse a la corriente domi
nante, el buenrollismo y cau
sas que impone la izquierda,
el partido ha perdido identi

dad. Se presenta, melancólico, terco y sin
complejos, para recuperar el Cs que fue.
Un partido es, por definición etimológica,

una parte organizada. Para que las primarias
no sean otro réquiem previo a comicios, Ma
rín tendrá que mostrar y demostrar esto: que
Cs es un cuerpo sólido independientemente
de su mengua; luego, que García Egea le ha
dado al partido una segunda y postrera
oportunidad de competir con Vox por un pu
ñado de votos y, tercero, que resultará útil, o
sea, autónomo pero previsible. Todo lo cual,
a la vez, se antoja imposible.

Las primarias de
Ciudadanos en
Andalucía anticipan
otra 'espanté'
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POLITICA IRREMEDIABLE

AMLO

omnipresente...
¿Alguien así en
la oposición

ROMAN
REVUELTAS
RETES

17
¦ i 1 escenario de lo publico es

' i tá completamente invadido
Jpor la avasalladora figura de
un personaje al que le podemos atribuir,
sin duda alguna, los tamaños de un for
midable animal político: López Obra
dor monopoliza, a diario, los temas de la
agenda nacional, parabién o para mal.
En un país marcado, desde la instau

ración misma del régimen priista, por la
impronta del presidencialismo, el pue
blo celebra la llegada del caudillo provi
dencial y el Presidente de la República,
por su parte, se encarga de ser el gran
protagonista de una epopeya que ély los
suyos han calificado de "Cuarta Trans
formación" elevándola a la categoría de
un supremo episodio histórico.
Ha pasado ya medio sexenio desde

que el obstinado candidato a tres suce
sivas elecciones presidenciales llegara
al poder y el asunto ahora es, justamen
te, la caducidad de su
mandato en una na

ción cuyos principios
constitucionales no

permiten la reelec
ción. El imperativo
absolutamente supe
rior del actual régimen es lograr que los
cambios que ha promovido en el anda
miaje institucional sean irreversibles,
más allá de que el carácter definitivo de
la transformación tenga que ser asegu
rado por el futuro triunfo electoral de
un sucesor directamente designado. Es
un hecho que la 4T busca mantenerse
al mando por todos los medios.

Pues bien, justo ahí, en la realidad
del relevo y en la inevitable aparición
de una personalidad diferente en el
campo de batalla, es que las cosas co
mienzan a no cuadrar. Porque, miren
ustedes, el personaje de López Obrador
es irrepetible e intransferible de nece
sidad. O sea, es un individuo único en
su condición de líder carismático y ac
tivista permanente. Precisamente por
ello es que lo veremos en acción hasta
el último minuto, como un competidor
incansable —aunque no sea el candida

to— dedicado no solo a

promover a su delfín
sino a impregnarlo,
dentro de lo posible,
de sus propios rasgos.
El gran reto es que ese
heredero universal de

los dones de su portentoso valedor se
transforme, a su vez, en un sujeto creí
ble, con tamaños y digno de la confian
za de los votantes. Yalo veremos. No se

rá una empresa sencilla.
Pero, caramba, mientras esto pasa,

¿de dónde demonios surgirá el peso
pesado de la oposición? Y, encima., ¡sin
un padrino de este calibre!

La4T busca
mantenerse al mando

por todos los medios
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DUDA RAZONABLE

MC en busca
de corcholatas

CARLOS
PtJlG

Dante Delgado, el líder del
partido Movimiento Ciu
dadano, lo dej ó claro de una

vez en entrevista con Azucena Uresti:

irán solos en la candidatura presidencial,
no andarán esperando a los aspirantes
de Morena que no sean favorecidos por
laencuesta/designaciónpresidenciaL
La decisión fue consensuada en la

convención de MC del pasado fin de se
manay ahora tocaráaDante, sus encues
tadores, sus asesores y compañeros co

menzar a buscar quién los representará
enlaboletapresidencialen2024.
Las semanas previas ala convención,

Delgado había dicho en un par de entre
vistas estar convencido que supartidoga
naríalas próximas elecciones presiden
ciales, y lo hizo para separarse de aque
lla declaración del líder del PAN—es un
decir—, Marko Cortés, en la que dabapor
perdidas las elecciones delpróximo año.

La nueva decisión de MC ratifica el ca
mino que tomaron en
las legislativas de este
año, cuando también
fueron solos y alcanza
ron 7 por ciento de la
votación nacional. El
anuncio de construir un

plan de gobierno socialdemócrata despla
za al moribundo PRD del sitio donde ahora

se quieren poner los pocos que ahí quedan
Aunque de alguna manera se espera

ba, la decisión de MC altera el rumbo de
la oposición frente a la tan temprana ca
rrera por la presidencia del 24. Los pla
nes de algunas figuras de organizaciones
no gubernamentales y otras agrupacio
nes que vienen empuj andoy negociando

una candidatura única para enfrentar al
designadopor Morena se vienenabajo.
Porque, hay que decirlo: desde hace

algunos años si en algo se ha especiali
zado MC es en la elección de candidatos.
PoresogobiernaJaliscoyNuevoLeóny
sus ciudades más importantes. Estuvo a
punto de ganar Campeche y no jugó mal
en Nayarity otros estados.
La decisión intensificará los ataques

de que estánjugando secretamente con
elPresidenteyMorena,
y seguramente pondrá
aún mayor atención
mediática enlosdosgo
bernadores como posi
bles candidatos. Pero

Dante y MC han ense
ñado que no se aferranalos suyos contal
de obtener resultados.

Pero también podría tener el efecto de
hacer que PRI y PAN vuelvan a revisar su
alianzay cada uno comenzar a pensar si no
tendrían quehacer lo mismo que MCy por
lo tanto tenerunaeleccióncon, tal vez,cua
tro candidatos más los que se acumulen

De eso aque a alguno de ellos les alcan
ce... veremos, falta tiempo. Mucho.

El partido se ha
especializado en la

elección de candidatos
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alpan, la movilidad
y la no repetición

£
"algo aprendimos de las coberturas de
\ *< I laviolenciayelenfoquehacialasvícti
Pi" W mas es que para lograr la justicia es im
prescindible la reparación del daño, pero tambiénla
garantía de no repetición. Que quienes encabezan
la administración pública tomen las medidas nece
sarias para evitar que vuelva a ocurrir. En el terreno
de la movilidad también se requiere.
Una tragedia vial solía verse como una pérdi

da individual o familiar, nunca como un proble
ma de la ciudad, como un asunto urgente en las
mesas de debate público, pero por fortuna ello
ha ido cambiando y ahora sí se entiende que las
muertes viales no son consecuencia de desafor

tunados "accidentes", sino de un sistema que re
quiere transformarse.
Por eso no basta con anunciar que, ante un hecho

como el atropellamiento de una docena de peregri
nos el domingo pasado, lajefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, se comprometa a aplicar todo el rigor
de la ley. Tampoco basta que los diputados hayan
endurecido el Código Penal en julio pasado con

tra los ebrios al volante, ni que la
Secretaría de Movilidad retire li
cencias y que se endurezca el al
coholímetro. No, nada de ello es
suficiente mientras no se logre
evitar la repetición de siniestros
viales con pérdidas de vidas, o
con lesiones que son preveni
bles y predecibles.
Apenas en noviembre la Or

ganización Mundial de la Salud lanzó el Nuevo De
cenio de Acción para la Seguridad Vial, con el obj e
tivo de reducir en 50 por ciento las muertes y trau
matismos causados por los hechos de tránsito en
2031. México se adhirió a ese objetivo, ahora tiene
que cumplirlo.

¿Qué hará la Ciudad de México (sus funciona
rios) para evitar una nueva tragedia en Calzada de
Tlalpan? ¿Será este hecho un hito que logre evitar
más muertes en esa "vialidad de acceso controla
do"? ¿Debe mantenerse el límite actual de veloci
dad de 80 kilómetros por hora en esa avenida? ¿Tra
baj ará la Semovi en alguna propuesta para reducir
la velocidad?

Se podría bajar el límite de velocidad permitido
e instalar la tecnología que se requiera para vigilar
que se cúmplala restricción, pero eso tampoco bas
ta. El diseño de una vialidad habla por sí mismo y
Tlalpan les grita a los conductores que pueden me
ter el acelerador a fondo sin consecuencias (por fa
vor ni siquiera mencionen los inservibles carruse
les que hace la Secretaría de Seguridad Ciudadana
por las noches).
¿Por qué no restablecer los cruces a nivel de ca

lle, con semáforos, ala altura de los ejes 7 Sur y 7A
Sur? ¿Por qué no realizar un estudio para soterrar el
Metro en esa calzaday volver a restablecer la comu
nicación y la permeabilidad con todas las colonias
situadas al oriente de Tlalpan?
Con una menor velocidad, con otro tipo de pa

vimento, con aceras más amplias, con carriles más
angostos, con carril para carga, con policía de trán
sito especializada y exclusiva para esa calzada, po
dría también incluirse una ciclovía que, con las con
diciones actuales es imposible.
¿Y si se construye un Metrobús que disminuya

la saturación del Metro y logre ordenar los múl
tiples autobuses de transporte público que circu
lan por la avenida? —=

¿Debe mantenerse
el límite actual de

velocidad de 80 ki
lómetros por hora

en esa avenida?
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Entrampados, ¿hay salida?
Nos encontramos en un punto muerto: una oposición empeñada en mostrar la inefieiencia de la 4T y un blinda je del gobierno
frente a esa crítica; los niveles de aprobación de AMLO se mantienen sin importar qué escándalo de corrupción se ventile

lama la atención que
alguien con la senLsibilidad social que
caracteriza a Andrés

Manuel López Obra
dor no intervenga o quede indi
ferente ante medidas de su ad

ministración que lesionan a ter
ceros, en ocasiones de manera
lastimosa. El caso más palpable
ha sido el impacto que provocó
el desabasto de medicinas, un te
ma que el Ejecutivo negó duran
te meses pese a la evidencia en
contra. Evidencia que incluyó
peticiones de ayuda de padres
de hijos con cáncer cuyo trata
miento quedó interrumpido
con resultados en algunos ca
sos letales. La gravedad de la
situación llevó al Presidente a

un tardío reconocimiento y a
una disposición que se agradece
para acelerar la solución del pro
blema. Pero prácticamente esta
ha sido la única rectificación pú
blica. No así lo tocante ala violen
cia contra la muj er, la desespera
ción de padres de desaparecidos
y de otras víctimas de la violencia,
el ataque a activistas del medio
ambiente o periodistas, las acu
saciones arbitrarias en contra de

científicos y académicos, los de
rechos humanos vulnerados por
acciones de la autoridad, algo in
evitable en este y anteriores go

biernos. Algo, insisto, extraño en
alguien que convirtió la indigna
ción frente a la injusticiay el do
lor de las víctimas en una voca

ción personal.
Por lo general, AMLO ha re

accionado a partir de un patrón
reiterativo: 1. Toda distracción

debilita la más urgente de las rei
vindicaciones; ayudar a los po
bres. Impulsar este mandato éti
co y social justifica subordinar o
dej ar pendientes otras banderas.
2. Los conservadores que inten
tan hacer desbarrancar al gobier
no utilizan tales exigencias, las
distorsionan y magnifican para
sacar raj a política; la gravedad de
esos problemas es mucho menor
de lo que se denuncia. 3. Recono
cer o legitimar tales protestas o
inconformidades supone hacer
le el caldo gordo a la oposición. 4.
La mejor manera de responder a
tales ataques estriba en exhibir
los motivos aviesos de aquellos
que los publicitan y negar la gra
vedad de los mismos.
Tiene razón el Presidente

cuando advierte que nos encon
tramos en medio de una acalora

da disputa entre dos proyectos de
país y, sin duda, también la
tiene cuando destaca la obliga
ción moral que tenemos con las
grandes mayorías que han vivido
en situación precaria. Pero creo

que se habría beneficiado más a
esa causa, por no hablar del capi
tal ético del gobierno de la 4T, si
hubiera existido un rápido reco
nocimiento de otras situaciones

de injusticia social. En algunos
casos parapaliar en lo posible sus
manifestaciones más severas, en
otros, al menos, para solidarizar
se con las víctimas. En lugar de
ello, el desdén y en ocasiones la
hostilidad con la que se respon
de a la prensa adversa que los de
nuncia han terminado por echar
a los agraviados en brazos de la
oposición. Se trata de reivindica
ciones normalmente arropadas
por la izquierda que ahora pre
tenden ser abanderadas por una
derecha que tradicionalmente
era insensible o contraria a ellas.

Luego de tres años de gobierno,
no parece que el Presidente vaya
a modificar este patrón de com
portamiento en lo que resta del
sexenio.

Y tampoco parece que las cir
cunstancias lo obliguen a hacer
lo. En muchas ocasiones los go
biernos se ven en la necesidad de

ajustar o matizar actitudes, aun
cuando en principio no se sien
tan inclinados a hacerlo, para no
asumir un costo político insopor
table. Desde luego no es el caso de
AMLO. El llamado efecto teflón o

blindaje parece resistir cualquier
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embate. Sus niveles de aproba
ción se mantienen entre 60 y 70
por ciento sin importar qué escán
dalo de corrupción se ventile, real
o aparente, o qué nuevo sector de
la comunidad se sienta agraviado
por sus palabras o acciones.
El problema, me parece, es que
nos encontramos en un

punto muerto. Una oposición
empeñada en mostrar la inefi
cienciay perversidad del gobier
no de la 4T y un blindaj e que ha
ce invulnerable al gobierno fren
te a esa crítica. En tal ruptura de
puentes, ambos lados, y el país, sa
len perdiendo. El gobierno, por
que esta polarización lo incapa
cita para poner en movimiento a
las fuerzas económicas y crearlos
empleos y el crecimiento que las
mayorías requerirían para salir
de la pobreza; la oposición, por
que en este diálogo de sordos es
incapaz de resolver preocupacio
nes legítimas o negociar aspectos
políticos y económicos funda
mentales para reactivarse.
Me parece que si hubiera una

salida, esta pasa por recuperar
desde la izquierda, el centro y la
derecha una crítica que no esté
comprometida con la polariza
ción. Hace una semana, en es
te espacio, argumenté sobre la
necesidad de una mirada no in
condicional al obradorismo des

de los sectores progresistas; una
autocrítica capaz de reconocer
los negros del arroz sin tirar el
guiso a la basura. Partiría del re
conocimiento de lo mucho y ne
cesario que se está haciendo, pe

ro también de todo aquello que
podría hacerse mej or. Y es que el
gobierno de la 4T, obsesionado
por la batalla discursiva, ha re
huido la autovaloración y la críti
ca constructiva, con lo cual se ha
negado a sí mismo la posibilidad
de corregir y mejorar.
Pero más importante aún es

que el centro y la derecha tole
rante, que la hay, pudieran esca
par a este círculo vicioso y rehuir
el ataque permanente, absoluto
y descalificador, aunque fuera
por el hecho de que lo único que
provoca es el fortalecimiento de
AMLO. Alos ojos de los sectores
populares tal polarización con
firma que está siendo agredido el
primer presidente que ha inten
tado hacer algo por ellos. Una
oposición razonada que, al mar
gen de que esté en desacuer
do con el Presidente, parta del
principio de que se trata de un
gobierno con amplio respaldo
popular. Nadie puede autopro
clamarse paladín de la democra
cia sin asumirlas consecuencias

de que el proyecto de país que
abraza no es el de las mayorías.
Se podría cuestionar el dere

cho a apelar a la oposición razo
nada a salir de la polarización,
cuando el Presidente persiste en
ella. Pero habría razones. Prime
ro, porque el Presidente ya deci
dió no hacerlo. Hay irritación y
enojos no resueltos; sería desea
ble que no tuvieran ese peso, pe
ro es lo que es. El intento de un
cambio de régimen ha transcu
rrido sin violencia política, pero

no hemos escapado a cierta dosis
de resentimiento. Lamentable

como es, pudo haber sido peor. Y,
segundo, porque una buena par
te de la oposición es responsable
de este resentimiento. Las élites
convirtieron a sus trabajadores
en opositores; basta recordar el
congelamiento del salario míni
mo durante lustros o el hecho de

que hoy la mayor parte de la po
blación se gana la vida en el sector
informal. El tercio de la sociedad

más próspero "produjo" los ni
veles de inconformidad que tra
jeron a López Obrador al gobier
no. Y hay una responsabilidad en
ello. O no, pero me queda claro
que si hay una posibilidad de salir
de este ambiente tóxico y de esta
parálisis en la conversación, ten
drá que venir de todos aquellos
que crean que la convivencia tie
ne que partir de dej ar de insultar
nos. Razones para indignarnos y
descalificar las hay, en ambos la
dos, pero también las habría para
intentar entendernos por enci
ma de nuestras diferencias. ¦ —

"E1 intento de un
cambio de régimen
ha transcurrido
sin violencia
política, pero no
sin resentimiento"
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Ugur Sahin habla de
Ómícron

™ I|abemos que las variantes del coronavirus que
L **1 I provoca el covid son conocidas con las letras

J del alfabeto griego si son preocupantes, de
acuerdo con la Organización Mundial de la Salud. Hasta
la aparición de Omicron, en noviembre, la OMS llevaba
registradas cuatro variantes preocupantes: la del Reino
Unido, la de Sudáfrica, la de Brasil y la de la India, llama
das, respectivamente, Alfa, Beta, GammayDelta Alfa de
tonó la ola de infecciones que padeció Inglaterra en el in
vierno de 2020, la cual llevó a ese país al confinamiento
más prolongado que ha tenido Europa. Delta provocó la

tragedia de muertes que sufrió la India en la primavera de
2021. Hoy en el mundo predomina Delta: es 60 por ciento
más transmisible que Alfa. Los virus mutan todo el tiem
po. La mayoría de los cambios no tiene consecuencias, pe
ro otros tienden a hacerlos más infecciosos, y son los que
predominan. Habrá en el futuro, sin duda, más variantes
del virus que las letras que tiene el alfabeto griego.
La aparición de Omicron, hace apenas un par de se

manas, hizo que los países cerraran de nuevo sus fron
teras; que las bolsas cayeran en todas
partes; que el mundo tuviera miedo una
vez más. Algunos predij eron que las va
cunas serían ineficaces. En ese marco,
desolador, Thc Economis t publicó una
entrevista con Ugur Sahin, el jefe de la
empresa de tecnología de punta, BioN
Tech, que produjo, asociada con Pfizer,
la primera vacuna eficaz contra el co
vid, apenas un año después de haber si
do identificado el virus en China. Quiero comentar esta
entrevista, que es reconfortante. Sahin nació en Turquía,
emigró aAlemania, donde junto con su esposa, turca tam
bién, fundó BioNTech. "Yo personalmente no estoy asus
tado por la situación", dijo. "Esperábamos que surgiera
una variante así".
BioNTech está actualmente probando en ellaboratorio

su vacuna contra la variante Omicron. El 26 de noviem

bre anunció que daría a conocer sus resultados en dos se
manas, es decir, por estos días, para saber si será necesaria
una nueva vacuna. Omicron es distinta de las demás va
riantes por tener alrededor de 50 mutaciones, más de 30
de las cuales están ubicadas en la parte de su estructura
que es utilizada en el diseño de las vacunas. La variante, al
parecer, es mucho más contagiosa, pero no más letal. Es
posible que, frente a ella, y frente alas demás que vengan,
las vacunas tengan que ser modificadas regularmente, co

mo sucede con las vacunas contra la

influenza. Sahin subrayó, asimismo,
la importancia de la dosis de refuerzo
contra el covid. Las dosis necesarias

para estar protegidos pueden variar,
concedió: es posible que los que ten
gan dos estén menos protegidos que
los que tengan tres. Aceptó que cono
cemos poco de la nueva variante, pe
ro afirmó que, con base en su cono

cimiento, su "predicción científica" es que las personas
vacunadas con el refuerzo sufran poco — su mal sea leve o
moderado— en caso de ser contagiadas por Omicron.
Sahin dice que las vacunas seguirán siendo eficaces y que,

si necesitan cambios, ellos seránhechos. Todo esto es recon
fortante. Y también exigente, pues lo dice a todos los países,
los ricosylospobres,donde lamayoríadelapoblaciónnoha
bla de refuerzos porque aún no está vacunada

Habrá en el futuro,
sin duda, más

variantes del virus
que las letras del
alfabeto griego
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México, privilegiada
nación guadalupana

I oti fecit tíüiteromni imtioni: "Esto
i r no lo ha hecho con ninguna otra na

L_ ción", rezó el papa Benedicto XIV al
citar el Salmo 147, verso 20, para enfatizar la singu
laridad de que, por voluntad divina, se apareció en
México la Virgen de Guadalupe a San Juan Diego, el
primer santo indígena.
Nuestra virgen morena, vinculada a la diosa ma

dre Tonantziny bautizada con el mismo nombre de
la patrona española de Cáceres, Extremadura, pero
que no se parecen en nada, se convirtió en el mayor
símbolo religioso y cultural de México.
La adaptación de la Virgen de Guadalupe de Es

paña en América se transformó en la adopción de
una poderosa imagen sincrética, original, entre lo
indígena y lo español, la religión y la política.
Desde el más humilde al más influyente, los cre

yentes tienen fe y ruegan ala virgen por el bienestar
de nuestra familia y por la salvación de nuestro país,
en momentos de desesperación o de crisis.
Los mexicanos se bautizan con su nombre, eri

gen capillas, pintan murales, se tatúan la piel y por
tan medallas como amuletos.

La popular imagen de la virgen fue enarbolada por
Hidalgo en la lucha por la Independencia, guió a Za
pata en la revolución agraria, y, de manera sublimi
nal, se llamó Morena al actual partido gobernante.
La imagen prodigiosa es venerada por estadis

tas y artistas extranjeros. El
presidente Kennedy y su es
posa Jackie presentaron una
ofrenda alos pies de la virgen.
El presidente Biden también
oró en la Basílica, cuando era
vicepresidente, mientras que
el célebre compositor estonio
Arvo Párt dedicó al pueblo
mexicano, "Virgencita", en

homenaj e a la reina de México.
En España, a partir del siglo XVII, exportamos a

nuestra guadalupana. Se arraigó su culto debido a
que los llamados indianos (españoles que emigraron
a América en busca de fortunay regresaron a su tierra
de origen con riquezas) enviaron numerosas copias
de laimagen, en señal de agradecimiento, elaboradas
pordestacadosartistasnovohispanos como Juan Co
rrea, José de Páez, Juan de Villegas, entre otros.
De Veracruz a Sevilla llegó el mayor número de

estas pinturas favoreciendo con ello un rápido auge
devocional, según leemos en una obra excepcional
que debe ser presentada en México para el enrique
cimiento cultural del público mexicano.
Se trata del libro Sevilla guadalupana. Arte, histo

ria y devoción, resultado de la ardua investigación
de cerca de diez años, del doctor Francisco Montes
González, de la Universidad de Sevilla, quien docu
mentó la existencia de 184 obras en esta ciudad.
Montes González, experto en arte novohispano,

señala que la propagación del culto guadalupano en
Andalucía fue impulsada en parte por los virreyes
Antonio María de Bucareli y fray Payo Enríquez de
Ribera, ambos de origen hispalense.
Hoy se conservan hermosos lienzos de origen no

vohispano en iglesias y conventos, museos y colec
ciones privadas, no sólo de Sevilla sino también en
Madrid, Toledo, Alcalá de Henares, Córdoba, Mur
ciay Valencia, entre otras ciudades españolas.
México es, entre todas las naciones, unaprivilegia

da al haber ocurrido en elbendito suelo del Tepeyac
las apariciones de Santa María de Guadalupe,

Los mexicanos se
bautizan con su
nombre, erigen
capillas, pintan
murales y se tatúan
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El canciller nominado
El gobierno mexicano no está solo. Tiene
aliados significativos dentro de territorio
de Estados Unidos en su histórica batalla
judicial contra, las empresas norteameri
canas fabricantes de armas.

Uno de ellos, que no e! único, es la Aso
ciación de Control de Armas, que decidió
mostrar su respaldo nominando ai can
ciller Marcelo Ebrard como candidato a
"Hombre del Año 2021".

Claro que la decisión tiene resonancia
local por el momento político que vive
el país, pero más allá del caso personal,
muestra una enorme área de oportunidad.
El gobierno mexicano debe buscar más
aliados entre los diversos sectores de Es

tados Unidos que comparten la visión de
que los fabricantes de armas actúan con
negligencia criminal.
Claudia y sus aliados
A nadie pasó desapercibido que la jefa
de Gobierno de la CDMX, Claudia Shein
baum, ubicara a su lado en la ceremo
nia del Tercer Informe a Ornar García

Harfuch, el secretario de Seguridad, cu
yo desempeño le permitió a Sheinbaum
mostrar logros en materia de seguridad
que no pueden presumir otras entidades.
También se notó la presencia en el
evento de las cabezas de las tres prin
cipales universidades públicas esta
blecidas en la ciudad*. UNAM, IPN y
la UAM, que han tenido una relación
distante, por decirlo de algún modo,

con otras esferas de la 4T.

En primera fila acompañaron, a Claudia
tres secretarias de Estado: Delfina Gó
mez, de la SEP; Rocío Nahle de Ener

gía y Luisa María alcalde de Trabajo, así
como la senadora Olga Sánchez Cordero
que así mostraron su apoyo a la causa de
Sheinbaum

£1 PAN se hace bolas

Al PAN se le hizo bolas el engrudo en
Aguascalientes. El único estado que tie
nen, o tenían, amarrado para el 2022 se
les puede escurrir entre los dedos.
Un pésimo manejo de selección del candi
dato, además de la ocurrencia de recurrir
a las encuestas que dejaron más dudas
que certezas, tienen al blanquiazul en el
callejón de los sustos.
El senador Antonio Martín del Campo
y Tere Jiménez se declararon vence
dores del ejercicio de moscópico. Como
no puede haber dos vencedores uno de
ellos míente.

Ahora la papa caliente pasará ai CEN que
deberá decir la última palabra, Cualquie
ra que sea la decisión tendrá un sector
del panismo estatal molesto, buscando
revancha a través de otros partidos.

Aves de paso
Cada elección atrae al fogón de las pre
rrogativas a organizaciones que resultan
ser aves de paso. Así como llegan se des
vanecen.

Los de la elección 2021 fueron tres: En

cuentro Solidario, Redes Sociales Progre

sistas y Fuerza por México que no pudie
ron alcanzar el tres por ciento de la vota
ción total que exige la ley para lograr el
registro como partidos políticos.
El TEPJF avaló que quedaran fuera
del elenco. En una intentona de últi

mo momento para salvar a Fuerza por
México, uno de los magistrados argu
mentó que el Covid generó una situa
ción extraordinaria, lo que según él
eximía a esta agrupación de cumplir
las reglas.
Un argumento endeble que desde luego
no prosperó. Se hizo notar que la elec
ción de junio superó en porcentaje de
votación a otras votaciones intermedias.

Muy extraño que el magistrado Infante
González no supiera ese dato.

Zoé en Chiapas
El IMSS desplegó en Chiapas el más am
bicioso operativo de vacunación anti Co
vid. El personal del instituto acudió a
todas las comunidades, por más apar
tadas que estuvieran, para aplicar el
medicamento.

Una hazaña sanitaria que fue reconocida
enviando al director general del IMSS,
Zoé Robledo, que es oriundo de Tuxtla
Gutiérrez, como representante del presi
dente López Obrador en el Tercer Infor
me de Gobierno del mandatario Rutilío
Escandón»
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Y n r
Marcelo Ebrard,o Secretara de Relarionej Exteriora

Fue nominado como del Persona del Año

para el control de armas, por haber promo
vido una demanda contra empresas que las
fabrican en EU por considerar que contribu 
ven al tráfico de Lis mismas.

Indalfer InfanteO Magistrado

El pleno del Tribunal Electoral rechazó
un proyecto de Infante que daba un dé
bil argumento para que Fuerza por Mé
xico mantuviera el registro como parti
do político.
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Nunca en la historia humana ha

habido una profusión informati
va como la actual. Tampoco este
riesgo cataclísmieo.

£1 mundo digital, la proliferación de
señales radiofónicas y de televisión mon
tadas en las plataformas; los contenidos
originales de éstas, la abundancia mil
mlllonaria de los mensajes de texto por
segundo en derredor del planeta en una
incesante avalancha de día y de noche en
un mundo sin horario y los chismorreos
de las redes sociales convertidos en ar

mas políticas o comerciales, le plantean
a la sociedad contemporánea y a la cien
cia del Derecho, muchas interrogantes y
muchas dificultades.

Esto también da lugar a muchas ten
taciones autoritarias o comportamientos
irresponsables, en especial en cuanto a
la facilidad de los linchamientos irreme

diables (deliberados o no), cuyas conse
cuencias van por encima de los límites
judiciales.

Lo único peor que la mala suerte —
dice un personaje de Gabriel García
Márquez—, es la mala faina. Y hoy la
fama de una persona pende de los hilos
invisibles del canario azul o cualquiera
otra de las redes cuyo tejido cibernéti
co atrapa y nunca suelta. Nada se olvi
da en los gigantescos y planetarios ar
chivos de la red; la verdadera memoria
—o ficha o expediente—, del universo.
Y ahora, hasta del metaverso.

La más notable de todo esto es la ca

rrera entre la realidad en velocísima ca

rrera, contra los notablemente rezagados
cambios jurídicos y
políticos.

En este sentido es

muy notable el foro
de estos días promo
vido por la Escuela
Libre de Derecho, la
Academia Mexicana

de la Comunicación A.C. y la Coalición de
Mexicanos en Defensa de la Constitución

y el Estado de Derecho para tratar de de
finir o encontrar los "Límites del Estado

en la persecución delictiva y su impacto
en los medios masivos de difusión"

"Este Foro tiene como objetivo anali
zar el contexto actual, donde casos em
blemáticos de procuración de justicia
son exhibidos mediáticamente generan
do un contexto de culpabilidad adelan
tada para los indiciados de probables de
litos, cuando aún no existe un veredic
to definitivo, lo cual implica, por una
parte, un atentado contra la presunción
de inocencia a la que tenemos derecho
todos los mexicanos y por otra, un da
ño irreparable a la reputación personal
de quienes son sujetos de investigación
por alguna autoridad, asi como a la hono
rabilidad de instituciones e incluso em

presas".
El toro fue inau

gurado por la maes
tra Blanca Lilia Iba

rra, comisionada
presidenta del 1NA1,
quien analizó las fa
cetas más importan

tes del dei'echo a la información y sus
restricciones. Si bien por lo general di
jo— toda la información debe ser públi
ca existe también el deber de guardar la
confidencialidad en asuntos relaciona

dos con la vida privada y la seguridad
del Estado,
La comisionada habló también de la

necesidad de analizar y reflexionar sobre
los límites y alcances del ejercicio coac
tivo del Estado en la persecución de los
delitos, el impacto en el uso de redes y
medios de comunicación en relación con

la presunción de inocencia y su posible
responsabilidad frente a la difusión de
investigaciones penales,

Por su parte Ricardo Homs, en nom
bre de la Academia, habló de la justi
cia mediática y de cómo este fenómeno
de nuestro tiempo capitaliza el resenti
miento social (cuando no lo fomenta), y
como la opinión pública presiona indirec
tamente a los juzgadores en casos poli
ticamente emblemáticos, lo cual genera
graves injusticias que destruyen la pre
sunción de inocencia y la reputación de
los presuntos culpables.

Luis Raúl González Pérez, expresiden
te de la CNDH expresó la necesidad de
hacer cumplir las garantías individuales
en materia procesal penal para esclare
cer los hechos con base en pruebas y no
sólo con información publicada en me
dios de comunicación.

Un foro oportuno en medio de la con
fusión propiciada por la irresponsabili
dad o el uso faccioso y automatizado de
las redes en favor de la desinformación

desde el gobierno, cuya política de comu
nicación ha confiscado los espacios teóri
camente neutros#

EsteForo tiene como objetivo
analizar el contexto actual,
donde casos emblemáticos de

procuración de justicia..
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"Pues no sabrá leer la señorita de

la sección, pero la señorita no dice
mentiras, no es mentirosa", dijo
ayer el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador,
sobre ANA ELIZABETH GARCÍA
VILCHIS, la titular de la sección
de la mañanera de los

miércoles conocida como

Quién es quién en (as
mentiras. Es decir, es algo
cierto, pero verdadero: no
sabe leer y no lo puede '
ocultar.
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Esta semana se hizo público el ranking men
sual de aprobación de gobernadores de Con
sulta Mitofsky, en donde los mandatarios
panistas de Yucatán, Mauricio Vila, y de
Quintana Roo, Carlos Joaquín, asi como el
priísta Miguel Riquelme, de Coahuila, logra
ron la mejor calificación. Seguidos estos de
Marina del Pilar de Baja California y Mauri
cio Kuri de Querétaro.

Los que de plano reprobaron con menos de
40 por ciento de aprobación ciudadana fue
ron los morenistas Alfredo Ramírez Redolía,
de Michoacán, David Monreal de Zacatecas, y
Cuauhtémoc Rlanco de Morelos, así como el
ecologista Ricardo Gallardo de San Luis Poto
sí y el blanquiazul Francisco Javier García
Cabeza de Vaca de Tamaulipas.

Apelando a su derecho de réplica, Mayra
Adabella Sánchez Hernández, representante
legal de BCE Expressway, aclara a la sombra
que todavía son la sociedad titular del Con
trato de Servicios de Apoyo Técnico y Opera
tivo para la Adecuación, Operación y Explo
tación de la Vía General de Comunicación Fe

rroviaria denominada Vía Corta TijuanaTe
cate y para la Prestación del Servicio Público
de Transporte Ferroviario de Pasajeros.

En su misiva, que resumimos por cuestiones
de espacio, señala que el procedimiento de
publicación de la convocatoria para la licita
ción pública nacional LPNCITF0012020
con la finalidad de llevar a cabo la elaboración

de proyecto ejecutivo, adecuación de la vía
férrea y operación del tren interurbano Tijua
naTecate, en el Estado de Baja California, así
como todos los actos derivados de la misma,
cuentan con la debida fundamentación y mo
tivación que avala todos los actos de los que
fueron partícipes las empresas Citcocomex
Group, FMI Proyects y Cocomex USA.

Asegura que ninguna de las empresas Citco
comex Group, FMI Proyects o Cocomex USA
ha sido sancionada o inhabilitada por la Se
cretaría de la Función Pública y que ninguna
de las personas señaladas en este espacio
participa como accionista, socio o represen
tante legal de BCE, Citcocomex Group, FMI
Proyect o Cocomex USA, LLC.

ción pública nacional LPNCITF0012020
con la finalidad de llevar a cabo la elaboración

de proyecto ejecutivo, adecuación de la vía
férrea y operación del tren interurbano Tijua
naTecate, en el Estado de Baja California, así
como todos los actos derivados de la misma,
cuentan con la debida fundamentación y mo
tivación que avala todos los actos de los que
fueron partícipes las empresas Citcocomex
Group, FMI Proyects y Cocomex USA.

Asegura que ninguna de las empresas Citco
comex Group, FMI Proyects o Cocomex USA
ha sido sancionada o inhabilitada por la Se
cretaría de la Función Pública y que ninguna
de las personas señaladas en este espacio
participa como accionista, socio o represen
tante legal de BCE, Citcocomex Group, FMI
Proyect o Cocomex USA, LLC.

Se deslindan de estas personas que dijimos
no perdiera de vista: Andrés Ricardo Álvarez
Fonseca, y su esposa, Rrenda Nelly Rermú
dez Contreras. Henry Alfonso Prada, Carlos
Alberto Cárdenas, Elisabeth Tara, Pedro Klett,
Carlos Pérez, Jorge Álvarez Rringas, Jorge Ál
varez Hoth y Arturo Jacques.

El director general del IMSS, Zoé Robledo,
asistió en representación del presidente Ló
pez Obrador, al Tercer Informe de Gobierno
de Rutilio Escandón, gobernador de Chiapas,
donde recibió un reconocimiento por su tra
bajo como responsable de la vacunación en
su estado natal. Gracias a que el gobierno es
tatal y el IMSS han hecho de la salud de los
chiapanecos su causa común es que siguen
llegando las vacunas y se han dado muy bue
nos resultados, mencionó el mandatario
chiapaneco.
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No hay nada más reconfortante para un militar retirado
que la satisfacción por el deber cumplido. En alguna de
las cartas que en vida cruzaron el general Marcelino Gar
cía Barragán, último secretario de la Defensa Nacional
con experiencia de combate en la Revolución, y su colega
Salvador Rangel Medina, el general que cuestionó la polí
tica represiva contra la población civil en Guerrero du
rante la campaña militar contra Lucio Cabañas, referían
que el honor era uno de los valores más altos por los cua
les los soldados se significaban al servir a la patria. Desde
los años setenta en que data la correspondencia de dos de
los últimos militares más respetados del Ejército, el deber
cumplido y el honor se han devaluado.

El viernes 3 de diciembre circuló la noticia de la de

tención del general de división retirado Juan Ernesto
Antonio Bernal Reyes, uno de los militares que en 2018
aspiró a ocupar la titularidad de la secretaría de la De
fensa Nacional. El arresto del antiguo comandante de
región militar en distintas partes del país, fue por su
presunta responsabilidad en el delito de extorsión, en
un caso donde la víctima identificado como empre
sario mezcalero de Oaxaca, lo acusó de amenazas
contra su integridad y la de su familia sino le entregaba
una "fuerte cantidad de dinero".

El suceso circuló por redes abiertas y exhibió con
nombre, apellido, fotos y curriculum el perfil del gene
ral. Los comentarios en chats de militares pasaron de la
sorpresa a los recordatorios de otras acusaciones sobre
irregularidades que se le achacaron durante sus años
de servicio.

Oficial de caballería graduado en 1974 del Colegio Mi

litar, Bernal Reyes tuvo un polémico paso por la entidad
donde ahora se encuentra preso. Como comandante de la
octava región militar que abarca las tres zonas en que se
divide el estado, su nombre apareció entre los testimo
nios de sus entonces subordinados como uno de los per
sonajes que podrían ayudar a aclarar el extraño "suici
dio" el coronel Rigoberto López Camacho, un ingeniero
constructor a cargo de las obras donde hoy día está la
sede del Consejo de la Judicatura Federal en San Bartolo
Coyotepec, Oaxaca.

En 2015 un informe de la Auditoría Superior de la Fe
deración documentó diversas irregularidades en esta
obra por un monto de 80 millones de pesos. Las versiones
apuntaban al general Bernal Reyes como uno de los su
puestos beneficiarios de estos desvíos presuntamente
operados por el coronel Camacho.

Años atrás cuando fue comandante de la zona militar

en Rancho Nuevo, Chiapas, se le conocía por ordenar a
oficiales subalternos que cuando se presentaran a juntas
en el cuartel llevaran consigo dos tarjetas de recarga tele
fónica de 500 pesos cada una para uso personal. Un ofi
cial que estuvo comisionado en ese tiempo recordó que
quien no cumplía la orden lo corría de sus oficinas.

En el verano del 2018 el general Bernal Reyes creyó
que podía ser considerado aspirante a secretario de la
Defensa Nacional. Tuvo autorización del general Salva
dor Cienfuegos, entonces titular de la Sedeña, para dar
entrevistas y presentar su libro Orden Constitucional y
Seguridad Nacional

Quién iba a imaginar que como ocurrió en 2020 con el
general Cienfuegos, contribuiría a poner en entredicho el
honor militar.
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NOSOTROGS
ÓSCAR MEJÍA

OCAMIS y el desabasto
de medicinas
EL acceso efectivo a medicamentos e insumos esenciales de salud
es una pieza clave para garantizar el derecho humano a la salud de
todas las personas. En México, de 2019 a la fecha, las noticias sobre el
desabasto sostenido de medicamentos y otros insumos básicos para la
atención médica en las instituciones públicas de salud han inundado
los medios de comunicación, siendo las más notorias, por la gravedad
que esto implica, las relacionadas con el desabasto de medicamentos
oncológicos para la población infantil.

Sin embargo, dar cuenta de este
fenómeno de manera directa,
más allá de los reportes ane
cdóticos, plantea un problema
en sí mismo por diversas ra
zones como son: la falta de in

formación pública sobre los niveles de
abasto de medicamentos incluidos en el

cuadro básico e insumos del catálogo de
salud en cada institución, la falta de infor
mación sobre recetas efectivamente sur

tidas en cada institución, desconocimien
to sobre los medicamentos que han sido
negados por desabasto en las farmacias
de los hospitales y unidades médicas o
medicamentos que, siendo el estándar de
otro para tratar una determinada condi

ción de salud, no son prescritos por no
contar con ellos en la unidad de salud, en
tre otras.

Ante el creciente problema del des
abasto y las dificultades para acceder a
información oportuna y con calidad que
permita conocer el estado que guarda el
acceso a medicamentos e insumos para la
salud de la población en México, se pro
puso la creación de un Observatorio Ciu
dadano para el Acceso a Medicamentos e
Insumos para la Salud (OCAMIS), esto en
el marco del proyecto "Gobemanza efec
tiva en la cadena de acceso a medicamen
tos" realizado en colaboración con el Pro

grama de las Naciones Unidas para el De
sarrollo (PNUD) en el año 2020, y que

Fecha: 09/12/2021

Página: 14

Area cm2: 346

1 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mejía

Costo: 11,300

Página 4 de 7



contó con la participación de actores del
sector público, privado, sociedad civil, co
lectivos de pacientes, entre otros.

El OCAMIS es un órgano de colabora
ción ciudadana que cuenta con el impulso
de cinco universidades públicas que será,
para 2022, un espacio de colaboración en
tre organizaciones de la sociedad civil,
personas expertas y grupos de pacientes,
gobierno e industria con el objetivo co
mún de contribuir a la garantía del acceso
efectivo, oportuno y equitativo de las y los
mexicanos a los medicamentos e insumos

para la salud. Este será un mecanismo pa
ra la interlocución entre autoridades y
ciudadanía, así como para la generación
de información objetiva y confiable que
favorezcan la transparencia.
Entre los objetivos estratégicos del

OCAMIS se encuentra la creación de un

Sistema de Monitoreo para vigilar, trans
parentar y contrastar los niveles de acce
so a los medicamentos e insumos para la
salud de la población, mediante indicado
res claros, adecuados y relevantes, así co
mo la creación de un Comité Intersecto

rial que reúna a personas expertas, orga
nizaciones de pacientes, profesionales de
salud y representantes del sector público
y privado para que juntos, sociedad y go
bierno, colaboren para identificar e im
plementar buenas prácticas para la mejo
ra de la cadena de acceso a los medica

mentos e insumos para la salud.
Si algo hemos aprendido en los últimos

años es que la falta de acceso a los medi
camentos es un problema complejo y para
lograr el obj etivo último de asegurar que a
nadie le falte su tratamiento se requiere
de la colaboración de todas y todos. Nues
tro compromiso es que, en 2022, el OCA
MIS sea un referente nacional e interna

cional en la generación de información
confiable y un punto de encuentro entre
sectores para la construcción de una so
ciedad más justa y participativa.

Nuestro compromiso es
que, en 2022, el OCAMIS sea un
referente nacional e internacio

nal en la generación de informa
ción confiable
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i Ü* Sacapuntas
Equidad en apellidos
Importante falló emitió ayer la Suprema Corte en
favor de las mujeres. El ministro presidente, Arturo
Zaldívar, propuso invalidar del Código Civil de la
Ciudad de México el artículo que obligaba a registrar a
hijos e hijas primero con apellido paterno y en seguida
el materno, en ese orden. El pleno lo respaldó y ahora
se podrá poner el de la madre por delante.

Su carta fuerte
A tres años de haber asumido el Gobierno de la CI)\I\,

el as de Claudia Sheinbaum sigue siendo la seguridad.
Sus números indican que hay una reducción de 50
por ciento en los delitos de alto impacto, y así lo detallóClaudia
ayer en el informe que rindió en el Palacio de Minería.Sheinbaum
Por supuesto, su brazo fuerte en esa materia es el
secretario de Seguridad, Ornar García Harfuch.

Invitados plurales
Nutrida asistencia tuvo el acto por el tercer año de
gobierno de Claudia Sheinbaum. Fueron incluso los
alcaldes de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava; Magdalena
Contrastas, Gerardo Quijano; Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe; Azcapotzalco, Margarita Saldaña; y de Coyoacán,
Giovani Gutiérrez. Además, el rector Enrique Graue y
hasta el dirigente local del PRI, Israel Betanzos.

Zoé, en Chiapas
Hablando de terceros informes, el chiapaneco Rutilio
Eseandón, fue acompañado al suyo por el director
del IMSS, Zoé Robledo, quien en representación
del presidente López Obrador destacó el trabajo
coordinado con el mandatario para avanzar en la
justicia social. De hecho, mencionó que la seguridad, la
educación y la salud son las prioridades del estado.

Tiempo de reflexión
El descanso que se toma a partir de hoy el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, nos dicen, le servirá para
reflexionar sobre temas que no le han resultado como
quería; por ejemplo, la Consulta del Pacto Fiscal. Y es Enrique
que el control de daños de su equipo de comunicación Alfarc
no ha sido el mejor últimamente, así que esperan que
el asueto lo serene.
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EL GALEON DE MANILA

MEXICO EN LAS AGUAS TURBULENTAS
DEL ACUERDO TRANSPACIFICO

*UDLAP JENKINS GRADUATE SCHOOL, PECC MÉXiCO Y COMEXI

@GTRASLOSHEROS

GERARDO
TRASLOSH EROS*

Isla en siíuacum delicada puesto que
no podría lener un acuerdo con China
ni siquiera a í ra vés del CPTPP, ija que
el T MI i se lo impide

• TENDRÁ QUE DECIR NO A CHINA
ESPERANDO QUE OTRO LO
HAGA ANTES, Y APROVECHAR
A PLENITUD EL TMEC CON

COMPETITIVIDAD

Estados Unidos con Barak Obama negoció el
Acuerdo Transpacífico de Asociación (TPP]
con amplia cobertura y altos estándares co
merciales, ambientales y laborales, creando

precedentes normativosy buscando instaurar
un bloque comercial frente a China, generando
oportunidades alternativas para países c!e la
región. Dónale! Trump porconveniencia política
rechazó al TPP, aprovechando una exigencia
popular interna antilibre comercio, mal enten
dida por quienes se sintieron perjudicados por
la globalización y que culparon al comercio
exterior de su infortunio, en vez de al cambio
tecnológico, el verdadero villano. EU no admi
nistró bien el cambio estructural interno, lo
que derivó en una reacción que se mantiene
con Joe Biclen, cuyo gobierno está dominado
por intereses laborales, mientras China avanza
implacable. Biclen es igual o más proteccionista
que Trump, como lo demuestra su reinterpre
tación alevosa de la regla de origen automotriz.

Como resultado del repudio deTrump al TPP,
los 11 países restantes acordaron el Trataclo in
tegral y Progresista de Asociación Transpacífico

ÍCPTPP]. Mientras Trump abandonaba al TPP,
China negociaba el Acuerdo Económico Com
prehensivo Regional (RCEP), que es el mayor
acuerdo del mundo en términos de población
y PIB, aunque con menor cobertura y calidad
que el CPTPP. Quedar fuera del RCEP significa
menores ingresos para los socios, pero estar
dentro implica mayor dependencia de China

China solicitó recientemente su membresía

al CPTPP, antes de que EU pida su reincorpora
ción, paralizada a la espera de la implementación
de medidas que permitan ganar una supuesta
competitiviclacl perdida, como preconclición de
sus sindicatos para su reingreso. Los miembros
del CPTPP preferirían el regreso de EU a que
China ocupesu lugar. Admitirá Beijing requiere
del consenso de los miembros del CPTPP, lo
que los pone en difícil situación por la posible
furia china en caso de manifestarse un rechazc.

México está en situación particularmente
delicada puesto que no podría tener un acuerdo
con China ni siquiera a través del CPTPP,ya que
el TMEC se lo impide por ser considerada una
"economía no ele mercado". El país podría ser
expulsado del TMEC en caso extremo, lo que
sería un durísimo golpe a la economía mexicana.

México está atado legal, política, económica y
geográficamente a EU. Formar parte del RCEP le
es imposibley la solicitud de China para formar
parte del CPTPP lo tiene contra la pared. Tendrá
que decir no a Beijing esperando que otro lo haga
antes,y aprovechar el TMEC con competitiviclacl
y atrayendo cadenas de valor que buscan salir
de China por causa de la pandemia y la guerra
comercial, lo que no está sucediendo.
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Se transferirán a Pemex tres mil 500 mdd, lo que
represento 5.1% de la deuda en moneda extranjera
con vencimientos posteriores a octubre de 2024

I pasado lunes la Secretaría de Hacienda
anunció en un comunicado una serie de

medidas para mejorar la situación finan
ciera de Pemex. La principal empresa del
país, como ha sido ya comentado hasta
el cansancio, atraviesa por una situación
financiera crítica, que viene de tiempo

atrás, pero que hasta ahora esta administración sólo había
empeorado. El anuncio consiste principalmente en dos ac
ciones. Primero, el gobierno federal reducirá la carga fiscal de
Pemex al reducir el Derecho de Utilidad Compartida (DLC)  el
impuesto más significativo que paga Pemex, de 52% a 40%
de las utilidades por barril. En el fondo, esto no es nuevo ya
que era parte de la Ley de Ingresos aprobada. De acuerdo con
el Centro de Estudios de Finanzas Públicas de la Cámara de

Diputados, el costo c!e esta reducción es decir lo que dejaría
de ingresar el gobierno será de alrededor de 60 mil millones
de pesos durante 2022.

Pero, la medida más importante anunciada de está semana
es la inyección de dinero del gobierno federal a Pemex para
reducir su deuda. Esta medida se llevará a cabo a través de

  varias operaciones financieras. La
primera es intercambiar bonos con
vencimientos entre 2024y 2030 por
una combinación de nuevos bonosy
efectivo. Y, la segunda es la recompra
de bonos a largo plazo, con venci
mientos entre 2044y 2060. Para esto
el gobierno transferirá a Pemex hasta

tres mil 500 millones de dólares, lo
que representa el 5.1% de la deuda en

moneda extranjera con vencimientos posteriores a octubre
de 2024 (cuando termina este gobierno).

A los mercados esta noticia les encantó. Al día siguiente
del anuncio, el precio del Credit DefaultSwaps de Pemex a 5
años  una especie de "seguro" contra un eventual incum
plimiento de Pemex cayó 60 puntos base, lo que indica que
las expectativas de los inversionistas mejoraron. Pero más
importante aún, el mismo martes, Pemex salió a los mercados
a emitir deuda con muy buenos resultados. Colocó un bono
por mil millones ele dólares a 10 años a una tasa de interés de
6.7%, significativamente mejor que la implícita en los precios
de sus otros bonos previo a la transferencia. La demanda por
estos bonos fue más de cinco veces mayor a los que Pemex
salió a vender. Esto es una decisión muy acertada de la SHCP.
Como lo escribí en septiembre, es absurdo que el costo de
la deuda c!e Pemex sea más alto que la deuda del gobierno
mexicano, sobre todo después de que el Presidente ha sido
muy enfático en que la deuda Pemex es deuda soberana.
Comprar deuda de Pemex se había vuelto una de las mejores
inversiones del mundo: rendimientos de bonos "basura" con

riesgo de soberano con grado de inversión. A pesar de esta
acción, las problemáticas de Pemex no se van a ira ninguna
parte. La producción sigue estancada porc!ebajodel.6 millo
nes c!e barriles al día y esta administración sigue empeñada
en aventar recursos a la refinación que pierde dinero. Pero
hay que saber reconocer buenas noticias, ojalá la mano de
la SHCP se pueda empezara ver en más pártesele! gobierno.
Esta noticia
encantó
a los

mercados

Fecha: 09/12/2021

Página: 17

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

JorgeA. Castañeda

Costo: 15,892

Página 4 de 12



• Enrique Zapata, un
joven de Coahuila, se
volvió viral en redes

sociales luego de publicar
una foto sosteniendo su

título como ingeniero
en el puesto de tianguis
donde trabaja su mamá.

• El millonario Michael

Steinhardt tenía una

colección de arte con

piezas robadas, por lo que
aceptó entregar algunas
con valor de 70 mdd para
evitar ir a juicio y no podrá
volver a comprar reliquias.

• Gastón Arriaga Lacorte,
líder de Morena en Ta

maulipas, fue criticado en
redes sociales, tras difun
dirse un video en el que
lanza vítores en favor de

una organización criminal,
con música de fondo.
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Intentó salvar el registro del partido Fuerza
por México, del líder sindicalista Pedro Haces,
anteponiendo motivos de la pandemia

orno se adelantó el domingo aquí, el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración terminó dándole palo, por amplia
mayoría, a Fuerza por México al ratificar la
decisión del Instituto Nacional Electoral

(INE) de quitarle su registro, al no alcanzar
el mínimo necesario de 3 por ciento para

continuar compitiendo en las elecciones.
inclalfer Infante Conzales terminó haciendo el ridículo en

soledad, al intentar salvar el registro del partido de Pedro
Haces, líder sindicalista y senador con licencia, anteponiendo
motivos c!e la pandemia.

Con la mano en la cintura, los otros seis magistrados de
rribaron todos los "argumentos" jurídicos que puso Infante
Conzales sobre la mesa, en su fallido intento de dejara Fuerza
por México dentro del sistema político mexicano'.

Ni Mónica Fregoso o José Luis Vargas, con los que Infante,
en otras ocasiones o en otros temas hizo alianza, terminaron
dándole la razón ni un poquito. Hay veces que porcredibilidacl
propia no se pueden armar c!e manera forzada los expedientes
para defender lo indefendible.

Adiós a Fuerza por México, pero
también a Recles Sociales Progresis
tas, de la maestra Elba EstherGordillo,
y al Partido Encuentro Solidario, del
cristiano Hugo Erick Flores, a quien
antes, la autoridad electoral le ha
bía quitado el registro del Partido
Encuentro Social porque nomás no

levantan ninguna esperanza ni repre
sentan alguna alternativa. Las arcas

del gobierno dejarán de tirar más c!e 476 millones c!e pesos
que se llevaron estos tres partidos en este 2021.
El árbol navideño del Senado fue motivo de escándalo tras

aparecer colocado en el Patio del Federalismo, por ser el ár
bol más horrible en la historia del Congreso de la Unión. Los
árboles navideños son un arreglo decorativo para alegrar
los corazones en las fiestas clecembrinas, no para provocar
tristezas, ni depresiones, como sucede con el que se dispuso
en el patio del recinto legislativo clescle el martes, quién sabe
a qué costo.

El intento de árbol parece más un cono de nieve gigante
puesto de cabeza, medio cubierto de verde, pelón de algunos
lacios y sin luces. Las burlas y la carrilla inundaron las recles
sociales, y como los usuarios de las diferentes plataformas
aprovecharon para asegurar que Morena ni eso sabe hacer
bien, Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación
Política, tuvo que sal ir y regañara Mauricio Farah, secretario
de administración del Senado, en quien recayó la responsa
bilidad c!e la colocación del árbol. De pena ajena

UPPERCUT: Ricardo Monreal no quiere competir por la
Ciudad de México en la sucesión de Claudia Sheinbaum, a
pesar de que aparece en segundo lugar en la encuesta de
un diario nacional. El zacatecano se aferra y dice que va
por la grande, por la presidencial, cuando la encuesta de

otro diario nacional asegura que viene levantando.
Las arcas

del gobierno
dejarán de
tirar más de

476 mdp
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Si pone uno atención en los matices de Andrés Manuel López
Obrador al referirse a Santiago Nieto y a Gertz Mañero, es
notorio que al Fiscal general no lo defiende tanto

n el gabinete lo
han notado cla

ramente: desde

el mitin en el Zó

calo el pasado 1
de diciembre, le
cambió el estado

de ánimo a Andrés Manuel López
Obrador

El mal humor, los arranques, el
gesto severo que mostró desde que
conoció los resultados de las eleccio

nes del 6 clejunio pasado más lo que
se acumuló en estos seis meses, se
tornó en buen humor y una sonrisa
que asoma con frecuencia.

Solamente la confrontación pú
blica entre el fiscal general de la
República, Alejandro
Gertz Mañero, y el ex
titular de la Unidad c!e

Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto, le rom
pió la emoción de haber
atiborrado la Plaza de la
Constitución como en

sus mejores tiempos.
Frente a semejante

pleito división panzer, sin duda, el

Presidente procuró evadir el tema en
sus mañaneras. Buscó que desapa
reciera por sí soloy seguir, en cambio,
el ritmo de su gran celebración.

Sin embargo, no lo logró. Lasfiltra
ciones siguieran. Para colmo desde
su perspectiva, desplegados desde
las trincheras de dosde los diarios que
más critica: Reforma y El Universal.

Y tuvo que hacer frente al tema.
Minimizándolo, sí, y buscando cul
par a los mensajeros para desviar
la atención, en lugar de atender el
verdadero asunto de fondo: el pleitazo
personal entre dos de los funciona
rios más importantes en materia de

investigación criminal y lo que cada
uno ha develado sobre el otro.

A pesar de ello, aseguran, López
Obrador ha recuperado al ánimo. Al
menos, sus colaboradores lo notan
con mejor talante que antes del mitin
del Zócalo.

En cuanto a qué va a pasar con
Gertz y Nieto, hay quienes opinan
en el equipo cercano del Presidente
que el extitular de la UIF tiene buenas
posibilidades de volverá trabajaren
el gobierno del la 4T.

Nieto sigue en comunicación con

la Presidencia vía Jesús Ramírez,
pero en el equipo cercano ai tabas
queño hay quienes opinan que el que
retano debiera quedarse calladito

un rato en ¡o que pasa
la tempestad, porque
en una deesas termina

porquedarsesin nada.
Del fiscal gene

ral poco se atreven a
mencionar en el en

torno presidencial. Le
saben en un órgano
autónomo y el trato es

con pinzas. Parecieran pensar que
ahí cualquier cosa puede suceder. Y
si pone uno atención en los matices
cleAMLOal referirse a uno y otro, es
notorio que a Gertz no lo defiende
como a otros funcionarios, ni como
al propio Nieto.

GEMAS: El Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación

ratificó ayer la decisión del INE de
retirar el registro a los partidos
Fuerza por México, Redes So

ciales Progresistas y Encuentro
Solidario, luego de no obtener 3
por ciento de la votación durante

las elecciones de junio.

El extitular

de la UIF

podría uoluer en
otro puesto
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«OPINIÓN

DESDE
AFUERA

MEXICO Y EU:
¿UNA NUEVA
NORMALIDAD?

La migración ayuda a que el gobierno del
presidente López Obrador tenga una relativa
posición de fuerza en la relación bilateral

as relaciones entre México y Estados Uni
dos parecen regresar a su normal, com
plicado y, a veces contradictorio estado,
aunque esta vez el gobierno mexicano tiene
al menos, temporalmente, una palanca de
importancia: la migración.

Las elecciones legislativas de medio
término en Estados Unidos serán en noviembre del año próxi
mo y los republicanos han dejado saber que será uno de sus
temasclecampaña.yen alguna medida puede afirmarse que
el papel de México en detener los flujos migratorios tendrá
un rol importante.

A reserva de cambios, los analistas políticos estadouniden
ses creen probable que en 2022 los republicanos capturen al
menos la mayoría en la Cámara baja; actualmente tienen 213
representantes contra 221 demócratas, yquizá en el Senado,
donde hay un literal empate a 50.

La situación política y un fallo judicial obligaron al go
bierno del presidente Joe Biden a retroceder, por lo menos
temporalmente,en sus promesascleterminarcon la política
migratoria de "Quédate en México" impuesta por el régimen
de Donald Trump.

El gobierno mexicano condicionó
su aceptación a que hubiese mejo
rías humanitarias, como la acele
ración del procesamiento legal y la
vacunación contra COVID19 para los
peticionarios de asilo a EU.

Pero eso no ha reducido las quejas
de activistas que consideran que la
política obliga a los migrantes a estar

de Donald Trump.
El gobierno mexicano condicionó

su aceptación a que hubiese mejo
rías humanitarias, como la acele
ración del procesamiento legal y la
vacunación contra COVID19 para los
peticionarios de asilo a EU.

Pero eso no ha reducido las quejas
de activistas que consideran que la
política obliga a los migrantes a estar

en México en condiciones negativas de salubridad y seguridad.
El hecho es que a gusto o no con el papel, dice Karin Zissis,

déla Sociedad de las Américas, México sirve ahora "como un
amortiguador" del fenómeno: por un laclo, se ha convertido de
factoen un "tercer país"y ha recibido una cantidad conside
rable de peticiones de asilo de quienes esperaban o esperan
llegar a Estados Unidos desde Centroamérica y, por otro, ha
desplegado tanto a la Guardia Nacional como a personal
militar en sus fronteras para ese efecto.

Pero al mismo tiempo eso, ayuda a que el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador tenga una relativa
posición de fuerza en la relación bilateral, reflejada en la
aquiescencia estadounidense a apoyar sus programas de
"Sembrando Vida" en el sur de México y en Centroamérica.

Sin embargo, la situación tiene un costo: junto con las
quejas de activistas en EU respecto a las promesas incum
plidas del presidente Biclen, hay también críticas sobre el
papel del gobierno mexicano, con particular énfasis en loque
consideran como trato violatorio de derechos humanos a ¡os

integrantes de las caravanas.
Hay además señalamientos sobre un incremento de

migrantes mexicanos detenidos en la frontera, tras años
de descenso. La renovada importancia política del debate
estadounidense sobre migración y la relativa influencia del
gobierno mexicano marcan, pero no son los únicos aspectos,
de una nueva etapa en las relaciones bilaterales donde por
tradición, los desacuerdos son parte de la norma.

Ven aumento en

detenciones

de mexicanos

en ¡a frontera
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El delito de ultrajes a la autoridad ha servido
al gobernador de Veracruz para encarcelar
a opositores y críticos de su administración

= ustavo Díaz Sánchez, diputado del PRI en
Gel Congreso de Qaxaca, detenido el pasa

do4 de noviembre en Veracruz, junto con su
hijo José Alberto Díaz y otro acompañante.

Gregorio Gómez Martínez, excandidato
—. del PRD a la alcaldía de Tihuatlán, Vera

cruz, detenido el 7 de abril de 2021, dentro
de su negocio de autopartes.

Rogelio Franco Gastán, diputado federal del PRD, detenido
el 13 de marzo de este 2021. Rindió protesta desde su celda en
el penal de La Toma, en Amatlán de Los Reyes.

Marco Antonio San Martín Lara, director de la Policía
Municipal de Tihuatlán, detenido en septiembre.

Eduardo Mario Casares Sort de Sanz, vocero de la Unión
de Concesionarios de Centros de Verificación de Veracruz,
detenido el 17 de marzo de este año durante una manifestación

frente a la Secretaría de Medio Ambiente estatal.

Son sólo cinco de ¡as decenas de personas sobre ¡as que el
gobierno cedí itláhuac García ha fincado el delito de ultrajes
a la autoridad, penado en Veracruz hasta con siete años de
prisión desde marzo pasado, cuando entró en vigor la reforma,
  aprobada por la mayoría de Morena

en el Congreso local, al artículo 331
del Código Penal, para endurecer las
sanciones por "agravios" o "amena
zas" a la autoridad.

En los hechos, de acuerdo con
diversas ONG veracruzanas, esa mo
dificación ha servido al gobernador
para encarcelar a opositores, críticos
c!e su administración y ciudadanos

inocentes, como seisjóvenes recluidos en el penal de Pacho
Viejo, cuya defensa ha asumido el mismísimo líder de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal.

Reportes de la organización civil Resistencia Ciudadana
Xalapeña indican que en sólo dos meses 150 personas
fueron aprehendidas bajo el mismo cargo, declarado
inconstitucional por la Suprema Corte desde 2016, pero
revivido por el gobernador veracruzano. No sólo eso, la inicia
tiva del moren ista incluyó convertir a ese estado en la entidad
del país que sanciona con más años de cárcel el "ultraje a la
autoridad"

Y aplica hasta por levantarle la voz a los policías del estado,
quienes se pueden y se clan el lujo de incurrir en violaciones
a derechos humanos de ciudadanos, sobre todo si son opo
sitores al gobernador García, quien se mandó a hacer esta
macana a la medida.

Justo como Daniel Ortega, el presidente de Nicaragua que
mantiene presos a unos 160 opositores y es ensalzado por el
ala morenista que apoya a Cuitláhuac.

• ••

EN EL VISOR: También se perfila una consulta ele revoca
ción de mandato para la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum. El Instituto Electoral de la Ciudad de México, presi
dido por Patricia Avendaño Duran, pidió Í55 millones
398 mil 414 pesas de presupuesto sólo para la eventual
organización de ese ejercicio, para el cual ni siquiera hay
una propuesta de pregunta.
Aplica hasta
por levantarle
la voz a los

policías del
estado
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LA INTELIGENCIA

Lo fascinación por la
fuerza ij el pensamiento
único conducen a

regímenes autoritarios
a funcionar con cuadros
mediocres

a relación entre el poder y la inteligencia
ha sido siempre difícil de manejar.

Por un laclo, la presencia de cuadros
preparados y eficientes, capaces de
presentar soluciones y dilemas a los
responsables de tomar decisiones,
es una condición indispensable para

que un gobierno proporcione resultados tangibles a sus
ciudadanos.

Por otra parte, el pensamiento crítico acota a los gobernan
tes al señalarles sus errores, limitaciones, y desnuda de manera
tajante las contradicciones entre lo realmente posible y los
deseos sobrenaturales de los hombres del poder.

Por eso los regímenes autoritarios son incapaces de tolerar
a la inteligencia en cualquiera de sus expresiones.

La fascinación por la fuerza y el pensamiento único
conducen a este tipo de gobiernos a funcionar con cuadros
mediocres, carentes de preparación y sentido común para
operar.

Cualquier expresión que cuestione su actuares considerada
como un acto c!e traición que se castiga con la descalificación,
y justifica la utilización de la violencia en su contra.
  En esa ruta nos encontramos.

No hay debate con los dueños del
poder político porque se apropiaron
de la verdad absoluta, y no están
dispuestos a entregarlo de acuerdo
con las reglas de la democracia
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representativa.
Por eso la inteligencia les inco

moda, y bajo las acusaciones de
"mafias"y"neoliberalismo" terminan

porcancelarel clebatey la negociación política.
Y es en este ambiente hostil donde instituciones como

la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el
Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) se
convierten en los nuevos enemigos del régimen.

Argumentar que ambas fueron dominadas por la "ideología
neoliberal" y, por lo tanto, es indispensable rescatarlas
imponiendo una visión "popular", es exactamente igual a
justificar la cancelación de la pluralidad de pensamiento en
beneficio de una única e irrefutable forma de ver el país y
el mundo.

Una Revolución Cultural que desde la cúpula del poder
decide qué existe y qué no, incluyendo al conocimiento
científico, ahora reducido a prejuicios y charlatanería.

El grito fascista de "muera la inteligencia" era producto de
dos necesidades fundamentales.

Una, destruir cualquier expresión que desarmara su
irracional estructura ideológica, y dos, eliminar a aquellos
cuya capacidad c!e razonar pondría en riesgo la falsedad
sobre la cual se construía ese régimen.

Hoy en México, personajes como el subsecretario de Salud
HugoLópezCatell; la titular de Conacyt, María Elena Álvarez
Buylla, o el propio José Antonio Romero Tellaeche, recién
nombrado directordel CIDE, representan ese intento totalitario
de imponer una única y primitiva forma de entender la realidad.

Son, de hecho, los emisarios de ese modelo político donde
mporta más la utopía, que la vida y la dignidad ele las personas.

Cualquier
expresión

que cuestione
se considera
traición
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Fiscal General, el hombre más poderoso
El caso de la señora Alejandra Cuevas Morán que fue encarcelada por el

Fiscal general Alejandro Gertz Mañero, sin duda es un caso que huele a
podredumbre y abuso del poder.

De entrada es un caso del ámbito del fuero local que Gertz Mañero llevó al
fuero federal para aplastar con todo el poder del Estado a Cuevas Morán y su
familia cuyo pecado fue ser esposa del hermano del Fiscal que falleció y cuya
acusación es a la inculpada.

En plática con el hijo de Cuevas Morán, Alonso Castillo registra una trágica
situación de abusos de poder que no solo lastiman a su señora madre de 68
años y su abuela de 94 años, sino que es preocupante que se pueda perjudicar a
cualquier mexicano, vaya nadie del país con este actuar estarían exentos.

Castillo resume que Gertz Mañero secuestro a su propio hermano hace cinco
años, no se supo nada y meses después lo reportaron que había fallecido.

Acusan a su mamá y esposá del hermano de Gertz y con el que ya no vivía, de
ser la responsable con el delito de homicidio doloso de concubino.

Dos años después que se registró este fallecimiento y acusaciones que se
ventilaba en la Procuraduría de la Ciudad de México, Gertz Mañero se convierte
en el Fiscal General del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

De inmediato utilizó todo el poderío de la procuración de justicia para
atraer el caso al fuero federal, naturalmente que el Fiscal, acusan que hizo ese
movimiento para comenzar con la persecución y extorsión a la familia de su
cuñada.

De entrada procedieron a encarcelar a la Cuevas Morán sorprendida
cuando viajaba con Gonzalo, uno de sus hijos. Sin mostrar orden de aprehensión
simplemente la encarcelaron.

El pleito resume Alonso Castillo es que a su mamá y su abuela las presionaron
para ceder la albacea en poder de ellas para liberar los recursos que mantiene la
lucha del Fiscal.

A los hijos y toda la familia señalan que el Fiscal los mantiene beuo presiones y
extorsiones con la idea que se auto inculpen.

Bueno, le cuento que la juez Patricia Marcela Diez determinó, luego de
analizar las pruebas presentadas y el cochinero del caso, otorgarles un amparo
para alcanzar su libertad.

Obviamente Gertz apeló y se movió para evitar siguiera el curso de esta
liberación anunciada, frenó el proceso y lograve impugnó no como persona
física, sino como federación, algo que los constitucionales califican como
aberrante. Que tiene que ver la federación contra esas personas sino hay daño a
la nación.

Que tan grande es el poderío de Gertz Mañero que incluso las amenazas
han rebasado fronteras de la familia hacia los defensores y aliados. El abogado
que llevaba el caso desde hace cinco años, Alfonso Jiménez 0 AFarril, por las
amenazas a él y todo su alrededor, dejó el caso.

Ese es el Fiscal, al mismo que en el Senado de la república en la oficina de
Ricardo Monreal los achichincles que recibieron a los hijos les dejaron muy en
claro que el Fiscal es el hombre más poderosos y prácticamente que no hay nada
que hacer.

El dolor que tiene el Fiscal general Alejandro Gertz Mañero no crea que es el
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juicio político que el martes presentaron los hijos de Cuevas Morán en su contra,
no, sabe que no procederá porque el partido en el poder tiene agarrada la
mayoría.

Sin embargo lo que realmente le duele y requeteduele es que le destaparon
su riqueza amasada y cuyo caso está en la Unidad de Inteligencia Financiera que
inició su investigación el saliente Santiago Nieto y que hoy Pablo Gómez tiene la
responsabilidad de seguir con'el trámite.

Alonso Castillo, uno de los hijos insiste que Gertz Mañero está muy dolido
porque de esa investigación ya salió la inmobiliaria que mantiene con su yerno,
la cuenta de ocho millones que no reporto y las propiedades que no se sabía las
tenía.

Hoy la responsabilidad de analizar la impugnación del amparo que dejaría
en libertad a Cuevas Morán está en manos de la Suprema Corte y cuyo ministro
presidente, Arturo Zaldívar lo único que le piden es que se habrá el expediente
para que los ministros conozcan todo el cochinero que se ha formulado con el
peso del Estado.

A ver si le hace justicia la revolución, o se convierte en otro cochinero avalado
en las más altas esferas.

PROMUEVE PRI YUCATAN IRSE A MORENA

En la blanca Mérida, capital de la cochinita pibil, agarraron con las manos en
la masa al dirigente del PRI, Francisco Rivas Torres en reuniones en lo oscurito
con el célebre señor de las ligas, René Bejarano de Morena. Que el priista anda
promoviendo el partido del Presidente López Obrador y arriando a la militancia
priista adherirse a los morenos como se ha registrado en otros estados., obvio
a cambio de algo gordo para el promotor. Bueno, ello le valió que lo denunciaran
para prácticamente echarlo del partido. La demanda para hacerle juicio de
expulzación ipso facto la promovieron priistas, entre ellos Erick Jasper Pech.

Jachavez77vayahoo.com
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Aliado con miras al Senado

Quien ya prepara su siguiente mo
vimiento es el exdirigente panista
Manuel Espino, tras quedar fuera
de la encuesta de Morena para ser
candidato al Gobierno de Duian

go; y ya comenzó a tejer alianzas
de cara a su futuro político. Con la
presunción de haber estado cerca
de la ola transformadora desde el

Servicio de Protección Federal,
j unto a Rosa Icela Rodríguez, aho
ra ya lanzó el anzuelo y comenzó
a trabajar a favor de la presidenta
municipal de Gómez Palacio,
Marina Vitela, bajo el argumento
feminista y de equidad. Pero, su
activismo busca un beneficio, nos

dicen, el cual seria amarrar una

senaduría para 2024.

Mensaje guinda
Nos comentan que el cisma al inte
rior del partido en el poder se hace

cada vez más evidente y dentro de
los próximos días cobrará más fuer
za, luego de que la Comisión Na
cional de Honestidad y Justicia
de Morena "castigara a Yeidckol
Polevnsky y le quitara sus dere
chos políticos. La ofensiva en con
tra de la exdirigente nacional es un
mensaje claro enviado por el ahora
presidente, Mario Delgado, de que
ahora las decisiones se toman de

otro manera. No es casualidad que

el mismo día en el que se anunció
el procedimiento contra Polevns
ky el mismo Delgado revelara que
habrá candidatos a las gubernatu
ras en juego durante 2022 antes de
que termine el año.

Ventaja ciudadana
Morena reveló, no solo que irán
en coalición con el PT, el PVEM

y Nueva Alianza, sino que los
candidatos de las gubernaturas

de Aguascalientes, Durango Ta
maulipas, Quintana Roo. Oaxaca
e Hidalgo se elegirán en vota
ciones internas, lo cual deja a la
oposición en desventaja, pues los
abanderados de la alianza Juntos

Hacemos Historia serán aquellos
con mayor aprobación de los
propios ciudadanos. Entre los con
tendientes por Hidalgo, destaca la
participación del diputado federal
Cuauhtémoc Ochoa Fernández,

quien arrancará con una ventaja
fundamental entre el resto, puesto
que conoce la administración
pública estatal hasta sus entrañas,
luego de haber fungido como
secretado de Turismo, así como

de Obras en sexenios pasados,
pero no la tendrá nada fácil al
aparecer junto a nombres como el
del senador Julio Menchaca, o el
delegado del Bienestar en dicha
entidad Abraham Mendoza
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EL FANTASMA
DEL TRANSPORTE P1ÍBLICO

Las advertencias que lanzó la
Federación de Estudiantes

Universitarios (FEU) sobre un

supuesto aumento a la tarifa del
transporte público que se estaría
cocinando en estos momentos,
fueron un dardo envenenado que
logró generar zozobra y molestia
entre los jaliscienses, que si algo
les incomoda es justamente que
se encarezca ese servicio público
fundamental.

Aunque podría tratarse al final
de solo un episodio más en el
conflicto entre la Universidad de

Guadalajara y el Gobierno de
Jalisco (pues la FEU opera como

un brazo corporativoclientelar
del Grupo UdeG), lo cierto es
que la duda ya quedó sembrada,
y será difícil que se d¡fumino,
pues se trata de uno de los temas
más sensibles para la economía
familiar de los jaliscienses (la
tarifa actual de 9.50 pesos está
vigente desde hace tres años y
medio).

El presidente de la
organización estudiantil de la
UdeG, Francisco Javier Armenta
Araiza, dijo: "Ante cualquier tipo
de aumento o movimiento en

la tarifa del transporte público
vamos a salir a las calles, así nos

agarre el 25 de diciembre. No lo
digo yo, si ves los antecedentes,
siempre es en esa fecha donde
se suelen dar esos tipos de
decisiones".

DESMIENTEN AUMENTO

En el anuncio de la FEU, por
cierto, estuvo presente el
académico Héctor Iván del

Toro Ríos, del Departamento
de Economía, del Centro
Universitario de Ciencias

Económico Administrativas

(CUCEA), lo que evidencia otro
de los métodos predilectos
del Grupo UdeG: utilizar a su
planta docente para defender
sus intereses políticos e intentar
legitimar sus posturas y discursos.

La reacción del secretario de

Transporte (Setran) de Jalisco,
Diego Monraz Villaseñor, no
tardó en llegar, y negó que haya tal
intención.

"Hoy estamos dejando muy
en claro que la FEU y la UdeG
volvieron a salir a mentir sin

argumentos, sin elementos,
vuelven a mentir asegurando
que la tarifa del transporte
público va a subir a 13 pesos,
no hay un solo elemento que
sostenga ese tipo de mentiras
(...). Hay quienes se dedican a
mentir, pretenden desinformar
con rumores y llevar intereses
políticos o encargos que les
hacen para tratar de causar caos,
malestar en la población más
desprotegida económicamente,
que son los usuarios del
transporte público, no se vale
seguir atacando al transporte de
la gente que menos tiene".

Ya se verá con el tiempo quién
hablaba con la verdad.

Francisco Armenta, presidentectó la organización estudiantil de la UdeG.

Fecha: 09/12/2021

Página: 9

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 54,004

Página 3 de 5



DIPUTADOS BAJO PRESION

Y PAQUETE FISCAL, SIN
MARGEN PARA CAMBIOS
Los casineros en Nuevo León

instalaron un anuncio como una

forma de presionar a las y los
diputados del Congreso local para
que no aprueben el incremento de
10 a 15 por ciento del impuesto por
jugar en una máquina.

"La iniciativa de ingresos envia
da al Congreso propone incremen
tar los impuestos que actualmente
pagas como cliente y usuario. Si no
estás de acuerdo comunícate con

tu diputado", dice el anuncio, que
incluye dos números telefónicos.

Nos cuentan que con esto tam
bién se busca dejar claro que este
aumento corresponde al Gobierno
del Estado, más no a los centros
de apuestas, esto, claro, en caso de
que se apruebe.

Los empresarios no se niegan
a pagar impuestos, pero sienten
que se les está "cargando la mano".
El Gobierno ha recaudado mil

millones de pesos de los centros
de apuestas, pero por la pandemia
sólo fueron 700 millones.

Veremos si se llega a un acuer
do; lo que luce difícil es quitar por
completo el incremento, pero tal
vez no sea 15 por ciento. ¿Habrá en
tendimiento en un punto medio?

PAQUETE FISCAL, SIN MARGEN
PARA CAMBIOS

El Paquete Fiscal 2022 del
gobierno de Samuel García

Los casineros en Nuevo León

instalaron un anuncio como una

forma de presionar a las y los
diputados del Congreso local para
que no aprueben el incremento de
10 a 15 por ciento del impuesto por
jugar en una máquina.

"La iniciativa de ingresos envia
da al Congreso propone incremen
tar los impuestos que actualmente
pagas como cliente y usuario. Si no
estás de acuerdo comunícate con

tu diputado", dice el anuncio, que
incluye dos números telefónicos.

Nos cuentan que con esto tam
bién se busca dejar claro que este
aumento corresponde al Gobierno
del Estado, más no a los centros
de apuestas, esto, claro, en caso de
que se apruebe.

Los empresarios no se niegan
a pagar impuestos, pero sienten
que se les está "cargando la mano".
El Gobierno ha recaudado mil

millones de pesos de los centros
de apuestas, pero por la pandemia
sólo fueron 700 millones.

Veremos si se llega a un acuer
do; lo que luce difícil es quitar por
completo el incremento, pero tal
vez no sea 15 por ciento. ¿Habrá en
tendimiento en un punto medio?

PAQUETE FISCAL, SIN MARGEN
PARA CAMBIOS

El Paquete Fiscal 2022 del
gobierno de Samuel García

será votado sin muchos

contratiempos, incluso, con
mínimos movimientos. Nos

dicen que está más que acordado
entre los legisladores y los
operadores del gobierno, y todos
están satisfechos. Una propuesta
recaudatoria al fin y al cabo.

Nos dicen que además del
paquete fiscal vienen varias
reformas al Código Fiscal
propuestas por el mandatario
en un sentido de eficientar la

recaudación y los prediales de
los municipios, los dictámenes
serán leídos y aprobados en tres
días, el 13,14 y 15 de diciembre.
Todo será avalado en bloque
con una mínima discusión, si la
hubiera.

Y se espera que se tengan
sesiones hasta en la madrugada
con tal de que todo salga rápido.

Con esto, el Primer Periodo
Ordinario de esta Legislatura
pasó sin pena ni gloria, se
dedicó prácticamente todo este
tiempo a exhortos y puntos de
acuerdo, y no se vio nada de la
agenda mínima de los partidos.
Quedaron reformas pendientes
como la Revocación de Mandato,
la Ley de Residuos Peligrosos
y Medio Ambiente, así como
reformar la Ley Electoral en lo
referente a las candidaturas de

acciones afirmativas, que es un
ordenamiento.
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La trastienda
EL DESAMOR
DE AMLO

> El fiscal Alejandro Gertz
Mañero parecería que tiene
todo el respaldo del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, pero no es así. Dicen
los que saben que don Ale
jandro cavó de la gracia del

Presidente hace tiempo, in
cluso antes de la cena en el
Hunan del exdirector de Pe
mex, Emilio Lozoya, y aun
que políticamente lo sigue
respaldando, los cariños va
se evaporaron.

EL PEOR DÍA
DE GERTZ

A propósito del fiscal Alejandro
Gertz Mañero, los negativos le
están subiendo de manera ines

perada. En la batalla en las redes sociales,
que tanto siguen en Palacio Nacional, co
mo observadores o como pastores de sus
granjas, el martes fue quizá el peor día
que ha tenido don Alejandro desde que
está al frente de la Fiscalía General de la

República, porque lo tundieron todo el
día por dos razones. La primera, por las
investigaciones que inició contra el exti
tular de la UIF, Santiago Nieto, y Ja se
gunda, por la demanda de juicio político
en su contra por parte de los hijos de Ale
jandra Cuevas.

EL ZÓCALO Y EL DINERITO
DE CLAUDIA

El 1 de diciembre el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor llenó el Zócalo. Hubo de

todo, especialmente movilización; pe
ro eso sí, como han hecho los partidos
durante años, con presupuesto públi
co de por medio. Dicen los que saben
que el que más puso fue el gobierno
de Claudia Sheinbaum, con ocho mi
llones de pesos, que no parece mucho,
pero para quien dice que son diferen
tes al pasado...

AJUSTES EN PEMEX

Para, muchos pasó desapercibido
esta semana un pequeño detalle
que dentro del gobierno federal

representó un mensaje político, que
anuncia, dicen los que saben, los ajustes
que se prevén ocurran muy pronto en
Pemex. Resulta que la Secretaría de Ha
cienda, que encabeza Rogelio Ramírez
de la O, fue la responsable de anunciar la
inyección de tres mil 500 millones de dó
lares que haría el gobierno a la petrolera,
cuando le correspondía a la directiva de
Pemex, pero Octavio Romero se quedó
callado, a pesar de ser un anuncio impor
tante. Aseguran que el presidente An
drés Manuel López Obrador anda
molesto con don Octavio, quien ya tiene
la instrucción de hacer, cuanto antes,
ajustes en la estructura corporativa de la
empresa productiva del Estado.

ROSA ICELA, LA ELEGIDA
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Aunque están apareciendo diver
sas encuestas para ver quién
abanderará a Morena para la je

fatura de gobierno de la Ciudad de Méxi
co, en el despacho presidencial ya tienen
candidata: Rosa Icela Rodríguez, la ac
tual secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, muy cercana al presidente
Andrés Manuel López Obrador, de to
das sus confianzas y con quien ha

trabajado estrechamente hace más de 20
años.

AMLO EN GUERRERO NEGRO

La próxima visita del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor no es cosa menor, pues se

da en medio de importantes diferen
cias con la empresa Mitsubishi por la
venta de sal, y también cuando se si
guen investigaciones internas por po
sible corrupción. En cuanto a esto
último, las indagatorias de la Secreta
ría de la Función Pública ubicaron una

posible prueba muy interesante con
tra Mario Vargas cuando fue titular
del OIC de Exportadora de Sal (Essa).
De acuerdo al expediente, dicen los
conocedores del caso, don Mario reci

bió de regalo una camioneta de lujo
GMC Acadia de VIN, que entonces cos
taba medio millón de pesos, que con
su salario no podría haber costeado y
que no consignó en alguna de sus de
claraciones patrimoniales, a pesar de
estar a su nombre; luego la "vendió" a
su subalterno, Jesús Moreno —esposo
de la ahora encargada de quejas Jo
hanna Romero—, quien sí la reportó
en 2017 en sus declaraciones patrimo
niales, pero sin especificar cómo pagó
250 mil pesos por ella. Ahora todos
ellos son investigados. H3
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Reporta elágentg infiltrado Pedro Fonsssis y
Lima qne tufo qufipsdir vtttciofíes paraCOn
tinuar Con fe investigacióny^^a falta dé gastBs
de íepresentación, debió ediaír. maao de sus.

ahorros pata volar a Quito en un avión de AeromfWa,
pUBSádemás de serfeojriónmíteeconómica, érala tíni
ca.can vüelo Sin escalas,

Repcata el agéiité'Fonleca y Lima qui no tuvo ningún
contcajlempo y dwpuésde f#rea de cinfO boras,. aferrf
7,6 en el aeropuerto Internacional Marjscal Sucrg, en la
rtual Tabábéia, del Histrlta Métropalitano dé: ;QUíto
(dmq), ESuadar. Daspués de un brese y bábimslinté^
siogatorio fte una amigable oficial deinigíación, abordó
TO..Í3Xi al que pidióle llevassa un hotel batato, limpio y
bien ubicado.

Reportfi :el afeites KmSec&f Lima que el chaiéí, re
ser»ad0,,bajo de estaturaycen;:euerpodegloboconafa%
ijf torijó:sumameníe amigablsaif nfls sf"enter.ó que era
mexicano. Aquel, dgnombr^egundo ÁpgiSambrano,
quién prefería qué lf fiaffiSran Ségundo, decidió:lle^aí
lo por Ruta^iyáin lugar de la más ISfg&y t «SfdíÁPa
"l'Wllf'fWff Nortey apioyecbéfl trayectojii.® charlar
sob®?el chavo:áel 0cha» la. Basa dgcuadaiupe, Vicente
paoJadez, Luis Miguel yslgunos íSstaurantésde taBaS
'"íiiíveiss" pero Conpóco picatíte(áhí mismo, én lapta
anda de Plchinclia,

Reparta el agente fonsisgy jlma que SWEOdcí lo
dejó instalado: en elhostsl Maiays, ubicado en.fe Calle
de ¥ehé;zfl.fela, a un ¡3a:r de cuastea® de is p.lss Grande y
su monumento alaindependeneiaiem el eentfo históíi
«o de la ciiidad, por la'trióáies tatjfa de 20 dólares con
desayuno incluido.

Enagradecimiento, lerÉgaló una botella de meígaly
sSégtiiido, como iétribuciáñ, le anotóiiBMdMM dé mó
vil por cualquier casa qugse le puSiesíafiepi.,

fiepBria^^enteíonsemy Lima..(iue una.yez insta
lado y bailado, salió aíaminar y al poto t&tO BWKnHTfll
conél¥ista Fieímósaíestaüranté mirador, dónde eíi toia
céiBsdafcjífaza ordenó: un wliidey "SwíiiefhingSjjeeiál"
qut seampsmó de untjs '"aiariscos al íuegf!:'' mientras
disfrutaba (jelflíacdecer sobre losaltisimos andes f Iss
ifiputós ílél Céfítro Histórico.

Rejorta eTafemte fbnseBay Lisia que almesero pre
gunté sobre e^m° po<MaloBáli.3ara unos f^miliaffs y
aquél, de inmediato Iftiajo un directorio te!f@nico don
de por iiesgtacte, no.:énso;ntBS:a ningúnAniiis salar ni
al meñáMa ácSdémieí! arijéñílfía con doCtóiado en Bar
ifttona, pfro donde si pudo: ubicaj urja tal Compaiñía
Anónima €gfeg Geopolítica de ingenieros consultores,
ubicá:fceK la Tor® SuIia^.Sn .S'Krf'Áy.. .Eloy Álfaro,

Reporta eláijsnte EónSficayLima que por saífaíBE
de y quedarlesBeUrado (a más de una horaicamiaaiídoj,
decidió seguir el consejo de: Segundo: "el piínjftr íla Hi
Quito, hay qu# comery bebaí poquit^ícaminar chiquito
y dúisfflr;&alitó" por lo que áe;encaminó de fegreso a su
al&érgue, donde aprovecharía para eSHÍSttata un ¡pipo
ie mjmbfe ecftitojiana; llamado la Iguana Brava.:

fiepnriatl.agente fpnSfCa yLimagtle'después de be
berse ün.caBélazo, qüe'*S 0&.S nKíSs ífll'teüteíáéiajpiar
diente, agua de oaiiélaj moscabado ynaranjilla, estaba
por acosíarse caando i^taibrió una nota debajo de su
almohada; "Ponte once mijo que te sígnenlas pacos"

Continuará.,. E3
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Es el Día Internacional contra la Corrupción, y paradó
jicamente, la última semana ha estado plagada de
presuntas ilegalidades de funcionarios públicos. Para
colmo, por séptima vez, así como lo leen, por séptima

ocasión, Emilio Lozoya, el icono de la corrupción en el sexenio
de EPN, solicitó ampliar a 60 días el plazo para aportar pruebas
por los casos Odebrechty Agronitrogenados. ¡Ya chole!

Al gobierno que ofreció barrer las escaleras de arriba hacia
abajo le han caído como bombas los casos de presunta corrup
ción de Claudia Sheinbaum, Irma Eréndira Sandoval, Manuel
Bartlett, Felipa Obrador, Alejandro Esquer, Santiago Nieto, Ar
mando Guadiana, Martín y Pío López Obrador...

Bueno, la cosa ha llegado a tanto que los soldados de plo
mo: Alonso, Gonzalo y Ana Paula no se han cansado de señalar
a su tíoabuelo político, Gertz Mañero, de haber encarcelado a
su madre de forma ilegal. Alejandra Cuevas lleva 419 días en
carcelada, pese a un amparo, y sus hijos ya presentaron una
solicitud de juicio político contra el Fiscal.

Y qué me dicen de la regenta Sheinbaum, la delfín de YSQ.
Esta semana, la diputada local, América Rangel, presentó una
denuncia ante la Contraloría de la CDMX contra la jefa de Go
bierno por posible desvío de recursos, al argumentar que está
usando dinero público para que las encuestas levanten su po
pularidad, aunque falten años para 2024.

¡Ahhh! y diría la senadora Xóchitl Gálvez que corrupción
también es que se hable de ilegalidades en el sector eléctrico y
no se haya hecho pública una sola denuncia contra quienes
saquean a la nación.

¡Ojo!, pues el lunes, luego de ser cuestionada por la senado
ra del PAN, la secretaria de Energía, Rocío Nahle, dijo que la
CFE interpuso denuncias por "sometimiento y corrupción".
¿Cuántas? ¿Ante qué instancia? ¿Contra quiénes? ¿Es un delito
el sometimiento? Pues con esas dudas nos dejó Nahle, quien,

por cierto, dijo que la ley no le impide a su compadre, Arturo
Quintanilla, competir en licitaciones del sector energético.
¿Eso no es nepotismo?

En el Día Internacional contra la Corrupción no hay nada
que presumir y hay mucho por hacer. Les recomiendo que
vayan por un fuerte, o dos, o mínimo una concha por aquello
de que las penas con pan son menos... Resulta que México ob
tuvo su peor ranking en la medición de "ausencia de corrup
ción" del índice Global de Estado de Derecho 2021.

En ese ranking estamos en el lugar 135 de 139 países, sólo
hay más corrupción en Uganda, Camerún, Camboya y Repú
blica Democrática del Congo. ¡Así como lo están leyendo!

"Aquí acabamos de hablar ahora de estos patrocinadores
que sitúan a México como el país más corrupto del mundo,
algo exagerado por completo cuando nos hemos dedicado a
erradicar la corrupción", contestó AMLO ante el indicador.

Además, el índice de Capacidad para Combatir la Corrup
ción (CCC), desarrollado por The Americas Society/Council of
the Americas y Control Risks colocó a México en el lugar 11 de
15 economías de América Latina a las que se les mide su efica
cia para detectar, castigar y prevenir la corrupción.

Los medios hemos dado cuenta de las ilegalidades y tam
bién de la impunidad. Con decirles que hace poco se publicó
que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha presenta
do mil denuncias por el uso ilícito de recursos públicos, pero
sólo se tienen 14 sentencias.

Estamos lejos de dar buenos resultados. Y aguas, porque
esta lucha es de todos.

Por la corrupción se quedan niños sin quimioterapias,
mujeres sin medicamentos, estudiantes sin escuela, trabaja
dores sin sueldos, deportistas sin becas... No es momento de
bajar la guardia, hay que barrer todas las escaleras, diario, de
arriba hacia abajo, de abajo hacia arriba, de un lado a otro. Sai
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El subsecretario de Salud Hugo LópezGatell resultó ser más peli
groso para el país que el virus Sars CoV2 con todo y variantes. Por
su urgencia de complacer al inquilino de Palacio Nacional tomó

decisiones equivocadas, hizo aseveraciones desafortunadas, gestionó a
ciegas el curso de la epidemia y por su negligencia se han perdido miles
de vidas y se pueden perder más.

Ahora con la amenaza de la variante Ómicron y el riesgo de una cuarta
ola, el zar del coronavirus, que más bien parece un verdugo, sigue sin
aprender y parece estar anestesiado ante el dolor de quienes han perdido
aun ser amado. Muertes, miles de muertes, que nunca debieron ser.

El conteo oficial por la Covid19 es de 295 mil 602 decesos, sin em
bargo, según el Inegi en 2020 y lo que va de 2021, tenemos un exceso de
mortalidad de unas 650 mil personas. La más alta de los países de la
OCDE y por si fúera poco México es el número del mundo por muertes
del personal de salud. ¿Qué no es suficiente como para tomársela en
serio? ¡No! El Subsecretario vuelve a salir con sus "gateladas" arriesgan
do la salud de los mexicanos.

No se trata de ser alarmista, de volver al confinamiento, suspender
actividades, ni cerrar comercios, pero tampoco es el momento de en
viar mensajes de confianza cuando todavía ni la Organización Mundial
de la Salud (OMS), ni científicos de todo el mundo cuentan con eviden
cia suficiente y concluyente sobre la nueva variante.

LópezGatell al anunciar el primer caso de Ómicron en el país ase
guró:"Es paradójico, pero una variante que sea más transmisible, como
Ómicron, y que no causa enfermedad más grave, de hecho ayuda al
propósito de lograr inmunidad más rápidamente" (3/12/21)

Y sobre la efectividad de las vacunas afirmó que siguen siendo vi
gentes: "No se ha. demostrado que evada la respuesta inmune". Sin em
bargo, Pfizer en un estudio preliminar realizado en Sudáfrica, sugiere
que la protección de una doble dosis de esta vacuna se ve bastante re
ducida y esbozó que una tercera dosis "podría" garantizar una protec
ción igualmente importante.

Resulta que el rockstar también tiene otros datos. ¿De dónde sacó

esta información? ¿De la bola de cristal que usan en Palacio Nacional
para lidiar con la pandemia? Por favor denle una beca.

Ómicron "podría tener un impacto significativo" en la pandemia,
dijo a 1a. prensa Tedros Adhanom Gebreyesus, director general de la
OMS. "Todavía es difícil" evaluar su impacto hasta que se obtengan da
tos más amplios. Si bien es demasiado pronto para hacer una evalua
ción significativa, pidió a todos los países que realicen una mayor
vigilancia y más test, para obtener más orientación.

"Si los gobiernos esperan a que sus hospitales comiencen a llenarse,
será demasiado tarde, debemos actuar ya", advirtió el máximo respon
sable de la OMS.

"Los datos preliminares de Sudáfrica sugieren un mayor riesgo de
reinfección con Ómicron, pero se necesitan más datos para sacar con
clusiones más firmes. También hay evidencia que sugiere que causa
síntomas menos serios que Delta, pero nuevamente es demasiado
pronto para estar seguros" remarcó Tedros Adhanom Gebreyesus.

Es claro que el interés de la 4T es salvar la temporada decembrina y
su derrama económica, pero es inaceptable que en aras de ello se en
gañe a la gente a costa de muchas vidas que pueden salvarse. ¿Cuándo
se va a formar un comité de expertos independientes que analicen la
gestión del gobierno de esta interminable pandemia y se deslinden
responsabilidades? Esto raya en lo criminal.

Ahora que la 4T lanza la vacunación del refuerzo para mayores de
60, habría que saber ¿cuándo se lo van a poner a.1 personal de salud
público y privado, a las personas inmunodeprimidas, a los que tienen
comorbilidades, sin importar su edad? ¿A ellos cuándo les toca? ¿Cuan
do vayan a la corte?

El mundo se hunde en la incertidumbre por la llegada de Ómicron
y una nueva ola que se dibuja en el horizonte Hasta hoy la OMS no se
ha aventurado a adelantar conclusiones, pero LópezGatell sigue sin
aprender del pasado y vuelve a minimizar el riesgo con la nueva va
riante. No cabe duda, el subsecretario resultó ser más letal que el virus.
Es imperdonable.^
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Lo que está ocurriendo con la pandemia, sus secuelas
con las nuevas variantes y la actitud de los gobiernos
y las empresas farmacéuticas, muestra que la solida
ridad es una palabra olvidada y que importan más las
utilidades que la vida de millones de personas, además

de confirmar que en el sistema capitalista manda la llamada ini
ciativa privada, y dentro de ella el famoso uno por ciento.

Desde el inicio de la pandemia han muerto por su causa, según
la información publicada, más de cinco millones de seres huma
nos en todo el mundo, más los que no se han registrado debido a
que muchos países no tienen sistemas efectivos que den cuenta
de las muertes o que inclusive las ocultan.

Al día de hoy, según la Organización de las Naciones Unidas
(ONU), el 65% de la población que habita en los países desarrolla
dos ha recibido cuando menos una dosis y 50% de ellos ya tiene
las dos dosis, como es el caso de toda Europa. Mientras tanto, en
los países menos desarrollados, apenas se ha vacunado con una
primera dosis al 7H¡ de la población.

Hace más de un año, la India y Sudáfrica propusieron a la Or
ganización Mundial de Comercio (OMC) la supresión de los dere
chos de propiedad intelectual de todos los productos y tecnologías
sanitarias que sirvan para luchar contra la Covid19 durante un
plazo de tres años, Esta propuesta fue avalada por más de 100
países, ente los cuales está México.

Incluso, sorprendentemente Estados Unidos con el gobierno
de Biden la apoyaron. Sin embargo, no ha pasado absolutamente
nada, porque Japón y algunos países de la Unión Europea, enca
bezados por Reino Unido y Alemania, sé opusieron tajantemente
a ello y únicamente concedieron que el tema no caduque y se siga
discutiendo.

Se iba a realizar una reunión definitiva de la OMC a principios
de este mes, pero se pospuso indefinidamente debido a la apari
ción de la nueva variante Ómicron. Así de simple operan los go

biernos occidentales en favor de las grandes farmacéuticas, que
son, en última instancia, las grandes beneficiadas con lo que está
ocurriendo, incluyendo las miles de muertes de seres humanos.

La Comisión Internacional de Juristas publicó una opinión
legal sobre la exención propuesta, misma que fue avalada por
140 expertos de todo el mundo. En ella se sostiene que los Esta
dos miembros de la OMC tiene la obligación de no oponerse ni
obstruir la exención planteada, y si lo hacen están actuando en
contra de obligaciones jurídicamente vinculantes. Por eso, los
burócratas aliados con los jefes de gobierno de Europa, princi
palmente, han encontrado la solución: posponer indefinida
mente la reunión.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha pedido a los go
biernos que sitúen a los derechos humanos en el centro de sus
respuestas a la pandemia, incluyendo el acceso libre a las vacunas
y medicamentos, ya que éstos se entienden como bienes públicos
para la salud. Como bien apuntaba un editorial del periódico es
pañol, El País: "al acumular vacunas y priorizar los intereses co
merciales y de las empresas farmacéuticas, los países
desarrollados están contribuyendo a que continúen muriendo
personas en los países pobres del mundo".

El secretario general de la ONU ha dicho que lo que está ocu
rriendo es una pandemia de abusos contra los derechos humanos,
incluyendo la garantía del acceso universal a las vacunas y pro
vocará el incremento de la pobreza y la desigualdad en todo el
mundo. Estamos frente a una muestra de lo más siniestro del

capitalismo: la obtención de utilidades a costa de lo que sea.
La mayoría de los gobiernos, la ONU, la OMS, la OMC y millo

nes de seres humanos no hemos podido vencer a un puñado de
empresas farmacéuticas de los países desarrollados. Ésta es la
terrible realidad y a la vez la losa que cargarán toda su vida los
responsables de que esto ocurra. Hasta hoy, más de cinco millo
nes de muertos. E3
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Hannia Novell
@ HanniaNavéll

Las series de televisión dibujan a
las buchonas como muñecas, ros
tros y cuerpos femeninos cuida
dosamente esculpidos por
cirujanos, que tienen una vida

llena de lujos, con vestidos y joyas extrava
gantes a su disposición. Sin embargo, la rea
lidad es muy diferente.

Las esposas, amantes y acompañantes de
los narcotraficantes enfrentan violencia do

méstica y una serie de abusos que ponen en
riesgo su integridad física, su vida y su liber
tad. No son reinas. Son obreras de la mafia y
esclavas del crimen organizado.

La mayoría de las mujeres se incorporan a
las actividades criminales por necesidad, bus
cando un mejor futuro económico, pero hay
un factor más contundente. Las mujeres em
piezan a realizar tareas delincuenciales casi
siempre porque hay un vínculo afectivo con el
criminal: el hijo, el esposo o el padre.

Por lo tanto, el narcotráfico no es un asun
to de hombres. La Oficina de las Naciones Uni

das contra la Droga y el Delito (UNODC, por
sus siglas en inglés) ha documentado la parti
cipación de las mujeres en la cadena de pro
ducción, procesamiento y distribución de
drogas en todo el mundo.
Son múltiples las actividades que las

mujeres desempeñan en la cadena criminal
de la droga. La mayoría empieza con la intro

ducción de teléfonos celulares, dinero y droga
a las prisiones y otras recogen las ganancias
de las extorsiones y de la venta de drogas.

Algunas operan los laboratorios de droga
y mezclan los ingredientes del veneno mor
tal, otras ejecutan acciones de vigilancia y
protegen los territorios de la mirada enemi
ga. Sólo un universo mínimo logra ascender
en el escalafón criminal, transportando per
sonas, armas, vehículos y millonarios carga
mentos de droga.

En la economía ilegal del narcotráfico, las
mujeres son las principales víctimas. Quedan
expuestas al alcoholismo y la drogadicción,
pero también a la violencia doméstica. Hay
abuelitas que prestan sus cuentas bancarias
para extorsiones, con tal de evitar los golpes
de los hijos y los nietos.

Sean raspachinas, colaboradoras, muías o
cocineras; nacidas en Colombia, Guatemala, El
Salvador, Costa Rica, México o Brasil, las mu
jeres son proveedoras de placeres sexuales y
generalmente son tomadas por la fuerza y sin
su consentimiento.

Las mujeres del narco son víctimas de tor
tura y abusos al interior de las organizaciones
criminales, son carne de cañón para las
pandillas y las principales víctimas en casos
de venganzas entre grupos criminales. Luego,
tras ser aprehendidas por las autoridades, son
criminalizadas, violentadas y silenciadas.

En Mujeres y narcotráfico: ¿quépapel jue
ga ¡a mujer en el problema y la solución?, un
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documento elaborado por la UNODC se
asienta una verdad aplastante: cerca del 35B<|
de las mujeres en prisión de todo el mundo,
se encuentran condenadas por delitos rela
cionados con drogas.

En México, la cifra es significativamente
superior. El informe denominado Las muje
res olvidadas de la Guerra contra el narco, re
fiere que desde 2006 a la fecha, 84%: de las
mujeres en prisión, permanecen en las cár
celes de todo el país por ilícitos asociados con
el narcotráfico.

Un escándalo. Las bandas criminales se

disputan los territorios de tráfico y venta de
estupefacientes y asesinan a 80 personas dia
riamente. Mientras tanto, miles de mujeres
que están al final de las estructuras crimina
les son detenidas, arraigadas, torturadas y
juzgadas como si ellas fueran los grandes ca
pos de la droga.

Las mujeres del narco no son ángeles ni
demonios. Son obreras de la mafia y esclavas
del crimen.
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Luis M. Cruz
1¿Está la democracia amenazada en

el mundo? En estos días, el presi
dente Joe Biden ha convocado a
una Cumbre por la Democracia, a

# realizarse del 9 al 10 de diciembre

de manera virtual con sede en Washington,
D.C., en la que participan líderes de las princi
pales democracias, así como organizaciones,
estudiosos y analistas en el tema. La democra
cia moderna no resulta un tema sencillo de

abordar, porque pensada a partir del gobierno
del pueblo y para el pueblo, admite casi cual
quier otra interpretación. Ya Giovanni Sartori
advirtió sobre la elasticidad del concepto, yen
do desde una forma puramente electoral hasta
otras participativas, sociales y hasta populares,
como hoy se definen algunos de los más fé
rreos autoritarismos del mundo. Todos dicen

gobernar en nombre del pueblo.
2 De ahí que la democracia a la que se refie

•re Biden sea la liberal occidental, en la que
existen principios inalienables emanados del
sentir y el acuerdo de la gente para ser porta
dos por el Estado en busca del bienestar y la
felicidad de toda la población. Tanto Karl Po
pper en La Sociedad Abierta y sus Enemigos,
como Robert Dahl en La Democracia y sus Crí
ticos subrayaron que no es, no puede ser, limi
tando las libertades como debe aspirarse al
bienestar general. Es por ello que en la

democracia de los libres, se requieren al menos
la garantía de derechos humanos fundamen
tales —vida, libertad, privada, seguridad jurídi

ca y seguridad pública—; derechos civiles
—asociación, expresión, imprenta, reunión,
participación— y certezas públicas —elecciones
periódicas, libres y justas, no exclusión, no dic
tadura, cargos públicos electivos, representa
ción política, transparencia e información sin
límites y acatamiento de los actores a las reglas
establecidas—,

3 Hace 75 años, al concluir la Segunda Gue
.rra Mundial, las democracias en el mun

do eran muy pocas. Con el triunfo de los
aliados sobre los totalitarismos fascistas, estas
democracias libraron una larga confrontación
conocida como la Guerra Fría, ante países co
munistas que se consideraron democracias
populares, fundamentalmente la Unión de
Repúblicas Socialistas Soviéticas ya extinta y
la República Popular China, cuyo éxito hoy de
safía el orden liberal. Tras el colapso de la UR
SS a principios de la década de los noventa, la
democracia se expandió, siendo hoy la regula
ridad ante la singularidad de los regímenes
no democráticos.

4 Existen, asimismo, democracias consoli

. dadas, en las que coinciden instituciones
con la cultura cívica y opciones de los ciuda
danos como son las de Europa, Estados

Unidos y algunas del sureste asiático; demo
cracias en ciernes —frágiles, jóvenes o débi
les—, sobre todo en América Latina y algunas
de África, y regímenes autoritarios o totalita
rios, como Rusia, Bielorusia, varios del Islam y
África, así como Corea del Norte y China. De
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ahí que a esta Cumbre están sólo invitados 110
países, incluyendo Taiwán que sí es una de
mocracia liberal, mas no un país reconocido
internacionalmente; no así otros como Tur
quía y Hungría, así como Rusia, China comu
nista, Irán, Corea del Norte, Egipto, Cuba,
Nicaragua y Venezuela, países en los que hay
elecciones, pero no libertades.
5 La agenda propuesta para el debate consi

.dera tres prioridades occidentales: la de
fensa de la democracia ante el autoritarismo; el
combate a la corrupción y, la promoción de los

derechos humanos. Quizá no debiera olvidarse
que si algunas amenazas existen para la de
mocracia, éstas provienen de la desigualdad y
la pobreza en el mundo, cuestiones que no han
sido resueltas por las democracias y en cuyo
déficit reside la principal fortaleza de los auto
ritarismos, quienes limitan las libertades a
cambio de satisfacer las necesidades. Al menos

es lo que el éxito de China cuenta al sostener el
"no comerse hoy la cena de mañana", es decir,
limitarse y esforzarse ahora para llegar algún
día a la utopía de un mejor futuro.. 3
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FUERA DE AGENDA
LA DESHONRA MILITAR

JUAN VELEDÍAZ
No hay nada más reconfortante para un mili

tar retirado que la satisfacción por el deber
cumplido. En alguna de las cartas que en vi
da cruzaron el general Marcelino García Ba
rragán, último secretario de la Defensa Na

cional con experiencia de combate en la Revolución, y su
colega Salvador Rangel Medina, el general que cuestionó
la política represiva contra la población civil en Guerrero
durante la campaña militar contra Lucio Caballas, refe
rían que el honor era uno de los valores más altos por los
cuales los soldados se significaban al servir a la patria.
Desde los alios 70 en que data la correspondencia de dos
de los últimos militares más respetados del Ejército, el
deber cumplido y el honor se han devaluado.

El pasado 3 de diciembre circuló la noticia de la deten
ción del general de división retirado Juan Ernesto Antonio
Bernal Reyes, uno de los militares que en 2018 aspiró a
ocupar la titularidad de la Secretaria de la Defensa Nacio
nal. El arresto del antiguo comandante de región militar
en distintas partes del país, fue por su presunta responsa
bilidad en el delito de extorsión, en un caso donde la vícti
ma identificado como empresario mezcalero de Oaxaca,
lo acusó de amenazas contra su integridad y la de su fa
milia si no le entregaba una "fuerte cantidad de dinero".

El suceso circuló por redes abiertas y exhibió con nom
bre, apellido, fotos y curriculum el perfil del general. Los
comentarlos en chats de militares pasaron de la sorpresa a
los recordatorios de otras acusaciones sobre irregularida
des que se le achacaron durante sus años de servicio.

Oficial de caballería graduado en 1974 del Colegio Mi

litar, Bernal Reyes tuvo un polémico paso por la entidad
donde ahora se encuentra preso. Como comandante de la
octava región militar que abarca las tres zonas en que se
divide el estado, su nombre apareció entre los testimo
nios de sus entonces subordinados como uno de los per
sonajes que podrían ayudar a aclarar el extraño "suici
dio" del coronel Rigoberto López Camacho, un ingeniero
constructor a cargo de las obras donde hoy día está la
sede del Consejo de la ludicatura Federal en San Bartolo
Coyotepec, Oaxaca.

En 2015, un informe de la Auditoria Superior de la Fe
deración documentó diversas Irregularidades en esta
obra por un monto de 80 millones de pesos. Las versio
nes apuntaban al general Bemal Reyes como uno de los
supuestos beneficiarios de estos desvíos presuntamente
operados por el coronel Camacho.

Años atrás cuando fue comandante de la zona militar

en Rancho Nuevo, Chiapas, se le conocía por ordenar a
oficiales subalternos que cuando se presentaran a juntas
en el cuartel llevaran consigo dos tarjetas de recarga tele
fónica de 500 pesos cada una para uso personal. Un ofi
cial que estuvo comisionado en ese tiempo recordó que
quien no cumplía la orden lo corría de sus oficinas.

En el verano de 2018 el general Bema l Reyes creyó
que podía ser considerado aspirante a secretario de la
Defensa Nacional. Tuvo autorización del general Salva
dor Cienfuegos, entonces titular de la Sedeña, para dar
entrevistas y presentar su libro "Orden Constitucional y
Seguridad Nacional".
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RED
COMPARTIDA
AGENDA NAVIDEÑA
En lo que queda de este mes se

van a discutir en el Senado los

siguientes temas que son
prioritarios parala 4T: la lega
lización de la Cannabis, donde

no se tiene consenso alguno, y las modifi
caciones a la Ley de Salud; la Ley de Co
municaciones y Transportes y la prohibi
ción de los matrimonios tempranos de ni
ñas en las comunidades. Otros temas son

los nombramientos del consejero de la Ju
dicatura y de los tribunales electorales.
Falta ver si alcanzan a meter la reforma

eléctrica ya que los senadores no han re
cibido nada de la Cámara de Diputados.
Finalmente, el Tribunal Electoral

confirmó la decisión del INE y
aplicó la pérdida de registro de
los partidos Encuentro Solida
rio, Redes Sociales Progresistas

y Rierza por México, quien tenía de su la
do el proyecto del magistrado Indalfer In
fonte que proponía regresarle el registro
al partido cercano a Pedro Haces ya que
negarle el registro no era procedente por
que si bien es cierto la ley marca 3% de
votación para tenerlo, hay una situación
extraordinaria por la pandemia lo que fue
rechazado por el pleno porque las vota
ciones históricas marcan una creciente

participación y si hubo afectaciones fue
para todos. Hasta ahora el único que ha
planteado regresar a la contienda electo
ral con los mismos colores y nombre son
Fuerza Por México, ya que, dicen, no van a

abandonar al presidente.
Para Ripley. A vei; resulta que,

en el Congreso del Edomex, el
diputado del PMI, Guillermo
Zamacona, se puso a criticar el
presupuesto que mandó el go

bernador del PEI, Alfredo del Mazo; y,
más aún, apoyó al Coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena, Maurilio Her
nández, en el techo de deuda de 9 mil
500 millones de pesos solicitado para el
estado y los nuevos impuestos propuestos
por el jefe político del PRI en el Edomex.
Mejor la bancada del PAN en las comisio
nes legislativas unidas de Finanzas Públi
cas con Planeación y Gasto Público apoyó
hacer el análisis del paquete fiscal que los
propios legisladores del PRI.
Los voceros de Yosstop sí estu

vieron promoviendo una en
trevista exclusiva con la in

fluencer así como imágenes
de su llegada y salida y su

principal gancho es que tiene 10 millones
de seguidores, sólo quienes contestaron
tuvieron la cotización de dicha entrevis

ta. El caso es que, si ella hace esa entre
vista, incluso si la hace gratis, corre el
riesgo de regresar a la cárcel porque el
delito original por el que fue acusada
pornografía infantil tiene una penali
zación mucho más seria que la reclasifi
cación recibida de discriminación y
podría reactivarse.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Mont?

FEDERICO
LA MONT Federico La Monty diariocorJamont@gmail.com

Oaxaca de Díaz Parada y Sánchez
SOS: En los noventa, y previa captura del sicario benefac
tor Pedro Díaz Parada, el Centro de Inteligencia de El Paso,
Texas, (EPIC') notificó a la PGR de México sobre sus alcan
ces, particularmente lavado de dinero asociado a los her
manos Beltrán Leyva, y previamente Arellano, en Bahías de
Huatulco. Fuera del escenario Díaz Parada, quien en su pri
mera captura el 20 de septiembre 1987 fue sentenciado a 35
años de prisión y al escuchar el veredicto del juez, advirtió:
"Kj me voy a ir y tú te vas a morir". Dos años después, el
capo no solo escapó con la ayuda de su paisano, un funciona
rio responsable en CdMx del sistema penitenciario, sino que
consumó su sentencia con el asesinato de 33 balazos del

mismo representante del poder judicial que lo privó de su
libertad Pedro Villafuerte Gallegos "una bala por año",
decía la nota dejada en el lugar del crimen.

Huta Parada: Presumiblemente, el agente Herbert An
derson Hatfield siguió el rastro de Díaz Parada hasta su cap
tura, como el EPIC siguió el del otro Sánchez, el poderoso
diputado Gusíavo Díaz Sánchez "cuya
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^movilidad fue decisiva en el resulta

do de la elección a gobernador
2016" reveló un colega de esa
entidad asistente a la mañane

ra de Palacio Nacional.

"Deben investigarlo por su
autoría en el crimen de 10

periodistas", afirmó el colega
entrevistado por diferentes
medios nacionales el día que
cayó quien "osíenfd un poder tal
vez mayor a Pedro Díaz Parada
pero con la abierta colaboración del
gobierno de Oaxaca", reveló el colega.
Presencia: Con información del EPIC se abrió la averi

guación previa PGR/SIED0/UEIDC5/006/0G7 integrada en
contra de Díaz Parada por delincuencia organizada vincula
da a su actividad de benefactor social y campañas de gober
nadores que le permitió acumular una enorme fortuna a tra
vés de liberación de préstamos y giros a personas relacio
nadas con el transporte de carga, materialistaf pasajeros,
edición de medios impresos y trípticos de campaña. Aunque
su bajo perfil lo ayudó, no fue suficiente para ocultar sus vín
culos con los grupos hegemórücos de la entidad desde el
Istmo y particularmente Valles. En 2002 el EPIC confirmó su
ascendencia con el Cártel de Tijuana luego de la detención
de Benjamín Arellano Félix a quien mantuvo escondido en
una de sus siete propiedades visibles en Bahías de Huatulco y
atribuyó a Díaz Parada el financiamiento del órgano de difu
sión El Insurgente, del Ejército Popular Revolucionario
(EPR), asi como algunos de sus comunicados, actividad que
contribuyó a su posterior detención urdida desde El Paso,
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Texas. También notificó a la SEEDO que su dominio en el tráfi
co de mariguana inició entre 1980 y 1983, pero su escudo pro
tector del Zar de la Marihuana se extendió en las siguientes
administraciones estatales tanto priistas como perredistas.

Su heredero: El EPIC abnó en 2017 y 201S año de los
sismos, cuando el helicóptero que trasladaba al secretario de
Gobernación, Alfonso Navarro te Prida, a Pinotepa Nacional
se desplomó a escasos 30 metros de aterrizar con un saldo de
15 muertos y 13 heridos. Por esa fecha el poder discrecional
acumulado por Gustavo Díaz Sánchez se salió del control y
pese a ello su fracción parlamentaria solicitó al gobernador
Alejandro Murat su intervención ante el homólogo veracru
zano Cuitláhuac García para conocer los motivos de la
detención de Díaz Sánchez en Fortín de las Flores y posterior
traslado a Pacho Viejo y Juego ai Penal Federal Número 17
en Michoacán, ubicado en Tierra Caliente, donde son tras
ladados reclusos de alta peligrosidad provenientes de
Ciudad Juárez y Puente Grande, Jalisco. Al momento que el
EPIC filtre la información de Díaz Sánchez, seguramente
como en los tiempos de Pedro Díaz Parada, la actual clase
política gobernante de Oaxaca se desmoronará, aunque pre
maturamente haya tendido puentes en el área de comunica
ción con la senadora Susana Harp quien disputa con la ayuda
del exintegrante de la sección XXI, Flavío Sosa
Villavicencio, la nominación guinda a su similar de escaño
Salomón Jara Cruz. Durante la Guelaguetza 2019 pregunté al
gobernador Alejandro Murat si en la entidad no existían con
diciones para la aparición de otro Pedro Díaz Parada lo cual
negó rotundamente.También le pregunté: ¿Hay protección al
exgobernador Gabino Cué Monteagudo? "Quién viole la ley
irá a prisión", respondió quien en su administración detuvo a
los exsecretarios de Finanzas Fernando Cajiga y Enrique
Arnaud, este último cercano al exgobernador Diódoro
Carrasco acérrimo rival de su sucesor 19382004.
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Definición Tamaulipas: SegúnDemoíacíica Global
Research del 6 de diciembre, el tampiqueño Rodolfo
González Valderrama superó 35 vs. 30.1 en percepción ciu
dadana: cercanía, honestidad e intención de voto al victorense
Américo Villarreal Guerra. En el indicador de honestidad,
González Valderrama tiene más positivos y menos negativos
que Villarreal Guerra, en cercanía con la gente lo superó
por dos puntos, porcentaje que se repite cuando se pregunta:
¿Quién es mejor candidato? Respecto a las preferencias
electorales por partido Morena se mantiene con 50.2 % de
intención de voto seguido por el aún gobernante PAN 23.4 %,
el desaparecido PRI 5.6, MC 5 % PT 2 % PRD 1.3 e indecisos
9.7 %... SMSEM:Su líder, Marco Aurelio Carbajal, entregó a 36
profesores préstamos del Fondo de Apoyo a la Vivienda (FOAVI)
por un monto de 6.1 millones de pesos y dialogó con los bene
ficiarios a los que felicitó por su esfuerzo para formar un patri
monio al tiempo que reiteró el respaldo de la organización sin
dical en su proyecto de vida.
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Póhertm r * m
politi
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Hasta en los deseos

navideños se
adelanta

En la conversación de ante

ayer con medios, el sena
dor Ricardo Monreal

Avila adelantó su petición a los
Reyes Magos y dijo que pedirá
"una candidatura presidencial
adelantada.. ¡Zas!
"En la entrevista de ayer hizo

otro adelanta, el de los los bue
nos deseos para estas fiestas
decembrinas: Les deseo a todos

los mexicanos, primero, armo
nía. felicidad, que esta Navidad
sea mejor que otras y que pue
dan colmar a sus seres queridos
también de felicidad,

"A todos los mexicanos y me
xicanas, íes deseo felicidades,
con mis mejores vibras. Lo digo
con sinceridad, y que al menos
esta época todos tengamos ar
monía, en e¡ deseo de que Mé
xico crezca, de que México tenga
prosperidad, de que México ten
ga mejor nivel de vida en los pró
ximos años y de que al menos
esta época tengamos armonía y
tengamos sentimientos comunes,
que es México.
"Por eso, ¡es deseo a todos

que la pasen bien. Nosotros
todavía trabajamos hasta el
día 15. pero va está invadido
el espíritu navideño", remató.
Por otro lado, el zacatecano

auguró que el año que viene

"será mejor" para los mexica
nos, pues se están recuperan
do los empleos y los efectos de
la pandemia ya no serán tan
fuertes, pero hizo un llamado
para "no confiarnos".
Dijo que este escenario se

comenzará a reflejar en los
números de diciembre; además,
e nía tizó, quienes utilizaban la
figura de outsourcingy despedí
an para no cumplir con sus obli
gaciones laborales en estas
fechas, tendrán que mantener el
empleo de las y los trabajado
res.

Y también tendrán que repar
tir utilidades, aguinaldos y
garantizar los derechos labora
les de las y los trabajadores. "Y
eso es una buena noticia que
logramos en esta Legislatura, con
la mayoría de Morena ", conside
ró Momea! Ávila.

Apoyo decisión de OSC
Ya en plano terrenal y de las

cosas que sí importan de ver
dad, .Ricardo Monieal respon
dió sobre la decisión que tomó
la senadora presidenta sobre
él "decrefazo", de rechazar la
petición de interponer una
controversia constitucional en

la Suprema Cor fe de Justicia
de /a Nación.
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Nos dijo en la entrevista casi
diaria que nos da en el patio del
Senado:^ una decisión de ella.

La respeto, la vamos a avalar.
No dijo que la decisión que

ha tomado la presidenta de la
Mesa Directiva, Olga Sánchez
Cordero, va a ser avalada por
la mayoría legislativa que con
forma esta Cámara; porque es
una jurista destacada y su opi
nión es muy respetada al inte
rior de Morena.

Añadió que ella se expresó
libremente, ella redactó el

documento, ella elaboró su pro
pia respuesta v por eso le tiene
mucha confianza como jurista,
como abogada, como ministra
de la Corte en refino, v como

notaría pública: es una mujer
intachable, v creo que ¡o que
hizo fue en razón de su convic

ción y de su sapiencia jurídica
en la materia.
En otro de los temas nos

adelantó que conversa con
senadores de ios Grupos

Parlamentarios para revisar
los nombramientos en el

Consejo de la Judicatura
Federal y en los órganos elec
torales de los estados.

Además, informó que sobre los
temas de la Comisión

Ejecutiva de Atención a
Víctimas y la regulación de
cannabis. "estamos haciendo

un esfuerzo extraordinario

estos días", para que "Junes o
m arfes nos presenfan un pro
yecto de dictamen
Varios reporteros le cuestio

naron sobre el áriboí de Navidad
instalada en el Patio del

Federalismo, que tiene algunos
motivos prehispánicos y que
costó 25 mil pesos. Motivo que
hizo enojar a senadores y sena
doras de la oposición.
jUta Ma! Cuánto desperdi

cio de tiempo y espacio por
una estupidez.

Qué bueno que ya ronda
el espíritu navideño.
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Ayer ya Les comentábamos que eL
coordinador de La bancada de Morena

en La LX! LegjsLatura del Estado de
México Maurilio Hernández Gon

zález. señaló que el anáUsls para La
aprobación del Paquete FiscaL 2022
es muy serlo y quizá se fuera hasta
enero en esta tarea. Ahora en reunión

de Las comisiones legislativas unidas
de Finanzas Públicas con Raneacíón

y Gasto Público, que éstas no son
"prácticas dilatorias", sino sólo se re
miten a lo que marca la ley, que esta
blece que se pueden extender hasta
el 21 de enero, porque hay un margen
pa ra de Liberar y consensar en Lo q ue
más conviene a Los mexiquenses.
Por su parte el coordinador de ios
prlistas en el Congreso rnexiquense
Elias Rescala dijo que confía en que
el Paquete FiscaL sea aprobado en
Los próximos días, ya que es un plan 
teamiento hecho con gran responsa
bilidad financiera y que trabajan en
La construcción de acuerdos con Los

demás partidos poLíücos para garan
tizar que eL presupuesto deL próximo
año sea aprobado en breve.
En TLalnepantLa, en su toma de
protesta como presidente municipal
Ma reo Ant on lo Rod ríg u ez Hurtad ü .
comentóque La seguridad será una
de Los principales objetivos de su ad
ministración; para empezar aumen

tarán el sueldo a los policías, se Les
dará nuevos uniformes y armas, se
montará otro C4 en La zona Oriente y
para lograr el objetivo, ya ha sosteni
do pláticas con los alcaLdes vecinos,
tanto del Estado de México como

de La CDMX, para frenar de manera
conjunta Los continuos asaltos a
Los usuarios deL traspone público.
Por cierto, en su discurso mencionó
al recientemente faLLecido Alfonso

Malpica. Lo que provocó una gran
ovación de Lo5 presentes. El gober
nador Alfredo del Mazo reconoció eL

trabajo coordinado que tuvo con el
alcalde RadeL Pérez Cruz y ofreció
su a poyo al gobierno entrante.
No es de Dios Lo que hicieron perre
distas, prlistas y suteymistas para
boicotear la toma de protesta de
Fernando Vllchis al bloquear las
principa Les vialidades y convertir
el municipio en un gran estaciona
miento.
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La guerra por Morena

Dicen que rumbo a las siguientes elecciones, con una
oposición que no logra levantar, el peor enemigo de
Morena es ¡ Morena!, y si no que le pregunten a Yeidckol
Polevnsky, a quien la Comisión Nacional de Honestidad
y Justicíale suspendió sus derechos partidistas por negar
se a comparecer ante el Comité Ejecutivo Nacional para
informar sobre una adquisición de inmueblesy realización
de obras pagadas y que aparentemente no se realizaron
cuando, como secretaria general realizaba funciones de
presidenta. ¿Será?

Ebrard ya es candidato...
No coman ansias, como dice el ciudadano, lo que sucede es
que la Arms Control Association de Estados Unidos lo
nominó como LaPersona del Año, por considerar que ejer
ció un liderazgo importante que ayudó a reducir peligros
asociados a armas el año pasado con su demanda; junto a
él están nominados personajes de peso global como Rafael
Mariano Grossi, director General del Organismo Interna
cional de Energía Atómica;y los senadores JeffMerkley
y Ed Markey, y los representantes Don Beyer y John
Garamendi, por su labor bicameral de Armas Nucleares y
Control de Armas a principios de 2021... por lo visto la de
cisión de demandar a las firmas fabricantes y distribuidoras

de armas vanporbuencamino. ¿Será?

¿Unidad UIF y FGR?
En medio del ambiente tenso que se generó esta semana en
torno a la Unidad de Inteligencia Financiera y la Fiscalía
General de la República parece que sus titulares, Pablo
Gómez y Alejandro Gertz Mañero, respectivamente, no
solo quieren hacer las paces, sino ¡ hasta unificar y compartir
bases de datos! La propuesta que aseguran planean ambos
funcionarios daría acceso inmediato a la FGR a la informa

ción financiera de todos los ciudadanos, lo que no a todos va
a tener muy contentos. ¿Será?

Perdió la brújula
El magistrado Indalfer Infante tal parece que sufrió amne
sia selectiva, pues ayer insistió con su proyecto de sentencia
en el Tribunal Electoral que pretendía interpretar la Cons
tituciónyrevocarlapérdida de registro de Fuerza Social
por México, bajo el argumento de que la pandemia afectó
su participación en las elecciones, por lo que sus compañe
ros tuvieron que recordarle que fue electo para hacer cum
plir la Constitución, como lo ha hecho en otras ocasiones, y
no para ser su intérprete. La pregunta que queda es ¿por qué
o por quién el magistrado decidió enviar un proyecto de ese
tipo a costa de su prestigio? ¿Será?
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Brasil, en una
disyuntiva

ADRIÁN ESCOBAR/FES ARAGÓN
El clima político en Brasil se tensó, a

poco menos de un año de las próxi
mas elecciones presidenciales, oc
tubre de 2022; los habitantes del

"país del carnaval" definirán el futuro de su
nación: continuar con el proyecto de ultra
derecha de Jair Bolsonaro; el regreso de la
izquierday de Lula da Silva o nuevos aires con
la tercera vía de Joao Doria.
La situación del actual mandatario brasi

leño, Jair Bolsonaro, no es la más favorable.
Encuestas realizadas por medios locales lo
colocan muy por debajo de su principal con

trincante, Lula da Silva, con tan sólo 21 por
ciento de preferencia.
No obstante, Bolsonaro no baja los brazos,

y se afilió al Partido Liberal (PL), de ideología
derechista pero más pragmático, con el que

pretende "sacar a la izquierda de Brasil".
Con este movimiento, eljefe de Estado busca

limpiar su imagen, manchada por su mala
gestión de la pandemia. Por otro lado, la ley en
Brasil establece que para competir en las elec

ciones se necesita estar afiliado a un partido
político. Dos pájaros de un tiro.
El principal dolor de cabeza de Bolsonaro y

candidato predilecto del izquierdista Partido
de los Trabajadores (PT), Luiz Inácio Lula da
Silva, marcha a paso firme; el expresidente
(20032010) es el favorito de las encuestas
para un tercer mandato (44% de preferencia).
Pero el escenario político en Brasil no sólo

se reduce a Lula y Bolsonaro, entre estos dos
gigantes la figura de Joao Doria, actual gober
nador del estado de Sao Paulo, se levanta para
dar la campanada.
Con 54% de los votos, Doria venció al gober

nador de Río Grande do Sul, Eduardo Leite, y
al exalcalde de Manaos, Arthur Virgflio, quie
nes aspiraban a la candidatura presidencial
con el movimiento centroderechista Partido
de la Social Democracia Brasileña (PSDB).
Los brasileños aún tienen tiempo para anali

zar a los candidatos, y sólo ellos podrán decidir
si continúan con un Bolsonaro "renacido",
pero muy conocido, regresan a Lulay su época
dorada, o apuestan por nuevos y moderados
aires con Joao Doria.
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Parlamento abierto, ¿para qué?
El presidente Andrés Manuel López

Obrador presentó el 15 de junio pa
sado su proyecto ejecutivo para la
segunda mitad de su sexenio. Desta

có, tres reformas a la Constitución: una para
fortalecer a la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE), la señalada contrarreforma ener
gética; otra en materia electoral, que incluye
garantizar un órgano electoral independien
te y eliminar los diputados plurinominales,
y una más para incorporar a la Guardia Na
cional a la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña).
Ninguna de las tres ha podido avanzar en el

legislativo. Lamayoría de Morena, partido en
el poder, no le es suficiente para lograr refor
mas constitucionales.

La reforma energética volvió a la escena
legislativa, en la comparecencia en el Senado
de Rocío Nahle, secretaria de Energía. Allí, la
oposición le dijo que la reforma eléctrica no
pasará.
Al mismo tiempo, la Junta de Coordinación

Política de la Cámara de Diputados acordó
realizar en enero un parlamento abierto a
partir del día 17, sin fecha límite para tener
conclusiones.

Ante la posibilidad de que todos los actores
presenten sus puntos de vista y pronuncia
mientos, nadie les asegura que se atenderán
para hacer ajustes a la reforma constitucional,
de antemano no se ven probabilidades. Ya se
verá si sirve de algo el Parlamento abierto y no
se queda en bla, bla, bla.
Son días difíciles de polarización, división

y no se vislumbra ningún tema que nos una y
nos ayude a construirnos como nación para
dar paso a una reconciliación. El escenario

es qué hay incertidumbre en las inversiones
nacionales y extranj eras.
SUSURROS

1. Hasta en las más altas esferas del poder
hay violencia y las mujeres son desvalo
rizadas permanentemente, reveló Olga
Sánchez Cordero. Durante su participa
ción en el Foro Trabajando en Unidad
Contra la Violencia y el Acoso en el Traba
jo, la presidenta del Senado reconoció el
trato respetuoso y deferente del presiden
te López Obrador y de los secretarios de
Relaciones Exteriores, Marina y Defensa
Nacional. Peeero, dijo que en el gabinete
de AMLO hay quienes insisten en alimen
tar el patriarcado y el machismo, sólo para
demostrar su superioridad. "Hay hasta
codazos".

2. En la reunión de consejeros nacionales del
PAN, Marko Cortés, presidente nacional
del instituto político, en su discurso hizo
un llamado a la unidad de cara a los retos

de los siguientes dos años. Con las cuatro
comisiones que formaron, mismas que
se encargarán de promover el respeto a la
ley, el Estado de derecho, la rendición de
cuentas, la transparencia, la reactivación
económicay el desarrollo sustentablebasa
do en energías renovables, el blanquiazul
buscar á ser una oposición de verdad y dej ar
a un lado las grillas internas que tanto daño
les han hecho en el pasado. De hecho, se
prohibió internamente que los dirigentes
nacionales o estatales se valgan de su pues
to para aspirar a ocupar un cargo público. Y
vaya que se requiere Unidad.
UHWnionesHMWdas ÍOSEStoBistiRson

iindependíentesJriafefléjannécgsaríaiTientéSIpuntode
TI® Se 24 HORAS.
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PAN, la debacle
Las decisiones cupulares y

excluyentes, la ambición,
la complicidad y el ami
guismo amenazan con

acabar con el principal partido de
oposición. El PAN, con una diri
gencia interesada solo en el poder
y el dinero, va directo a una catás
trofe electoral el próximo año.
El presidente de ese partido,

Marko Cortés, pronosticó que en
2022, cuando se disputen seis gu
bernaturas, Acción Nacional solo
ganará Aguascalientes. Aunque
no gustaron sus palabras al inte
rior del panismo, solo fueron unos
cuantos quienes levantaron la voz
para reprochar al michoacano.
Cortés, quien nunca ha ganado

una elección perdió dos veces la
presidencia municipal de Morelia,
fue senador de primera minoría
y diputado por la vía plurinomi
nal parece estar empecinado en
acabar con el blanquiazul.
Es un personaje que no dialoga

lo mismo que critica del presiden
te López Obrador con quienes no
simpatizan con su dirigencia, solo
lo hace con quienes por intereses
políticos y económicos se mantie
nen cercanos a él.

El PAN va en picada y si Cortés
se empecina en dividir a su partido,

ni siquiera ganarán Aguascalien
tes. Su favorita, Teresa Jiménez
desconoció las encuestas que
daban como ganador al senador
Antonio Martín del Campo, quien
si le hacen una chicanada podría
brincar a Movimiento Ciudadano.

La favorita del dirigente panista
es la exalcaldesa de Aguascalien
tes. Por ello, Cortés la apoyó en su
berrinche y será él quien designe
al candidato, previo una "consulta
indicativa a la militancia". El pro
pósito: imponer a Jiménez.
Martín del Campo acusó "falta

de cumplimiento de la palabra".
Los dos panistas aguascalen
tenses habían acordado que el
abanderado panista surgiera del
levantamiento de tres encuestas,
pero al verse derrotada, Jiménez
desconoció la que desempataba
el resultado.

Una vez que se conocieron los
resultados de las tres casas en

cuestadoras, Cortés y Jiménez se
sacaron de la manga una cuarta,
levantada por el Comité Directivo
Estatal del PAN, a cargo de Javier
Luévanopersonaje impuesto por
Cortés que daba como ganadora
ajiménez.

Luévano es el mismo personaje

al que el Tribunal Electoral le quitó
la candidatura a diputado federal
por hacerse pasar como indígena,
y el mismo que fue acusado por
Roberto Valenzuela, quien renun
ció al PAN para irse a Morena, por
amenazas.

Valenzuela fue finalmente el

candidato a diputado indígena y
ganó, pero Luévano quiso cobrarle,
bajo el argumento de que la dipu
tación le pertenecía. Por eso, en
plena votación para aprobar el
nombramiento de Pablo Gómez
al frente de la UIF, renunció al PAN.
El PAN perderá Durango, Quin

tana Roo y Tamaulipas que hoy
gobierna, y también podría dejar
ir Aguascalientes.
Directo. La jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, cumplió tres
años al frente del Gobierno de la

Ciudad de México y ha pasado la
prueba. Ya mira hacia 2024.
Indirecto. Ricardo Monreal no

debería pedirle una candidatura
presidencial a Los Reyes Magos,
sino a la alianza PAN, PRI y PRD,
solo por esa ruta tendría viabili
dad su aspiración.
La0ninit^8®*g®|sjá^p)f}0:S;E0lgcnnJ^|B

flHHi$nd¡entegy
no reflejan necesariamente el punto
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Qué hacer con
la Plaza México
La 4T es un motor de ideas. Es admi

rable: no paran. Lo único es que son
ideas cursis y digamos por aquello
del espíritu navideño, con toda la

onda de concordia que le es propia, que os
tentosamente perfectibles. Hace unos meses
alguien, subida en el espíritu de "Gracias al
Presidente todes somos más buenes", tuvo la
idea de que la clase business, en los vuelos, en
vez de venderse, se designaraalaterceraedad.
Pero hay ejemplos más recientes. Uno es el del
árbol de Navidad del Senado, ese que, donde
habitualmente vanlas esferas y los santocloses,
tiene unos penachos tipo exposición de ma
nualidades en la primaria, tema: "Nuestros an
tepasados", y una culebra en plan "Como que
la ayahuasca no pegó bien, ¿verdad, carnal?"
Bueno, pues nos enteramos de que la persona
que lo concibió quería agarrar una tradición
alemana filtrada por otro tipo de cursilería, la
gringa, o sea la Navidad, y meterle a la receta
una taza de aztequismo, que ya saben que se
ha vuelto requisito, con, nada menos Quet
zalcóatl, que si ve eso va a venir a descargar su
furia. Neta: respeten alos dioses.
Pero el ejemplo más claro es el de la Pla

za México. No tardaron: se anunció que se
acababan las corridas de toros y ¡bum!: a
ponerse creativos. Que estaría buenísimo

agarrar ese predio y construir unos depitas
para que por fin pudieran vivir en la Colonia
Nápoles los que "no han tenido oportunida
des", dijo uno, porque ya sabemos que por el
biendetodes... "Vivienda accesible", le llamó.
Bueno, me temo que es solo el principio. Los
veo venir: que lo convirtamos en el mercado
artesanal más grande del mundo para que
conozcamos la variedad de nuestros huípiles,
que le armemos una superpista de baile a los
danzantes del Zócalo ahora que el Presidente
prefiere que nadie ande por ahí, que unamos
a la Plaza estadio con el proyecto cultural de
Chapultepec.
El proyecto de los asientos de avión y el de

la México comparten un defectito: no con
sideran que tanto las líneas aéreas como la
México están en manos privadas. Así que o
propones un modelo de negocios viable, cosa
francamente improbable en ambos casos, o
expropias.
Cosa que, hoy por hoy, no podemos descar

tar. No importa. Amigues de lo cursi, no se ha
gan ilusiones, osea, perdón por la vulgaridad,
chaquetas mentales. Ustedes y yo sabemos
que el Presidente, en ese escenario, agarra la
México, le suma el Estadio Azul y hace o una
refinería, o dos parques de beis, o un enorme
Centro Cultural Nayarit. Lo que sea, adminis
trado por el Ej ército.
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Alto a la discriminación fínanciera

Al momento de intentar contratar un

servicio de aseguramiento, nos da
mos cuenta rápidamente de que las
empresas encargadas de proveerlo

emplean mecanismos de clasificación de ries
gos para determinar el costo y la cobertura que
pueden ofrecemos.
Lamentablemente, en el caso de las per

sonas con discapacidad, esto representa un
verdader o reto, pues difícilmente encuentr an
información accesible en medios electrónicos

o en ventanillas; por el contrario, se enfrentan
a barreras físicas y humanas que las discrimi
nan, especialmente a quienes son mayores
de 60 años y conforman el rango de edad con
mayor prevalencia en este grupo poblacional
Tales estrategias le han permitido a las ase

gur adorasy a los grupos finan cieros mantener
la r entabilidad de sus negocios, lo que se pue
de advertir con claridad, considerando que
algunos de ellos pertenecen al selecto grupo
de personas morales que cotizan en la Bolsa
Mexicana de Valores.

No obstante, se han generado inequidades,
como cobros diferenciados, que producen ma
yores cargas a las personas con discapacidad,
quienes normalmente tienen mayor dificultad
para obtener empleos bien r emuner ados y
deben solventar gastos adicionales en materia
de salud, movilidad, etcétera.
Lo anterior ocurre aun cuando existe un

robusto andamiaje legal —nacional e inter
nacional— que prohibe las prácticas de dis
criminación, por lo que es indispensable la
intervención del Estado para garantizar el
respeto a los derechos humanos de quienes se

acercan a las instituciones financier as con el fin
de contr atar sus servicios.
En su libro Una historia de la anormalidad,

María Luisa Bacarlett Pérez afirma que el po
der conforma un conjunto de estrategias que
delimitan las posibilidades de acción, y de
ese modo genera grandes patrones a los que
la población se debe ceñir; sin embargo, en la
actualidad, la lucha por la inclusión de todas
las personas nos obliga a ver el rostr o humano
de cada una y no los fríos números de la es
tadística que refuerza estereotipos, según lo
han advertido investigadores como Kenneth
Arrow y Edmund Phelps.
Con el fin de acabar con las estrategias de

mercado que marginan a la población con
discapacidad en México, en agosto de 2020
presenté una iniciativa para modificar la Ley
de Instituciones de Seguros y de Fianzas y la
Ley sobre el Contr ato de Seguro, con el fin de
prohibir a las aseguradoras negar sus servicios
a las personas por tener alguna discapacidad,
así como por su condición social, origen étnico,
género o cualquier otr o factor, y establecer su
obligación de promover la igualdad de opor
tunidades de acceso a sus servicios, así como
diseñar productos adecuados para personas
con discapacidad, ofreciéndoles un trato dig
noyrespetuoso.
El pasado martes, el dictamen r elativo fue

aprobado por unanimidad en el Senado de la
República, poniendo de relieve el consenso
que existe entre todas las fuerzas políticas
para gener ar un marco normativo más inclu
yente, y se envió a la Cámara de Diputados
para su análisis, discusión y, en su caso, apro
bación, en donde se espera una votación simi
lar, dada la relevancia de sus implicaciones y
el compromiso de la mayor ía parlamentaria
con los grupos poblacionales históricamente
marginados.

Las 0(3¡n¡3mes.e<p®sadas poríoscolumnístasson
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El machismo en el Gobierno "más feminista de la historia"
No es la primera vez que la exse

cretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, se queja de
haber sufrido discriminación por

"machismo" de algunos miembros del gabine
te presidencial.
Lo hizo apenas 24 horas después de haber

dejado la dependencia y ayer retomó el asun
to en un foro de carácter laboral.

La exministra aseguró que "cercanos" al pre
sidente López Obrador "desvalorizaron mi tra
bajo" apesar de los esñierzos que hacíapor cum
plir conla tarea de secretaria de Gobernación.
Para nadie es un secreto el pleito que traía

con el exconsejero jurídico de la Presiden
cia, Julio Scherer Ibarra.

La hoy senadora y presidenta de la Mesa
Directiva acusaba que Scherer invadía sus
atribuciones, pues negociaba conla oposición
y asumía el papel de interlocutor con repre
sentantes de otros poderes, empresarios y
hasta representantes del clero, dejando a la
Segob tareas menores.
De hecho, desde el inicio de esta adminis

tración, todo mundo sabía que para obtener
una cita con el jefe del Ejecutivo, la puerta
indicada era la de Scherer.

El desgaste de la imagen de la secretaria de
Gobernación fue tal que derivó en un adjetivo
que sigue siendo utilizado por sus malque
rientes para cuestionar sus decisiones.

Cordero enfrenta hoy no una actitud ma
chista, sino la crítica unánime de la oposición
de otros sectores de la sociedad por su nega
tiva a interponer una controversia constitu
cional en contra del "decretazo" presidencial
que exime de permisos y licencias hasta por
12 meses a las grandes obras del Gobierno
federal.

Antier aseguró que el Senado carece de
legitimidad para interponer el recurso, lo
cual fue refutado ayer lo mismo por panistas
y priistas que por legisladores de Movimiento
Ciudadano.

No presentó el estudio o análisisjurídico en
el que sustentó su decisión pero dejó abierta la
posibilidad de que otros organismos pueden
interponer el recurso ante la Corte.
Así, el hoy de la primera secretaria de Go

bernación en el Gobierno "más feminista" de
la historia.

Ajá.
• • • •

Finalmente se impúsola sensatez y la legali
dad en el Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación (TEPJF) y por mayoría
de votos 6 a 1, se ratificó la decisión del INE
de eliminar el registro de Fuerza por México
como partido político.
El consejero Indalfer Infante presentó su

proyecto con el que buscaba revertir la deci

sión del INE argumentando que la pandemia
había afectado la labor de proselitismo del
partido propiedad de Pedro Haces.
Sus seis compañeros rebatieron sus argu

mentos y votaron en contra de su dictamen.

Igualmente, se aprobó que los partidos
Redes Sociales Progresistas y Encuentro So
lidario perdieran su registro, tal y como había
decidido el INE por no alcanzar 3% de la vota
ción de las elecciones federales pasadas.
Haces tendrá que esperar un sexenio para

intentarlo de nuevo.
• • • •

El canal del Poder Judicial, JusticiaTV, se que
dó sin directora luego del cese de Yahali Tri
nidad David Bueno.

A la exfuncionaria se le pidió su renuncia
debido a sus constantes fallos, las quejas de
sus subordinados por el trato despótico pero,
principalmente, porque en la sesión solemne
en la que el pleno de ministros despedía al
ministro Fernando Franco, que pasó a retiro,
falló el audio del canal oficial.
En el video de la ceremonia se puede ver

el rostro molesto del ministro presidente Ar
turo Zaldívar por un error de primaria que
quitó brillo a un acto tan formal.
No hay por el momento sustituto, pero por

si le interesa el puesto estará vacante unos
días.

Fecha: 09/12/2021

Página: 4

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 34,356

Página 8 de 10



El PRI, su Asamblea y críticas a decisiones cupulares
En teoría la logística está lista:

La asistenciareservada a 700 dele
gados en la Ciudad de México, cupo
designado para el auditorio Plutarco

Elias Calles.
Y subsedes en las capitales de los 32 esta

dos, a donde deberán asistir otros tres mil
700 delegados debidamente certificados por
Notario Público.
Lo pendiente, y no previsible según la diri

gencia, es el curso de las discusiones y hacia
dónde llevarán para incidir en el futuro inme
diato del Partido Revolucionario Institucional
(PRI).
Los cuatro mil 700 participantes, los privi

legiados en el Plutarco Elias Calles, los demás
comunicados por Zoom, tienen la promesa de
exponer inquietudes.
No hay guión ni cortapisas para la XXIII

Asamblea Nacional. Todos pueden hablar, cri
ticar, proponer... se repitió insistentemente
en las más de cuatro mü reuniones municipa
les, distritales y estatales.
Y si lo dudan, comentan dirigentes esta

tales, en todos lados habrá representantes
del Instituto Nacional Electoral (INE) de Lo
renzo Córdova para dar fe de esta apertura
democrática.

ALOS ROSTROS DE AUTO Y MORE IRA

Más allá del discurso, se perciben inquietudes.
La principal da en los rostros del presiden

te Alejandro Moreno y del coordinador ca
maral Rubén Moreira, quienes manejan el
partido como su propiedad:
El principal reclamo es abrir el Comité

Ejecutivo Nacional (CEN) y acabar con las
decisiones cupulares lo mismo para repartir
recursos como candidaturas, diputaciones,
regidurías, alcaldías...
Este ambiente se parece al de 1995, cuando

en la XVII Asamblea el priismo le puso el can
dado al arribismo con el requisito de cargo de
elección para gobernador y Presidente de la
República.
Enfurecido, Ernesto Zedillo sin antigüe

dad enlas urnas despidió a Santiago Oñatey
a César Augusto Santiago, a quienes vio
como líderes de aquel empeño de no repetir
su historia y quitarle libertad para la candida
tura de 2000.
Aun así, gritó en el Auditorio Nacional:
 ¡La línea es que no hubo línea!
Como no es posible predecir el resultado,

ojalá hayan servido las clases de política y
democracia dadas por personajes como De
nise Dresser, Roger Bartra, Sergio García
Ramírez, el colosista Samuel Palmay otros.
BARTA, SUVOTO YLANUEVA JAULA
1. A propósito: Roger Bartra, histórico de la
izquierda y fustigado en Palacio Nacional por
desnudar abusos presidenciales, recibió una

pregunta:
¿Por quién votó usted en 2018?
Por Ricardo Anaya.

El voto de un izquierdista por un derechis
ta... pero mejor leamos su libro Regreso a la
jaula, donde vemos pasar y perder la historia.
2. Los panistas de Baja California salieron

buenos para aplaudir... decisiones morenistas
yaccionesdelagobernadoraMarinadel Pilar.
Estos se deshicieron de esa malhadada he

rencia panista del fiscal Juan Ruiz Hernán
dez y hoy los azules consideran que es un cese
justo.
Y 3.  Aquí hemos adelantado muchas malas

decisiones del dirigente Mario Delgado en
los procesos para postular candidatos a go
bernadores en 2022.
La convocatoria hablaba de paridad: sólo

dos hombres y dos mujeres por cada estado,
pero ahora ha hecho ajustes y hasta 7 pros
pectos como medida de contener divisiones.
También se prometió anunciar las primeras

candidaturas al comenzar noviembre, pero
ahora las lleva hasta la Navidad o Año Nuevo.
Y como anunciamos aquí, hizo a un lado

al maromero hidalguense Francisco Xa
vier Berganza, quien ha sido priista, panista,
perredista, emecista, verdeyahoramorenista.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente

fljgfjitoT^ v¡ Sfaáe 24 HORAS.
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• CIDE consiente al estómago. En medio de las protestas
que no cesan por la imposición del director José Rome
ro, trabajadores comenzaron a quejarse por atraso en
los pagos de sus salarios. Pero lo más llamativo es una
licitación para dos años de alimentos para el comedor del
Centro por 21 millones de pesos. Dirá el nuevo director
que "barriga llena, corazón contento"...
• Olga Sánchez Cordero sigue enojada. En entrevistas y
comentarios, la presidenta del Senado acusa que no sólo
era víctima de misoginia, sino que también se menospre
ciaba su trabajo como secretaria de Gobernación. Y eso que
estaba en el gobierno con gabinete paritario y con una gran
sensibilidad en este tema, imaginen si no hubiera sido así...
• Yeidckol Polevnsky en líos. Resulta que la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia de Morena suspendió
los derechos partidarios de su ex presidenta por seis
meses y ordenó su destitución de cualquier cargo en el
partido por no presentarse a comparecer ante el Comité
Ejecutivo Nacional. Lo bueno es que no son iguales...
porque ese tema huele a corrupción.
• Genaro Garda Luna aún espera ser sentenciado en
Estados Unidos. Por variadas razones se ha ido alargando
el procesoy, justo este jueves, se cumplen dos años de su
captura. Por cierto, el presidente Andrés Manuel López
Obrador siempre lo usa como ejemplo de la corrupción del
pasado... ya ha solicitado su extradición, pero no se nota
mucha enjundia en la FGR de Alejandro Gertz Mañero.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Sergio y sus amigos
DESENCADENO PROBLEMAS

Después de leer el libro de Anabel Hernán
dez "Emma y las otras señoras del narco"
pude entender que existen diversos nexos
con diversas figuras públicas de nuestro
país y el narcotráfico, una realidad que se
conoce desde hace muchos años sinembar

£o nadie se atreve a plasmaren un libro don
de se sustenten esas declaraciones.

Me parece sumamente ridículo que en
México todos se espanten como si esto fue
se extraño cuando sabemos que incluso
políticos de alta alcurnia son la mafia que
representa esos nexos con aquellos que su
pieron hacer negocios con dinero sucio.

Me pregunto quién protege Anabel Her
nández para poder lanzar este tipo de decla
raciones que son sumamente arriesgadas
pero sobre todo profesiona les. Entiendo que
Anabel Hernández dedica la mayor parte de
su tiempo a investigar estos temas sin em
bargo consideró que la profesión del perio
dismo en México es sumamente peligrosa.

Diversos medios de comunicación enfo

can su atención en entrevistar actores y ac

trices que puedan darles una declaración
fehaciente sobre lo que versa el libro; muy
pocos se atreverán a hablar del tema y sin
miedo a equivocarme muchos siguen te
niendo estos nexos que protegen con celo
en la privacidad de sus casas.

Como nunca en México comenzamos a

vivir una casa de brujas en contra de diver
sos líderes de opinión actores yactrioesuna
vez que Santiago Nieto fue el Director de la
Unidad de Inteligencia Financiera UIF y
después de su salida muchos viven en la im
punidad fiscal.

La salida de Santiago Nieto de esa uni
dad de inteligencia me parece interesan
te pues cada semana conocíamos un golpe
distinto en contra de figuras públicas que
estaban vinculadas al lavado de dinero e in

cluso políticos que se encuentran en la ac
tualidad en activo y a nadie le convenía que
Santiago Nieto siguiera buscando la verdad
detrás de la porquería fiscal del país.

Desde hace unas semanas dejamos de
escuchar el nombre de Inés Gómez Mont y
AlvarezPuga curiosamente aunos cuantos
días de la salida de Santiago Nieto, i. que es
tará planeando la unidad de inteligencia pa
ra dar un golpe artero en contra de el medio
délos espectáculos?

Una entrevista no va a cambiar el de s 

tino de nuestro país y menos cambiará la
manera de pensar de los mexicanos es evi
dente que todos queremos saber la verdad
que existe detrás de este tema tan morboso
e interesante sin embargo muchos sólo nos
quedaremos con esas leyendas urbanas.
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Urge en el STPRM
un líder demócrata
MAESTRO, LA FGR PRESENTÓ NUEVAS
PRUEBAS CONTRA EMILIO LOZOYA

Seguirá preso, y si apetece Pato Pekín, sólo le podrán
ofrecer Rata Cuautepec o Reno semicrudoy desabri
do.

El STPRM modificó su convocatoria para elegir
al sucesor de Romero.

Que mejor modifique a los candidatos e inscriba a
un aspirante demócrata que vea por el bien de todo el
gremio petrolero, y así no habrá más Socios, Títeres y
Porros Romeristas Malaodrós.

Colmenares dijo que el acuerdo presidencial no
será obstáculo para que la ASF fiscalice megao
bras.

Que primero fiscalice la lujosa oficina del auditor:
Laño con regadera, clóset yvestidor, remodeladacon
2.6 mdp.
Córdova exhortó a magistrados del TEPJF y

consejeros del INE a defender el sistema electo
ral de la asfixia financiera y reformas.
Sobre todo, a defender suekiazos, aguinaldazos y de
más bonos, dietas y prebendas quincenales y anuales.
Ebrard presentó ante el G20 el Flan Mundial de
Fraternidad y Bienestar, "que fue bien recibido",
Otro punto para Marcelo rumbo a 2024, quien
también es recibido y reconocido en foros interna
cionales. luego de obtener 200 millones de vacunas
antiCovid para México, y está nominado a "Persona
del Año".

Tres corrientes internas del PRI presentaron
un frente nacional para la refnndación del par
tido.

Con Alitoy desde Madraza Pintado, ha existido un
exitoso frente para su refundición.
El PRI) presume su nuevo camino de orientación
política.
PRD ya significa: Pedacería Resquebrajada y Dete
riorada, P refiere Ruta Derechista.
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Profcco

SE MANE3ÓCON HONRADEZ

Esta Institución fue fundada en 1976 por
el entonces Presidente Luis Echeverría Al

varez; su primer titular fue Salvador Pliego
Mantés, quien sin duda hizo un trabajo ex
cepcional que aún se recuerda.

De inicio en la PROFECO se manejó
una honradez increíble para un país como
el nuestro y lo mejor era que todos los pro
blemas se resolvían a favor del consumi

dor. Los "acusados'', fueran constructores,
comerciantes o de cualquier otra activi
dad, eran duramente sancionados cuan
do incumplían sus promesas, así, quien era
señalado responsable de un hecho inco
rrecto en la Procuraduría, auténticamen

te "temblaba".

Es de notar que las facultades de la
Institución en aquella época eran bas
tante moderadas a comparación de hoy.
Después de Pliego Montes, la PROFECO
"cayó en desgracia" una burocracia des
esperante y verdaderamente inútil; ac udir
era perder el tiempo. Al final, si las partes
en conflicto no se ponían de acuerdo, re
solvían en una forma un tanto absurda,
dejándolos en libertad, para que se actuara
como legalmente les conviniera.

Ahora, con laadministración del Dr. Ri
cardo Sheffield Padilla, se asegura que to
do mejorará para favorecer a los siempre
lastimados consumidores. Precisa Don

Ricardo que hoy por hoy están en condi
ciones de atender demandas vía telefóni

ca o por correo electrónico, y en solo unos
minutos se logra plantear la queja por mal
servicio o abusos de los proveedores.
Deseamos que las cosas mejoren y

pronto recobrar la calidad que tuvo en sus
inicios la PROFECO, donde insistimos, por
su eficacia era pre feríble acudir a ella, antes
que a cualquier otra instancia.
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fli flemex las
muertas na

impartan

Por si algo le faltara a Pemex que se está
ahogando en su deuda y qu e según la va
areducir en 20 mil millones de dólares,
pero es solo una bocanada de oxígeno,
no cabe duda que hay funcionarios
que se sienten dueños de la petrolera
y de vidas y almas de los trabajadores
y al parecer esto está permitido por el
agrónomo Director General Octavio
Oropeza. quienes han llegado al grado
de coartar la libertad de expresión de
trabajadores que laboran en el Hospi
tal Regional de Pemex de Villahermo
sa Tabasco, todo por denunciar que no
hay medicamentos para atender a los
pacientes de Covid19.

Pero no solo eso, sino que los quie

ren ver en la cárcel, peor que si fueran
miembros de la delincuencia organiza
da del narco ó sicarios de un cártel todo

porque las deficiencias afloran en los
centros hospitalarios, igual que en el
Hospital Regional Norte de Azcapot
zalco, en la Ciudad de México, donde
los trabajadores también han revelado
que no hay medicamentos para aten
der a los pacientes de Corona vi rus.
Los trabajadores Fabiola Vidal y

Andrés González, están en la mira de
los inquisidores abogados que viven
de Pemex, todo porque denunciaron la
muerte de dos pacientes que no los
pudieron atender por falta de me
dicamentos,
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¿Guní arú Afiío Moreno,
la tonada "\<> í/e#a el olvido"
í/c/cimí Ricera?
Un día como hoy. pe ro de hace 9 años, este tecleador se
reunía con las y los amigos, en un inmueble aledaño a la
Laguna de las Ilusiones en Tabasco, para conmemorar el
fallecimiento de la cantante Jenni Rivera, delirado del

accidente de su jet en la Sierra Madre Oriental.
Seguramente quien estará cantando la tonada "No

llega el olvido", de la cantante mexicana nacida en Estados
Unidos, será el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, por
aquello que querrá olvidar, esas épocas doradas del partido
tricolor, de las cuales hoy solo quedan los recuerdos.

Y es que ante las diversas encuestas que se presentan
algo es claro, al Revolucionario Institucional lo único que le
queda, son sus siglas, pero éstas lian cambiado de posición
para formar un RIP. derivado del avance que registra el
partido color vino, encabezado por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador

Toda vez que hasta el gober tapatío, Enrique Alfaro
reconoció que las visitas presidenciales anteriores (cof, cof,
Peña Nieto), eran muy diferentes alas actuales, debido a
que antes era pura diversión con nada de trabajo, y hoy en
dia resulto completamente lo contrario.

Hablando del partido encabezado po: Mario Delgado
ante las recientes encuestas para ver quien ocupará la
Jefatura de Gobierno en el 24, todo parece indicar que
olvidan a algunos contendientes, pues las dos "corcholatas"
que se perfilan para hospedarse en el primer piso del Palacio
Virreinal, son la encargada de Seguridad. Rosa Icela
Rodríguez y el encargado de seguridad (capitalina) Ornar
García Harfuch

Por lo menos en ambos escenarios, estará garantizado el
avance contraía delincuencia en laCDMX.

POSTIT Quien se quedo fuera de la lista para gobernar su
estado natal, fue el egresado del ITAM, extitular del ISSTE.
y actual director de Nacional Financiera, Luis Antonio
Ramírez Pineda

Yaque enla lista para la guhernatura de Oaxaca,
aparecen Irma Juan Carlos Susana Harp Benjamín
Robles Montoiya.. \rmando Contreras. Raúl Roíanos
Cacho Cué Salomón Jara.

Valdría la pena recordar que muchos son los llamados
pero pocos los elegidos.
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Ilraditos
BUENAS IMPRESIONES
• Buenas impresiones causó en el Senado de la

ca, eí segundo reporte de aya nces del
Acuerdo Nacionaí para la Nueva Economía
del" Mástico, en el que 85 .apandes empresas,
que en su mayoría pertenecen al Consejo
Coordinador Empresarial, de Caríos Saíazar,
u otros organismos,comp;_ja AMPAC,_de
AÍdimir Torres; e. inbopíast, de Alvaro
Hernández; buscan autoregularse a fin de
un crecimiento económico sostenibíe y
uua™.eÍo.r..g^stion de residuos. A dos años
de haberse firmado dicho documento, la
industria logró sacar
ípneiadas de plásticos[inne^e^nosiairayés^
de diversas acciones como: la reducción o
6.Í nación di recta y el redi señode envases
.9. sustitución demateriaies. Asimismo, nos
comentan que el esfuerzo no parará aquí, ya
flus uno de los objetivos a mediano plazo,
esi que el 100 por cientode jos.envases, sean
reutiiizabies o reciclables. Todo en busca de
un crecimiento económicp sostenible y una
mejor gestión de.residuos.
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AVANZA PRISION Y MULTAS A
QUIENES TOMEN CASETAS
La Comisión de Comunicaciones y
Transportes, que preside ja senadora Lucía
Meza Guzmán, aprobé el proyecto que envió
la Cámara de Diputados para sancionar a las
personas que, con eí fin de obtener un "lucro,
ÁPtermmpan el tránsito de los medios de
transporte y la operación de ios servicios de
peaje. La reforma aí artículo 133 de la Ley de
Vías Generales de Comunicación establece
que, estas acciones serán castigadas de tres
íusses a siete años de prisión y con mujta de
100 a 500 veces eí valor diario de ía Ünidad
de Medida y Actualización. Con ello se castiga
la práctica reiterada de los actos cíe bloqueo
que ponen en riesgo ía vida y los bienes de las
personas que transitan por las carreteras de
cuota deí país, las cuales, de forma recurrente,
.s.e. b? n visto afectad a s al ser tomadas por
diversos grupos.

POLITICA MONETARIA DEBE
RESPONDER A LA INFLACIÓN:
BANXIC0
V.La. misión del Banco de México.(Banxico)
es en este momento, eí manejo de las
expectativas de .ilación y ja^olítica
monetaria. Debe responder a ello de manera
contundente", dijo ía suíkobernadora de la
entidad, Irene Espinosa, en una entrevista
.con Banorte. Afirmó .que en el centro de
ía misión deí banco, en este momento,
"dada ja naturaleza de los choques, dacía
ía.ííMsitoriedad",.está el manejo dejas,
expectativas de inflación. La Junta de
Gobierno del banco central tendrá la próxima
seffianaju .última.reunión.dei añoysee
flue suba nueyamente la tasa clave, en 25
puntos base a 5.25%, según analistas.
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PLANTADOS
•Este miércoles, integrantes de Damnificados
Unidos tenía una reunión con integrantes de
la Comisión de Reconstrucción del Congreso
de la Ciudad; sin embargo, al acudir a las
oficinas cíe PÍaza de ía Constitución numero
7, se encontraron eme estaban cerradas y no
les permitieron el acceso. Tiempo después
fueron atendidos y se les informó que se
solicitaría a la Comisión de Reconstrucción
del Gobierno local para conocer la situación
de sus viviendas. También se Íes informó que
se tiene .previsto parai 2022 un presupuesto
de 2 mii 400 millones de pesos para la
reconstrucción y quedaron de reunirse
nuevamente el 20 de diciembre.

RECHAZAN COMPARECENCIA
•Integrantes de la Comisión de Movilidad
del Congreso de la Ciudad rechazaron Ía
EíOEuesta de Punto de; Acuerdoj^
solicitaba ía comparecencia deí Director
General del Metro a fin de ampliar ias
respuestas a las preguntas parlamentarias
realizadas por ios grupos parlamentarios
de la anterior legislatura. En ía proposición
presentada por los diputados del PAN
Christian Von Rochricli, I ctlcrico
Doring y Héctor Barrera también se
solicitaba información a ía FG JCDM, con
relación a los trágicos acontecimientos
suscitados el pasado 3 de mayo de 2Ó2Í en
las instalaciones de ía Línea 12, entre las
estaciones Olivos y Tezonco.

SIN MOVERLE UNA COMA
•Luego de las reuniones que han sostenido
con titulares de las alcaidías y concejales,
incluso con ía dirigencia focal de Morena,
diputados de ese partido llamaron ai
resto de las fracciones parlamentarías a
"aprobar sin modificaciones", el proyecto
fl ^ ^ Ll. 1? VIC. "'A Sn' j ' Vi .'.f 5 XZ:1 i. ^
propuesto por la jefa de gobierno, por 234
mií millones de pesos. La diputada Valentina
Batres de¿aiió que para ias Í6 alcaidías se
destinarán más de 43,000 meip, lo que
implica un aumento cíe 7.9 % en relación
a 2020, es decir más cíe 3,000 millones
adicionales.

SIN CERTEZA EN IMPUESTO
•La Coparmex CDMX manifestó sus dudas
ac c re a de cjuc el i ni jp uc s K y a la s aci c jnes
tecnoiógicas; de rcp.?JÍ52J.(r.£(.).™Íy.?.J..
mercancías, a Ía transmisión cíe conciertos
o espectáculos por internet y a plataformas
de. hospedaje de corta .estancia, sea
completamente a las plataformas digitales
y no a repartidores y consumidores, pues
señaló que sóío haciéndoíe una auditoría
3 cada .empresa seLpodría_constai;a_rU
situación, lo cual es muy poco probable
Syc..suceda,por.lo. queeí.^rasíado de_ese_
impuesto terminarán absorbiéndolo ias y
los consumidores. Por ío pronto las y ios
diputados tienen hasta el 15 cíe diciembre
P.^ra aprobar el¡.presupuesto.
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Soberanía
eléctrica: una
historia (2)

el.omo exposición del marl.es pasa
fio. A lo largo dé toda la década de

Ríos años 50, la relación entre el pre
cio dé compra, a la < II. y el precio al
que vendían las empresas eléctricas
ext ranjeras llegó a ser de más 4 a 1.
Eso explica sus enormes ganancias

y el poco interés por invertir en generación. Como
consecuencia, había una. agria protesta social en su
coniia. fundamentalmente fie millones de usuarios

organizados en las llamadas Ligas fie Consumido
res Domésticos, quienes desde los años 40 deman
daban la nacionalización déla industria eléctrica.

Los registros históricos reportan que aquel día 27
fie septiembre de 1960 el Presidente Adolfo López
Mateos escribió una larga caria al pueblo fie. México,
que el Presidente López Obrador, conocedor fie los
simbolismos de la historia, rememoró en el aniversa
rio hace unas semanas y de la que hay que recordar
cuando menos estos dos fragmentos, por su impre
sionante act ualidad:
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"Les devuelvo la energía eléclrica, que es de la ex
clusiva propiedad fie la Nación, pero no se confíen
porque en años ful uros, algunos malos mexicanos
¡(leu ¡lirados con las peores causas del país ¡ruerna
rán por medios suiiles entregar fie nuevo el petróleo
y nueslros recursos a los inversionistas extranjeros."

"Ni un paso airas, fue la consigna de Don Lázaro
Cárdenas fiel Río al nacionalizar nueslro pelróleo. Hoy
le locó por fortuna a la energía eléclrica. Pueblo fié
México: los dispenso fie, toda obediencia a sus fui uros
gobernantes que pretendan entregar nuestros recur
sos energéticos a intereses ajenos a la Nación que con
formamos.. . ningún extranjero necesita convenirse en
accionista de las empresas públicas para apoyarnos.
Solo un iraidor entrega su país a los extranjeros...*5
"En México la Constiiución es muy clara: los re

cursos energéticos y los yacimientos peí micros son a
perpetuidad propiedad única v exclusiva fiel pueblo
mexicano. El resto de las especulaciones al respecto
son traición a la patria Industrializar el país no implica
una subastópública de nuestros recursos naturales, ni
la entrega indiscriminada del patrimonio déla patria"
Jorge Luis Borges decía que la historia universal

no es Sino la diversa entonación fie unas cuantas me

láforas. Al contemplar este 61 aniversario, al evocar
a. Adolfo López Mateos, estamos en presencia fié la
más grande meláfora nacional: la aspiración históri
ca de México por obiener y retener el conirol de sus
industrias estratégicas como palanca del desarrollo;
la lucha por el bienestar popular frente a las pulsiones
ant ¡nacionalistas del gran capital; y la esperanza fie un
ful uro mejor para nueslros hijos e hijas.
Ese momento luminoso de nuestra historia nos

compromete a todos, desde este Siglo XXL, desde
nuestra trinchera, a seguir sirviendo a los 3 propó
sitos que animaron a López Mateos en los sesenta:
Progreso para el país, j uslicia para el pueblo y dignidad
para la nación.
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Carne mexicana
recupera volumen
y exportaciones a
Estados Unidos
En esta temporada fie fin fie año recibimos buenas

noticias por parte del sector pecuario (en parii
cular"en lo que respecta a producción y procesa
miento de carne de res) que reflejó recuperación
en ventas hacia los Estados.Unidos, que.es nuestro
principal mercado de exportación.

De acuerdo con cifras acumuladas fie la Beef Ex
porters Association, quepreside Juan Ley, ya.se observa el mismo
ritmo tle crécimient o que.se traía desde el 2020, peSe a. las condicio
nes adversas generar las por la pandemia y la crisis económica glo
bal, lo que habla de un sect or bien organizado y que est á, Ira bajando.
Es que, para el mes pasarlo, México exportó 244 mil 989 to

neladas, lo que ños coloca como el segundo proveedor mundial
de carne de res hacia ese país.
Cabe señalar que, una de las principales barreras para, la

comercialización de productos cárnicos es el tema sanitario,
sin embargo, la fortaleza fiel sector pecuario se sustenta preci
samente en sus altos estándares de sanidad e inocuidad (reco
nocidos a nivel mundial), lo que permite exportar producios
cárnicos a diversos países.
El incremenlo de las exporlaciones, sin dejar fie atender el

mercado doméstico, beneficia a nuestros productores* ya que
obiienen mayores ingresos, pero también se abona a la enirada
fie divisas al país, en favor de la generación de empleos y el
fortalecimiento económico.

De esta forma se refleja el trabajo conjunto y coordinado entre
productores, asociaciones y las autoridades representadas por las
sécrel ariasde Agrien 11 u ra y Desarrollo R mal, Economía y Relaciones

Exteriores, además de la Embajada de México en la Unión Ameri
cana representada por Esteban Moctezuma. Se demuestra que sé
pueden cumplir y superar metas comerciales, con base en los trata
rlos vigentes. Bien por este pilar de nuestro sector agroalimeniario.

SELLO DISTINTIVO DE PRODUCTOS
ORGÁNICOS CERTIFICADOS
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, que encabeza
VÜÉtor Villalobos Arámbula,act ualizó el distintivo nacional "Or
gánico México", el cual identifica a los alimentos que el Servi
cio Nacional de Sanidad. Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica), certifica que están hechos con base a las normas
establecidas para la producción ríe alimeñios orgánicos.
El objetivo es impulsar la producción y compelilivitlad ríe

los producios orgánicos mexicanos y posicionar su identidad
en el mercarlo nacional e internacional.

En México existen actualmente más de 300 productos or
gánicos certificados. Las entidades que encabezan la lista con
mayor número de productores de orgánicos perlificados son:
Miehoacán, con 899; Puebla, con 695; Tamaulipas, con 891, y
San Luis Potosí, con 667.

Así, ante el aumenlo en producción y consumo de alimentos
orgánicos en nuestro país, la dependencia federal se pone a la
vanguardia con Orgánico México.
Adelante con esta gran idea que abona en la reactivación

económica de nuestros productores, propicia la competencia
leal, el funcionamiento adecuado del mercarlo y brinda con
fianza al consumidor.
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Hoy en el Día
Internacional
Anticorrupción

"Los políticos corruptos limen
que el ol m diez por cíenlo se reo mal."

IIciuv Kissinger

Decía Canünflas que, arria las prácticas co
tidianas qué viven millones de ciudada
nos que son sorprendidos por "criterios"
obscenamente burocráticos, el Cohecho
(mordida, cochupo, soborno) podría
definirse así como que quiere y no
quiere, pero si quiere... En una palabra,

cohecho es un hecho contra hecho al que no hay derecho
porque qué es hecho"(El Bombero Atómico, 1952).

Una definición tan clara en el humor no podría qui
tarle seriedad al fenómeno de la. corrupción en nuestro
país que ha sido claramente flagelado por practicas como
el Ejercicio ¡lícito del s<rrit in público; Abuso dé outoriéad';
Coalición de servidores públicos; Uso ilícito de atribuciones
y facultades; Delpago y recibo indebido de remuneraciones
de los servidores públicos; Intimidación; Ejercicio abusivo de
funciones; Tráfico de influencia; Cohecho; Peculado §p Enri
quecimiento ilícito; Quedando aún pendiente por tipificar
en el Código Penal el nepolismo que lanío mal le lincea la
administración pública.

Hay quien incluso afirma que estamos como estamos,
con quienes estamos, y donde estamos, por un hartazgo
generalizado provocado por la corrupción sistema tizada
y rampante de los gobiernos anteriores que acentuaron la
desigualdad social hasta la miseria.

Si bien la corrupción es un complejo fenómeno social,
político y económico, que afecta a todos los países sean
ricos o pobres, también es cierto que su prevalencia en
lo público ha acentuado la gran desigualdad con la cual
convivimos diariamente.

In el uso, el Hepoi te de Desigualdad Mundia12022( Woi Id
inequality Lab) publicado el día dé ayer, inicia aludiendo
que ''Vivimos en un mundo en el que abundan los datos
y, sin embargo, caneemos de información básica sobre la
desigualdad en el mundo", el documento en cita afirma
que hoy las naciones se han vuelto más ricas, pero los go
biernos se han vuelto más pobres. Y esta situación, en
gran parte, ha sido alentada por la corrupción y su papel
preponderante en los asuntos públicos en regiones como
América Latina y África.

Justantente por esas razones, en 2003 la,Asamblea (.cur
ial de la Convención de las Naciones Unidas designó el 9 de
diciembre como el Día Internacional contra la Corrupción.
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Si revisamos los datos oficiales sobre la corrupción
en México, la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto
Gubernamental (ENClG2019) del INEGI apunta hacia
ios niveles de corrupción según trámites, instit uciones y
niveles de gobierno.

Y guste o no, la ENCIG2019 nos lleva a la conclusión de
que en México hay corrupción por todos lados y en torios
los niveles de gobierno: donde la tasa de prevalencia de
actos de corrupción en trámites es mucho mayor al nivel
estatal (22.7%), seguido por el municipal (15.(3%), que en el
gobierno federal (2.2%).

Dicho de otra manera, es posible asegurar que la alter
nancia política en n uesst.ro país no modificó los esquemas de
corrupción con los nuevos gobiernos. Más bien, ha propicia
rlo que los procesos y procedimientos hábil nales de corrup
ción se vuelvan más sofisticados e incluso la polarización ha
provocado una mayor tolerancia hacia prácticas que antes
eran consideradascomo inaceptablessen la opinión pública.

Así, por ejemplo, fenómenos mediát icos como los video
escándalos donde se muestra a figuras pú blicas o funciona
rios recibiendo dinero por parte de privados se miran hoy
distintos a. como se juzgaban antes. Esto es que, la narrai iva
fie la polarización ha llevado a las audiencias a observar el
fenómeno de la corrupción de manera dist inta en periodos
relativamente cortos en tiempo. Donde dependiendo de
los actores políticos, se justifica o se aborrece un mismo

acto de corrupción.
Con el paso de los años y la experiencia que ha dejado

la corrupción en México, es posible confirmar que la co
rrupción no es un monopolio exclusivo de un partido po
lítico o de algún actor específico. Sino que ocurre porque
existe la oportunidad, donde la impunidad es la presea
del éxito en política.

De ahí que la reflexión sobre la corrupción en el Día
Internacional Aniicorrupción nos lleve a señalar que, los
terrenos ganados por el derecho a saber mediante el acceso
a la información y la transparencia son espacios que no son
perpetuos, si no que deben cuidarse y defenderse ante los
agravios, los embates y sortilegios de quienes loman deci
siones y ostentan el poder. No hacerlo así, nos condena a ser
un pueblo dispuesto a aceptarlo iodo, a cambio de migajas
que miliguen el hambre, y la desigualdad: pues donde no
hay iransparencia,refiereKinssinger, el noventa por cíenlo
fie los políticos corruptos hacen fiesta.
#L0Z0YAGATE
A propósito fie la corrupción y la impunidad en el país,
ayer Emilio Lozoya Y usiin volvió a solicitar una prórroga
para presentar pruebas a sus acusaciones... Al tiempo.

•Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegridad_AC, @VJ120A
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El conflicto que
toca la puerta

n el marco del TMEC la tentación de las

violaciones al mismo, toca la puerta, del
Gobierno fiel presidente Joe Biden, ya que
busca reimpulsar la proflucción dechips
en Estados Unidos, incluso desarrollar
nuevos centros en California, considera
do el "estado de la innovación" del país,

pero las inversiones de $50,000 millones de dólares de
ben ser aprobadas por el Congreso, concretamente por
la Cámara de Representantes ya que el Senado avaló en
junio pasado la llamada, CHIPS for America Act,

Lo cierto es que la pandemia fie Covid19 com
plicó todos los sistemas de producción y ha pues
to a los Estados Unidos en un predicamento que
de no atender pronto, lo pondría en desventaja,
con otros países, como China, en la producción
de autos, computadoras, electrodomésticos y
otros productos que requieren semiconductores
o chips...""después de la pandemia, la economía
está reactivándose pero los productores de chips
110 han podido producir estos producios (a la mis
ma velocidad), por lo que son elaborados en otras
partes del mundo#01110; Taiwán o Malasia', reco
noció subsecretario de Comercio, Don Graves, en
entrevista durante su viaje a California.

Y es que los semiconductores, sems o chips, son
esenciales para distintos produclosjautos, celulares,
equipos electrodomésticos, televisores, el subsecre
tario Graves dijo... "Estos productos van a tener 1111
semiconductor o chip...: Es crítico para la economía
estadounidense, pero sobre 1 odo necesario, asegurar

el acceso a esos chips en los Estados Unidos", por esa
razón me presenté en California para hablar con los
expertos en cómo podemos asegurarnos de que se
produzcan más chips en el país".
Vale mencionar que en septiembre pasado la

Asociación de la Industria de Semiconductores (S1A)
publicó en su informe anual la necesidad de que el
Congreso aprobara la Eey CHIPS "para invertir en
la fabricación, el diseño y la investigación de semi
conductores nacionales". De ahí la. razón por la cual
funcionarios de la Casa Blanca se reunieron con los

líderes déla industria para esplorar las áreas de opor
í unidad y prioridades.

Lo cien o es que, en el últ imo mes de 2021, la inf lust ria
continúa lidiando con una escasez global generalizada
de semiconductores provocada por una demanda cre
ciente e impredecible como resultarlo de la pandemia
de Covif!19,cualquier otra "justificación es hueca",

Hay (| ue recordar que California es el centro de in
novación estadounidense, las tecnologías se desarro
llan ahí, por lo que, las inversiones son indispensables
y de ellas depende 110 sólo el futuro sino el presente
mismo. Las cadenasde suministros en los Estarlos Uni
rlos fie ser interrumpidas o incluso alterarlas podrían
repercutir no sólo en un tiesa basto como ya sucede
sino en un incremento en los precios, lo queafectaría,
como siempre al consumidor final, sil nación que hay
que buscar modificar.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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